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La misión de este número: Dar un paso al frente en nuestro entorno

Hermana zdenka
“Veo en España gran 
falta real de libertad 
de expresión. Si no 
aceptas las ideologías 
reinantes, eres 
proscrito o perseguido”

¡adelante!
En España hay millones de católicos, pero muchos se 

echan atrás cuando llega el momento de dar la cara 

por su fe. Es hora de perder los complejos, tomarse 

en serio la llamada a la santidad y cumplir con una 

misión trascendente: transformar una sociedad que 

parece caminar a oscuras hacia el abismo. 

La tiranía del
emotivismo

Cuando el 
deseo se 

convierte 
en una 

esclavitud
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es tu misión

Sí, deseo empezar a recibir gratis la revista Misión

¿Cómo puedes empezar 
a recibirla gratis?

· Llamando 
  al 900 31 34 34

· Visitando 
  www.revistamision.com

· Rellenando 
  el cupón inferior

Cada tres meses un nuevo 
ejemplar gratis en tu hogar

Lleva aún más lejos esta revista 
dándola a conocer a tus familiares 
y amigos



FRANQUEOESPAÑA

F.D.

EN DESTINO

Ofrece una misa

La misa tiene un valor infinito, por 
eso puede ofrecerse por tus seres 
queridos fallecidos.

Con Encargaunamisa es muy senci-
llo. Llama al 900 31 34 34 (o visita 
la web encargaunamisa.com), nos 
dices los nombres de tus fallecidos 
y la misa quedará encargada.

¿Quién celebrará la misa?

Un sacerdote de la Congregación de 
los Legionarios de Cristo oficiará la 
misa que encargues. 

¿Cuánto cuesta?

La Iglesia no cobra por celebrar la 
misa. Si lo deseas, puedes entregar 
libremente un donativo al sacerdote 
que celebrará el Oficio. 

2 de noviembre, fiesta de 
los Fieles Difuntos:

Con esta celebración la Iglesia 
recuer da a todas aquellas perso-
nas que han fallecido. 

Te invito a aprovechar esta oca-
sión para celebrar una misa, un no-
venario o una serie de misas gre-
gorianas por tu familiar fallecido. 

Encarga una misa por tus seres 
queridos fallecidos y ofrece 
el sacrificio de Cristo para la 
remisión de sus pecados.

Llama al 900 31 34 34 o visita 
encargaunamisa.com

El mejor 
regalo para
tus difuntos

Apartado n.º 1000 F.D.
28221 Majadahonda (Madrid)

Para ello, recorta este 
cupón y deposítalo 
gratis en tu buzón 
más cercano (no 
necesita sello). 

Nos encanta que 
quieras empezar a 
recibir la revista.

Fo
to

: ©
 M

az
ur

/c
bc

ew
.o

rg
.u

k



Descubre más en: 
https://www.lenovo.com/es/es/chromebook/

Smarter
inspires the future 
of learning

Procesador Gráfica

Lorem ipsum
Memoria

Hasta N200

Almacenamiento

Aprendizaje práctico
Pantalla táctil IPS FHD de 12,2 pulgadas 
que ofrece una experiencia táctil para 
cautivar la imaginación de todos los 
estudiantes mientras pasan fácilmente de 
portátil a la tablet con la bisagra Sync de 
360 grados.

Creatividad Inspiradora
Cargado de funciones que prepararán a los 
profesores y estudiantes para el éxito. La 
cámara orientada al usuario con obturador 
de privacidad, junto con la cámara 
opcionalde 5 MP y el nuevo Waves Audio 
permiten a los estudiantes y profesores 
mantenerse unidos al crear, compartir y 
colaborar.

Gran Durabilidad
Diseñado según los estándares DuraSpec 
de Lenovo, este equipo soporta derrames 
de agua de hasta 360 ml, una caída sobre 
hormigón a 76 cm y una fuerza de 
cobertura de 60 kg. Con un teclado de 
carga superior que cuentacon puertos y 
bisagras reforzados, para choques de 
goma y un panel táctil probado contra 
impactos, este dispositivo está diseñado 
para soportar el uso diario y más.

Diseño Sostenible
No solo ayuda a impulsar los resultados de 
aprendizaje, sino que también ayuda a 
proteger el planeta con más características 
de sostenibilidad que nunca, como la 
certificación EPEAT Gold y los materiales 
reciclados PCC, incluyendo un nuevo 
embalaje ecológico certificado.

Lenovo 500e Yoga Chromebook Gen 4

inspires the future 

Lenovo 500e Yoga Chromebook Gen 4

Lenovo 
Educaction



El gran reto que tenemos hoy los católicos es 
combatir el creciente secularismo de la cul-
tura. La gran dificultad es que en la Iglesia 

durante mucho tiempo nos hemos enfrentado 
“mansos como palomas”, pero “astutos como 
serpientes” contra el mundo, y estamos hoy de-
bilitados por el relativismo y el “pensamiento lí-
quido”. Y la gran esperanza es que en la propia 
Iglesia, en la Santa Iglesia Católica, está toda la 
gracia, toda la energía y toda la fuerza que ha 
depositado en Ella Jesucristo para reformar el 
mundo, renovar la cultura y rejuvenecer la tierra. 

Es hora de ponerse en pie y dar un paso ade-
lante, de unir fuerzas en pequeñas “minorías 
creativas” (santas, fieles a la doctrina, amantes 
de la verdad, la belleza y el bien, y dóciles a la 
gracia) para crear espacios de re-
sistencia católica. Tenemos que 
salir del mimetismo que nos quiere 
imponer el mundo, y emprender la 
renovación total que necesitamos 
en todos los ámbitos –las artes, 
la educación, los estilos de vida, la 
economía, la política, la ciencia– 
con la riqueza de esta fe bella, mis-
teriosa, gloriosa y victoriosa que 
hemos recibido por herencia. Por 
muy pequeños que nos veamos, no 
podemos tener reparos en recono-
cer el papel que Dios nos ha dado 
para realizar su obra. Para hacer de lo poco 
o mucho que Él nos pida algo grande. Y, sobre 
todo, por su gracia, para tener la determinación 
de reconocerle con firmeza delante de los hom-
bres. Esa es la invitación que ponemos en tus 
manos con esta edición de Misión. 

A lo largo de estas páginas, encontrarás una 
entrevista a Angela Pellicciari (p. 42), autora, 
entre otras obras, de Una historia de la Iglesia 

(BAC). Repasa algunas de las grandes crisis que 
ha afrontado la Iglesia y nos recuerda que la re-
construcción de la civilización sólo es posible si 
cada uno se toma en serio su llamada a la santi-
dad: “Es de la santidad de donde deriva la belleza 
de la que siempre se ha rodeado la Iglesia”.

Nos hacemos también eco de la voz de los 
artistas (p. 46) y de distintos líderes católicos 
(p. 44), quienes hacen propuestas para reevan-
gelizar la cultura, cada uno desde su ámbito (la 
educación, la política, la ciencia, la empresa). 
Por último, el padre Javier Pueyo, basado en 
una investigación que le mereció el Premio de 
las Academias Pontificias en 2018, La plenitud 
terrena del Reino de Dios en la historia de la 
Teología, explica uno de los temas más difíciles, 

si no el más difícil, de la teología: 
la anhelada plenitud del Reino de 
Cristo en la tierra. Hasta el fin del 
mundo seguirá habiendo pecado, 
ataque del demonio, lucha y su-
frimiento, explica, pero llegará un 
tiempo gozoso en la historia en 
que Cristo reinará. “Al final, mi In-
maculado Corazón triunfará”, tal 
y como reza la gran promesa de 
Fátima que hoy mantiene la mi-
rada de muchos católicos en alto.  

Como sabiamente ha dicho un 
sacerdote al que admiro, “gracias 

a san Benito, Occidente vivió el mayor esplen-
dor de la civilización cristiana que hemos co-
nocido hasta ahora. Pero el reinado de Nuestro 
Señor y de la Virgen María será mucho mayor, 
hasta el punto de que san Benito dirá en el Cielo: 
‘Pensé que lo mío había sido grande, pero veo 
que aquello se quedaba muy corto’”. No cabe 
duda: porque el Señor ha querido contar conti-
go y conmigo para hacer su obra, depende de 
nosotros que se hagan realidad los tiempos lu-
minosos que esperamos. ¡Buena lectura!  
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Es hora de unir 
fuerzas en pequeñas 
“minorías creativas” 
(santas, fieles a la 
doctrina, amantes de 
la verdad, la belleza 
y el bien, y dóciles 
a la gracia) para 
crear espacios de 
resistencia católica

CARTAS DE LOS LECTORES
Reflexión libre y fiel. Agradezco el esfuerzo que 
realiza la revista Misión para aportar una re-
flexión libre, fiel y atractiva para el enriqueci-
miento de las familias cristianas. Somos muchos 
los que valoramos la frescura de vuestra publica-
ción. Monseñor José Ignacio Munilla, obispo 
de Orihuela-Alicante.

Muchas gracias por vuestra guía de lectura. 
Soy la feliz mamá de Belén, de 7 años, y Samuel, 
de 13. Desde pequeños les he inculcado a mis 

hijos el hábito de la lectura y, sin duda, tras leer 
la guía de lectura que habéis publicado, me he 
quedado con muchas ideas, pues una vez ellos 
comenzaron a leer solos me he limitado a que 
lean a diario y que periódicamente vayamos a la 
librería. Pero esta guía me ha abierto un sinnú-
mero de oportunidades y me abre los ojos a al-
gunos riesgos. Un millón de gracias. La he com-
partido con mis amigas y con las profesoras del 
colegio. Me encanta la idea de tener un club de 
lectura, la idea de los clásicos en familia, la de 

leer biografías. Dios te bendiga a ti y a tu equipo. 
Catalina, Bogotá (Colombia).

Una ayuda espiritual. La revista Misión ha 
devuelto la ilusión a mi vida, que estaba apa-
gada. ¡Cuánto bien hace a mi vida espiritual! 
Gracias… Seguid así, que el Espíritu Santo os 
ilumine para continuar con esta labor tan ma-
ravillosa. Espero ya con alegría el próximo 
número. Sois un equipo fenomenal. ¡Adelan-
te! Francisca, Jerez de la Frontera.
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La misión de este número: Dar un paso al frente en nuestro entorno

Hermana zdenka
“Veo en España gran 
falta real de libertad 
de expresión. Si no 
aceptas las ideologías 
reinantes, eres 
proscrito o perseguido”

¡adelante!
En España hay millones de católicos, pero muchos se 

echan atrás cuando llega el momento de dar la cara 

por su fe. Es hora de perder los complejos, tomarse 

en serio la llamada a la santidad y cumplir con una 

misión trascendente: transformar una sociedad que 

parece caminar a oscuras hacia el abismo. 

La tiranía del
emotivismo

Cuando el 
deseo se 

convierte 
en una 

esclavitud
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30. Hogar, dulce caos. 
Una vida más sencilla, 
por Isis Barajas.

74.     Reserva natural.  
Literatura sin Dios,  por 
Juan Manuel de Prada.

14. El punto sobre la i. 
Empezar por los principios, 
por Enrique García-Máiquez.

20.   Firma invitada. 
Acorazados, por Miriam 
García.

 18. “Sponsus nos ha permitido vivir el matrimonio   
 que el Señor había pensado para nosotros”.
22.  Natalia Barcáiztegui: “Hoy nos encontramos con  

adolescentes de 23 años”.
24. Así se inyecta hoy veneno al proceso de maduración  
 sexual.
26.  Distinguir entre magia y fantasía en la literatura infantil.
28.  Los niños con altas capacidades también necesitan 

apoyo escolar.

34.   Alcanzar la santidad: la última gesta de Isabel la Católica.
36.    Álex Rosal: “Dentro de la Iglesia existe hoy un cóctel de 

buenismo, ignorancia y miedo”.
38.    Seguridad para nuestros mayores, tranquilidad para sus  

seres queridos.

62. Ruta por el Alto Aragón: una peregrinación para 
tomarse en serio la santidad. 
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Mi otro Jon y Mirando al cielo.
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54.  José Carlos González-Hurtado: “La ciencia siempre 
conduce a Dios, pero en el último siglo es más evidente”.
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“Rezamos mirando a Corea del Norte”.

58.  Por qué deberíamos llevar un crucifijo en el bolsillo.
59.  Focus Life: los tres tipos de mirada.
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Vidas

convento en Alcalá relata para Misión 
su paso radical del ateísmo a una vida 
entregada por completo a Dios.
¿Cómo fue su infancia bajo el yugo 
comunista? 
En mi casa no se hablaba de Dios, 
mis padres nunca lo mencionaron. 
Había cosas que era mejor no comen-
tar y que teníamos que tener cuidado 
al decirlas. En el colegio debíamos 
llamar camarada a la profesora y 
nos educaban en el ateísmo. No se 
planteaba la cuestión espiritual ni se 
hablaba de nada trascendente. 
¿Recuerda algún momento que 
la marcara especialmente?
La muerte de mi abuelo, al que que-
ría muchísimo. Cuando mi padre 
me dio la noticia, le pregunté:  “¿Le 

LA HERMANA Zdenka (Turkova) 
del Crucificado y de la Virgen María 
(1980) es hoy la superiora de la comu-
nidad de las Siervas del Hogar de la 
Madre en Alcalá de Henares. Llegó 
a España con una beca Erasmus 
como estudiante de Magisterio. Venía 
con la idea de pasar unos meses en 
Santander para mejorar su español. 
Dejaba temporalmente su país, su 
familia, sus amigas y un novio tam-
bién ateo, pero se trajo consigo una 
inquietud interior que no lograba cal-
mar. Lo que nunca hubiera imaginado 
es que pocos meses después se bauti-
zaría en Priego (Cuenca), en la Vigilia 
Pascual de 2004, y que más adelante 
ingresaría como postulante para ser 
monja, algo que poco antes rechazaba 
con todas sus fuerzas. 

Lo que iba a ser un viaje de ida y 
vuelta se acabaría convirtiendo en 
un camino directo hacia Jesucristo, 
del que se enamoró perdidamente 
cuando al fin pudo conocerlo. Su vida 
muestra el vacío que puede producir 
una existencia sin Dios, pero también 
la plenitud que se alcanza cuando se 
deja transformar por Él. Desde su 

podré volver a ver?”. Él me dijo:  “No, 
se ha muerto. Le vamos a enterrar y 
se acabó”. Durante años me asaltó la 
angustia cuando pensaba en mi pro-
pia muerte, pues todo se acabaría; no 
habría nada después. 
¿Qué sabía entonces de la fe? 
Lo poquito que me enseñó mi abuela. 
Nos enseñó el Padrenuestro, el 
Avemaría, y una oración al ángel de 
la guarda. Y que Jesús nació en Belén 
y murió en la cruz. Eso me impresionó 
mucho. Una vez mi abuela me explicó 
el viacrucis y lo memoricé.
¿Esa semilla que sembró su 
abuela le ayudó posteriormente?
Fue como una pequeña chispa en mi 
alma. Si nunca me hubiera hablado 
de Dios no me habría planteado nada, 
pero de esta pequeña semilla el Señor 
también se ha servido. Siendo adoles-
cente nació en mí el deseo de conocer 
a Dios. Llegué a plantear bautizarme, 
pero luego concluí que si esa puerta 
no se abrió era porque Dios no existía. 
¿Qué opinión tenía de la Iglesia? 
Muy mala. Cuando cayó el comu-
nismo empecé a ir a un instituto cató-
lico, pues ya estaban empezando a 

Por Javier Lozano

Fotografía: Hna. Kristen Gardner

Nació en Checoslovaquia, al otro lado del telón de acero, en una dictadura comunista 
y atea. No conocía a Dios y a los pocos católicos con los que se había encontrado los 
consideraba “hipócritas”. Ahora en España es sierva del Hogar de la Madre y lucha cada 
día por dar a conocer a Dios en una sociedad que quiere acabar con la fe. Dos mundos 
aparentemente opuestos, pero igualmente necesitados de la luz del Evangelio.

“Bautizarme ha sido la 
mayor gracia de mi vida, 
se soltaron mis cadenas”

HERMANA ZDENKA MARÍA
CONVERSA Y SIERVA DEL HOGAR DE LA MADRE EN ALCALÁ DE HENARES

“En el colegio nos 
educaban en el 
ateísmo y no se 
hablaba de nada 
trascendente”
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devolver bienes a la Iglesia. Tuve un 
profesor que era converso que hizo 
que poco a poco cogiera una idea bas-
tante negativa de la Iglesia. En el fondo 
creía que era gente hipócrita, que no 
vivía lo que predicaba y que se creía 
mejor que el resto. 
¿Y en casa era igual?
El comunismo ha trabajado muy bien 
el rechazo a la Iglesia Católica. Por eso 
en mi casa siempre se ha desconfiado 
de la Iglesia. Se hacían comentarios 
negativos también contra Juan Pablo ii. 
¿Cómo logró la Iglesia sobrevi-
vir en su país? 
Es un milagro. El comunismo ha 
hecho mucho daño, también en la 
Iglesia de mi país. Ha sembrado el 
ateísmo en varias generaciones, como 
la de mis padres. En mi generación ya 
no tanto. Aun así, ha habido gente que 
ha sido católica siempre y ha mante-
nido la fe en pequeños núcleos.

¿Se ha liberado ya la Iglesia del 
comunismo en su tierra?
Está todavía marcada por una espe-
cie de autocensura. La Iglesia ya no 
puede vivir en la clandestinidad. La 
catolicidad se sigue manteniendo en 
esas familias, pero fuera hay muchas 
personas que no saben nada. Mira 
mi caso: ¿dónde me convertí yo? En 
España. En mi país todavía veo que la 
Iglesia está marcada por ese rechazo 
que experimentó. Pero ahora es un 
terreno fértil, hay generaciones jóve-
nes que buscan respuestas. 
¿Tenía usted esa inquietud? 
En mi adolescencia llegué a com-
prarme una cruz. Era mi forma de 
mostrar que estaba en búsqueda. Pero 
como este proceso lo llevé sola y nadie 
me ayudó, me despisté muchísimo. 
Luego comencé a salir con un chico 
que también era ateo. Experimenté el 
vacío, y en casa me ponía a llorar por 

una soledad que no me explicaba a 
pesar de tener familia, novio y amigas. 
Y así es como llegó a Santander 
con una beca Erasmus… 
Exacto. En una de las primeras clases 
conocí a una chica que era una can-
didata de las Siervas del Hogar de la 
Madre. Ella vio la cruz que llevaba y 
me preguntó:  “¿Eres católica?”. Y yo 
le dije:  “No, pero estoy buscando”.  Yo 
no quería decir eso, y menos a una 
persona que no conocía de nada. Pero 
enseguida ella comentó: “¡Qué bien, 
te podemos ayudar!”. Yo no quería ni 
ver a una monja, pero al final me pre-
sentó a una sierva, que me dio el libro 
Para Salvarte, del padre Jorge Loring. 
¿Le ayudó su lectura?
Empecé a leerlo muy despacito, 
reflexionando. El libro iba demos-
trando la existencia de Dios a través 
de la creación y eso me resultaba muy 
cercano. Proponía muchos ejemplos 
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Las siervas del Hogar de la Madre están hoy presentes en cinco países. En la 
imagen aparecen las religiosas de las dos comunidades de Madrid, entre las que 

se encuentra la hermana Zdenka (la segunda a la derecha, en la fila inferior).

Vidas

y yo veía que era cierto. Así empecé 
a creer en Dios. Tenía que ser verdad 
que había un orden en algo tan bello. 
¿Algo cambió? 
Nació en mi alma un deseo grandí-
simo de conocer a ese Dios que estaba 
ahí, del que yo no sabía nada. Ese fue 
el único motivo que me animó a acer-
carme más a las hermanas, porque 
yo no quería tener nada que ver con 
monjas. Sólo quería conocer a Dios. 
¿Pensó entonces seriamente ya 
en el bautismo?
Me ofrecieron prepararme para que 
me pudiera bautizar. Vi que todo iba 
muy rápido, pero el padre Rafael 
[fundador del Hogar de la Madre] me 
dijo:  “Si alguien te ofreciera un millón 
de euros, ¿dirías ‘uy, qué rápido’, o lo 
cogerías? Pues el bautismo es una 
gracia muchísimo más grande que 
eso”. Me ayudó a decir sí. Empecé 
una catequesis muy intensiva y ahí 
empezó otro problema. 
¿Qué problema?
Que no podía seguir teniendo la vida 
que llevaba. Tuve muchas luchas y 
decía:  “¿Quién es el Papa y quién la 
Iglesia para decirme cómo tengo que 
vivir?”. Me fue difícil aceptar eso y tuve 
muchísimas luchas. Y fue muy fuerte, 
porque me parecía que todo lo que 
había vivido había sido defectuoso. 
¿Cómo logró seguir adelante?
Las Siervas me invitaron a una pere-
grinación a Roma, pues pensaban que 
me podría ayudar espiritualmente. 

Pero unos días antes de ir decidí que 
no me bautizaría. No me veía capaz 
de cambiar de raíz mi vida. Pese a 
todo decidí ir a Roma, para luego 
dejar de ver a las hermanas…
¿Qué pasó en Roma?
Veía cosas que me ayudaban, pero 
por las noches me decía: “No voy a 
cambiar de opinión”. Pero el último 
día en Roma acabé en la iglesia del 
Espíritu Santo. Aunque no sabía toda-
vía rezar, me puse de rodillas. Y en 
ese momento sentí fuertemente el 
hambre y la sed de Dios; sentí que 
me moría porque no lo tenía.
¿Qué le hizo lanzarse al vacío?
La Divina Misericordia. Yo nunca 
había visto el cuadro, y una chica 
allí en Roma me llevó a una capi-
lla. Experimenté la mirada de Jesús, 
que Él me conocía, que sabía todo 
de mi vida. Las hermanas siempre 
decían que Dios nos ama, pero yo 
lo había entendido como un amor 
general a la humanidad, pero nunca 
como un amor personal. Me tocó tam-
bién a nivel intelectual, como si las 

cosas que antes me costaba enten-
der ahora encajaran en mi cabeza. 
Cuando salí de allí me dije: “Me tengo 
que bautizar”.
Se bautizó en la Vigilia Pascual 
de 2004. ¿Cómo lo vivió?
Ha sido la mayor gracia de mi vida. 
Experimenté mucha pureza, mucha 
libertad, como si se hubieran soltado 
las cadenas que tenía. Además, mucha 
alegría por estar cerca de Él. Cuando 
terminó la misa no quería salir, me 
tuvieron que sacar. Si me hubiera 
muerto en ese momento, hubiese sido 
la mejor noticia.
Y tocaba contarlo en casa…
Regresé a mi país y fue una bomba. 
Pensaron que me había metido en 
una secta. Me había ido despotri-
cando de la Iglesia, y volvía bau-
tizada. También dejé a mi novio. 
Encontré mucha oposición en casa 
porque, además, interrumpía los estu-
dios para volver a España en agosto 
a dar un año al Hogar de la Madre.
¿Cuándo surgió la llamada a la 
vida religiosa?  
Bastante pronto. Intentaba estar 
abierta a lo que Dios me pedía. En 
una oración en la capilla experi-
menté otra vez la mirada de Jesús. 
Era intensa y entendí que me decía 
que me amaba y me quería para 
Él. Estuve una semana llorando, 
intentando convencerle de que no. 
Finalmente, ingresé el 8 de diciembre 
de 2004. Pasar de no estar bautizada 
a ser postulante en menos de un año 
fue un cambio radical. 
¿Cómo se lo tomó su familia?  
Regular. No me entendían. A mis 
padres les ayudó verme en los pri-
meros votos y observar el ambiente 
en el que estaba. Conocieron a las 
 hermanas y mi madre, que hoy sigue 
prácticamente sin fe, me dijo:  “Te quie-
ren mucho”. Eso una madre lo percibe. 
Vio que había un ambiente de caridad. 

“Sentí fuertemente 
el hambre y la sed 
de Dios; sentí que 
me moría porque 
no lo tenía”



¿Es usted feliz? 
Muchísimo. Desde mi conversión 
pasé de ver mi vida en blanco y negro 
a verla en color. Antes tenía amigos, 
novio, familia, pero todas esas cosas 
no puedes vivirlas en paz y en orden 
si no es con Dios. Todo cobró un sen-
tido y la soledad interna desapareció. 
Para muchos, esto es tirar la 
vida por la borda… 
He experimentado  “el ciento por 
uno”. Dejé una familia, y me la mul-
tiplicó. Me ha dado una familia espi-
ritual. Tenía un novio que era un buen 
chico, pero ningún hombre se com-
para con Jesucristo, el esposo per-
fecto. Por muy poquito que le demos 
a Dios, Él te devuelve cien veces más, 
y la vida eterna.
¿Cómo imagina la vida eterna? 
Estando con Dios, con Nuestra 
Madre, con los santos y en plenitud. 
He asistido a muchos moribundos 
en el hospital, y esto allí se pone a 
prueba. Recuerdo a una señora que 
se estaba muriendo, me cogió la mano 
y me dijo: “¿Usted realmente cree en 
la vida eterna?”. Apretando su mano 
le dije: “He apostado mi vida entera a 
que la vida eterna está ahí presente”. 
Esa persona murió con los sacramen-
tos y está en la Gloria. Eso es el Cielo: 

“Es importante 
crear ambientes 
donde un joven 
pueda encontrarse 
con Dios”
estar en la gloria de Dios, en la felici-
dad y el amor máximo.
En su país el comunismo intentó 
arrancar el alma de la gente, en 
España, hoy las nuevas ideolo-
gías intentan hacer lo mismo… 
Hoy hay otro tipo de dictadura con 
estas ideologías que intentan impo-
ner un estilo de vida. Es lo que 
pasaba con el comunismo y ahora 
con la ideología de género. O la acep-
tas, o eres proscrito o incluso perse-
guido. En España lo que veo ahora 
es una gran falta real de libertad de 
expresión. No se puede decir algo 
contrario a las ideologías reinantes 
sino una imposición de ir obligato-
riamente a una.
¿Cómo se puede escuchar la voz 
de Dios entre tanto ruido?
Recuerdo que antes siempre 
estaba escuchando música. No hay 
que tener miedo a hacer silencio y 
a reflexionar en profundidad sobre 
cosas que tenemos en el corazón. 

Hay preguntas fundamentales que 
mucha gente no se atreve a hacerse y 
hay que planteárselas en el silencio. 
La voz de Dios se escucha precisa-
mente en ese silencio, en la oración. 
¿Faltan jóvenes que digan sí a 
Dios en la vida religiosa?
Dios sigue llamando, pero es más 
difícil que la juventud perciba la lla-
mada. Si no se les presenta a Dios y se 
les mancha enseguida con la sexua-
lidad o a través de los móviles, es 
más difícil escuchar a Dios. Por eso 
es importantísimo crear ambientes 
donde los jóvenes tengan la oportuni-
dad de encontrarse con Dios y que se 
les eduque como personas íntegras. 
Desgraciadamente, muchas personas 
viven hoy guiadas exclusivamente por 
sus sentimientos y sus instintos.
¿Qué santos le han ayudado 
más en su vida de fe? 
Sobre todo la Sagrada Familia. 
Meditar sobre cómo han vivido ellos 
y cómo se han amado me ha marcado. 
Y mi santo protector, el Padre Pío, a 
quien me he encomendado para que 
me sostenga. De manera más escon-
dida unas veces, y otras al descu-
bierto, ha intercedido por mí para que 
me mantenga firme en medio de las 
luchas que me han traído hasta aquí. 



www.egmaiquez.blogspot.com

Por Enrique García-Máiquez
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“Damos demasiada 
importancia a las 
condiciones, y 
olvidamos que quien 
empieza bien el 
camino (esto es, los 
principios) lo tiene 
medio andado”

V
aléry se marcó un afo-
rismo que me vale:  “Los 
dioses facilitan el primer 
verso; los demás, los hace el 

poeta”. ¿Te vale –preguntará el incré-
dulo lector que conoce mi ortodoxia 
a machamartillo– a pesar de su evi-
dente paganismo?  Oh, sí –contes-
taré yo– porque el último verso, que 
es el trascendente, te lo regala Dios. 
Arrancarse por Atenas, si acabamos 
en Jerusalén, no es tan heterodoxo, al 
fin y al cabo. Los versos de en medio 
ya te los tienes que trabajar tú por 
lo laico.

No se inquieten. No vengo a hablar 
de poética, sino de principios. Porque 
en la política (este 2023 está siendo 
movido en ese negociado) y en la vida, 
pasa igual. Hay que empezar por los 
principios, que te regalan los dioses, 
que diría Antígona.

Esto es, menos programas y más 
coherencia. Porque los programas 
tienen que adaptarse luego a las cir-
cunstancias y lo hacen mal o de nin-
gún modo en absoluto. En cambio, los 
principios, como ya estaban claros 
desde el ídem, se mantienen a salvo 
durante toda la travesía, aunque las 
coyunturas aprieten.

A menudo se profieren quejas 
sobre el hecho de que casi nadie lee 
los programas políticos para votar-
los. Por supuesto: el pueblo es sabio y 

 prefiere orientarse por los principios. 
Otra cosa mucho más triste es que 
los políticos engañen con sus creen-
cias o no sean coherentes; y más triste 
aún es que algunos votantes no escar-
mienten. Pero que se vote por princi-
pios, eso de ninguna manera es una 
equivocación.

Por lo mismo tampoco tienen razón 
esos discursos elitistas que sostie-
nen que para votar habría que saber 
macroeconomía o política internacio-
nal, puesto que se está eligiendo a los 
gobernantes que tendrán que enca-
rarse con los problemas más globales 
o complejos. Para encararlos, si se tie-
nen los principios éticos necesarios, el 
político confiará en asesores, expertos 
y funcionarios. Sin principios, en cam-
bio, no habría ni por dónde empezar 
a confiar en nadie.

Perdonen la insistencia política, 
pero estos meses nos han dejado   

tocados. En otros ámbitos más ame-
nos pasa igual. En el noviazgo, mi 
mujer y yo discutíamos mucho por el 
programa: número de hijos, colegios 
a los que íbamos a llevarlos, dónde 
viviríamos, cómo organizaríamos 
la casa. Ja, ja. Luego, tras tantas dis-
cusiones, nos pasamos, sin querer, 
diez años sin tener niños, y luego sólo 
pudimos tener dos. El programa con-
sensuado con tanto esfuerzo no sirvió 
de nada. En todo momento, en cam-
bio, nos sostuvieron los principios, 
que no cambian.

Y, como decíamos al comienzo, 
también nos sostiene el final o la 
finalidad, que es la que da Dios. 
Teniendo claro el cómo y el para qué 
o para Quién, pueden variar los dón-
des, los según y los métodos. Esos 
medios ya los ponemos, como avi-
saba Valéry, nosotros. Damos dema-
siada importancia a los protocolos, a 
la letra pequeña y a las condiciones, 
y olvidamos que quien empieza bien 
el camino (esto es, los principios) lo 
tiene medio andado; y quien conoce 
su fin, tiene la otra mitad. 



EN CINES EL 20 DE OCTUBRE



Paige Rien (@paigerien) es una diseñadora de interiores poco convencional. 
 Detesta los típicos consejos de revista sobre “Lo que nunca deberías hacer en tu 
casa”, critica duramente las soluciones prefabricadas a problemas de diseño y 
habla abiertamente de la necesidad de integrar la fe en el hogar.

“Para hacer tu casa 
estupenda debes 
fijarte en tu propio 
espacio, no en las 
casas de los demás”

DISEÑADORA DE INTERIORES

PAIGE RIEN

“La comparación es 
el ladrón de la alegría”

Por Isis Barajas

Fotografía:  Cortesía de Paige Rien

Familia
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NUNCA ANTES habíamos tenido 
tanta información y fuentes de ins-
piración para tomar decisiones de 
reforma y decoración en nuestros 
hogares: revistas, programas de tele-
visión, redes sociales… Por todas par-
tes nos dicen cuál es la mejor forma 
de disponer el salón, los tonos de 
moda para las paredes o incluso 
cómo organizar los calcetines. Sin 
embargo, quizá nunca como ahora 
nos habíamos sentido tan perdidos a 
la hora de tomar decisiones de mejora 
en nuestro hogar.  

Paige Rien (@paigerien) ha vivido 
las entrañas de los shows televisivos 
de decoración y reformas. Ahora, 
conversa a la fe católica, asesora a 
familias, imparte cursos y escribe 
libros para ayudarles a dar al hogar 
su verdadero sentido, enfocándose 
no tanto en las cosas sino en las rela-
ciones que se producen en él. Uno 
de sus principales objetivos es crear 
hogares al margen de la tiranía de 
las modas, al servicio de la vida fami-
liar y donde se pueda expresar toda 
nuestra vida, incluida la fe.

Al decorar nuestra casa, ¿cómo 
crear una estética propia y evi-
tar que nos influya lo que todo el 
mundo hace?
Debemos conocernos y querernos 
a nosotros mismos. Y apreciar nues-
tra propia historia para construir una 
narrativa en nuestro hogar. Copiar lo 
que hacen los demás es como decir:  
“Mi historia no es suficientemente 
buena”. ¡Por supuesto que lo es!
En cambio, a veces sólo vemos lo 
negativo que tiene nuestra casa. 
¿Podemos amarla, aunque no 
cumpla nuestras expectativas? 
La comparación es el ladrón de la ale-
gría. Me pregunto: si ves tu casa con 
una luz negativa, ¿es porque estás 
tomando como estándar los hogares 

de otros?  Hoy consumimos más imá-
genes de casas ajenas que nunca. Y es 
difícil no comparar. Pero para hacer 
una casa estupenda no puedes fijarte 
en las casas de los demás. Debes fijarte 
en tu propio espacio, en las personas 
con las que vives, en tu historia, tu pre-
supuesto, tus necesidades, deseos y 
valores… Nos hemos autoconvencido 
de que si miramos a nuestro alrededor 
lo suficiente, encontraremos solucio-
nes para que nuestra casa sea genial. 
Esto es mentira, y también es la caja 
de Pandora: no tiene fin. Tras hacer un 
cambio te vendrán recuerdos de otras 
opciones que podrías haber elegido, 
que te generarán más dudas. La des-
esperación por hogares que no están 
a la  “altura”  de nuestras expectativas 
no es de Dios.
Trabajó varios años en el progra-
ma de mayor audiencia sobre di-
seño y remodelación de vivien-
das de EE. UU. ¿Qué aprendió?
Sobre todo, que la televisión es pri-
mero entretenimiento y en segundo 
lugar educación. Pero prima el deseo 
de entretener y mantener a la gente 
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mirando sobre el de educar o apoyarla 
en su viaje de mejora del hogar. Lo que 
importa es crear dramatismo y hacer 
algo que parezca imposible. También 
aprendí que en estos programas se 
perpetúa la figura del diseñador que 
lo sabe todo y llega con una varita 
mágica. Las reformas domésticas no 
funcionan así. Los diseñadores tienen 
que escuchar a quienes pagan la fac-
tura. Y los propietarios deben partici-
par en el proceso de remodelación. 
La dinámica en la que el propietario 
no sabe nada es peligrosa: la gente 
se siente insegura de sus decisiones.
De hecho, en España, vemos es-
tos programas con escepticismo: 
familias con casas enormes que 
se quejan de falta de espacio. 
Como vivo en una ciudad muy cara, 
comparto tu escepticismo. Todo esta-
dounidense debería preguntarse 
varias veces al día: “¿Realmente nece-
sito esto?”. Vivimos en una cultura de 
excesos, y cuantas más cosas tienes, 
más espacio necesitas para guardar-
las. En una casa pequeña, hay que 
reducir, pero este ejercicio es muy útil. 
Debes tener claro lo importante, lo que 
realmente necesitas, tus aficiones… 
¿Cómo tomar una decisión so-
bre el diseño de nuestra casa?
Tenemos que entender nuestros 
porqués y bajar un poco el ritmo. 

Me  alegra no haber podido realizar 
muchas de las ideas que he tenido 
para mi propia casa, porque muchas 
de ellas eran fruto del orgullo, la vani-
dad o el aburrimiento. Debemos estar 
dispuestos a mejorar en nuestro tra-
bajo por el Reino (lo que perdurará 
del trabajo del hogar): vivir, amar y 
servir. Si nuestro deseo de cambio no 
se apoya en esas cosas, ¿de qué sirve?
¿Es posible crear un hogar que cada 
uno de los miembros de la familia 
sienta como propio?
Creo en la cocreación de un hogar. 
Todos los miembros de la familia 
deben sentirse expresados en la casa 
y deben saber que la casa también es 
suya. La casa no puede ser un domi-
nio para los caprichos estéticos de 
una mujer. Eso no funciona en un 
matrimonio. Y si el diseño de interio-
res relega a los niños y a los maridos 
al sótano, no sirve bien a la familia.
¿Y cómo podemos crear espa-
cios en casa que nos faciliten la 
vida familiar?

 Tenemos que ser realistas sobre 
cómo vamos a utilizar el espacio 
(para comer, para jugar, para rela-
jarnos…) y no sorprendernos cuando 
terminemos haciendo allí precisa-
mente eso. Por ejemplo, si en un lugar 
donde se supone que come o juega 
un niño pequeño no hay espacio para 
tirar comida y esparcir juguetes, hay 
conflicto. Lo mismo ocurre con los 
adolescentes. Por supuesto, tene-
mos que enseñar a nuestros hijos a 
limpiar lo que ensucian y estable-
cer normas sobre dónde comemos, 
pero podemos reducir el conflicto 
evitando llenar espacios con cosas 
que no encajan con la vida real de 
nuestra familia. Yo tengo muy pocas 
cosas caras en casa; quiero que mi 
familia utilice la casa, que esté allí y 
se sienta a gusto.
¿Puede convertirse el hogar en 
un ídolo en nuestra vida?
El hogar puede convertirse (y se ha 
convertido) en un ídolo. Un ídolo 
es cualquier cosa que desvía nues-
tra atención de Dios y exige nues-
tra atención constante. ¡Lo veo en 
todas partes! Si el trabajo del hogar 
nos aleja de nuestras relaciones pri-
marias no es de Dios. Nuestro trabajo 
no consiste en el embellecimiento de 
la casa. Eso es algo con lo que creo 
que mucha gente está confundida. 

Paige Rien ya está escribiendo un tercer libro y, en esta ocasión, 
se va a centrar en cómo integrar la vida de fe en un hogar. En su 
opinión, “no basta con añadir arte religioso en algún lugar que pase 
desapercibido de la casa, sino que la fe forma parte de cómo vemos 
nuestros hogares, qué pensamos sobre nuestros hogares y cómo 
entendemos para qué sirve el hogar”. “La vida familiar es una forma 
de servir, amar, aprender, arrepentirse y crecer, así que cualquier 
cosa que apoye estos esfuerzos es una forma de integrar la fe y 
guiarnos en el camino”, añade la diseñadora. Algunas ideas: “Tener 
la Biblia abierta para leer tu salmo favorito o el evangelio diario, 
colgar una imagen de un santo que necesites que te recuerde que 
debes mejorar en algo o tener espacios dedicados al silencio tam-
bién nos ayuda a encontrar a Dios más fácilmente en casa”.

Cómo integrar la fe en el hogar

“Evita llenar 
espacios con cosas 
que no encajan con la 
vida real de tu familia”



“Con Sponsus 
aprendimos a ser 
uno entre nosotros, 
y uno con Cristo”

“Sponsus nos ha permitido
vivir el matrimonio que el Señor 
había pensado para nosotros”
Nacido en Italia, este nuevo programa para matrimonios 
ha llegado a España de la mano del Regnum Christi, ¡y 
está transformando muchas vidas!

Germán y 
Rocío son hoy 
el matrimonio 

coordinador 
de Sponsus en 

Valencia

Familia
Por Marta Peñalver 

Fotografía: Cortesía de Sponsus

SPONSUS: UN ITINERARIO PARA MATRIMONIOS

Equipos de matrimonios 
Sponsus se enmarca en el proyecto 
“Mistero Grande”, una metodología 
nacida en Italia que los matrimonios tie-
nen que vivir en primera persona para 
lograr captar toda su belleza. “Queremos 
que los matrimonios puedan vivir esta 
experiencia desde cero, y que les impacte 
tanto como lo hizo con nosotros”, explica 
el padre Manuel Aromir. Cuando termi-
nan el seminario pueden continuar su 
formación en un itinerario de encuen-
tros matrimoniales, participar de las acti-
vidades del Regnum Christi y comenzar 
a formar parte de una comunidad cris-
tiana. Pero Sponsus no es un apostolado 
exclusivo para miembros del Regnum 
Christi. Está abierto a todo matrimonio 
que quiera profundizar en la belleza de 
este sacramento. 

Para más información visita: 
www.regnumchristi.es/matrimonio
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GERMÁN MARCO y Rocío Jiménez 
vivieron un noviazgo cristiano y se casa-
ron convencidos de que su matrimonio 
sólo iría bien si ponían a Dios en el cen-
tro. Sin embargo, a pesar de haberse 
preparado a conciencia para recibir el 
sacramento y de ser los dos miembros 
del Regnum Christi, con el tiempo han 
entendido que no conocían en profun-
didad la belleza y la grandeza del matri-
monio cristiano. Y es que, según cuenta 
a Misión este matrimonio valenciano, 
“gracias a Sponsus nos dimos cuenta 
de que el día de nuestra boda habíamos 
recibido algo bellísimo, pero no fuimos 
del todo conscientes de ello”. 

El primer eslabón
Sponsus comienza con un semina-
rio de un fin de semana en el que “los 
matrimonios profundizan en su unión 
con Dios y descubren que Jesús es el 
verdadero esposo del matrimonio”, 
explica el padre Manuel Aromir L.C, 

responsable de Sponsus en España. 
Pero el fin de semana es sólo el primer 
eslabón de una serie de seminarios 
que trajo a España el padre Manuel 
gracias a que la Providencia le hizo 
conocer al padre Renzo Bonetti, el 
sacerdote italiano que lo desarrolló. 
“Me cautivó su modo de hablar del 
matrimonio y de la familia”, explica 
Aromir. 

El padre Bonetti había sido res-
ponsable de la Pastoral Familiar de 
la Conferencia Episcopal Italiana 
durante nueve años y rector del 
seminario de Verona. Hasta que en 
un momento de su vida vio que 

Dios lo llamaba con fuerza a dedi-
carse de lleno a la pastoral familiar y 
matrimonial. 

Un tesoro para compartir
Tan pronto Germán y Rocío cono-
cieron este itinerario se sintieron 
llamados a comunicar a otros esta 
grandeza que acababa de transfor-
mar su matrimonio. Para ellos fue 
una auténtica revelación descubrir 
la figura de Jesús esposo entre ellos, 
tanto así que  “ya en el viaje de vuelta 
queríamos que todos los matrimonios 
pudieran experimentar lo que noso-
tros acabábamos de vivir”.  

De esto han pasado ya más de tres 
años y, haciendo balance, aseguran 
que Sponsus les ha cambiado radi-
calmente la vida. “Hemos dejado de 
vivir una espiritualidad individual para 
empezar a practicar una espiritualidad 
conyugal. Aprendimos a ser uno entre 
nosotros, y a ser uno con Cristo. Este es 
el matrimonio que el Señor había pen-
sado desde el origen para nosotros”, 
asegura este matrimonio hoy encar-
gado del programa en Valencia. 
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Por Miriam García

Acorazados
E

mbarazada de mi tercer hijo 
recorro las calles y entro en 
las tiendas. La reacción de 
cada mujer que me ve con 

dos niños y un tercero en camino es 
la misma: “¡Qué valiente!”. Empieza 
entonces la habitual conversación:  
“Yo habría tenido más hijos, pero no 
tenía tiempo”. 

Sin duda, un juzgado –yo soy juez 
de carrera– es fuente de conocimiento 
vital. Todos los días pasan por mi sala 
muchas mujeres llevando sobre sí 
problemas con sus hijos. Sin que ape-
nas les pregunte se desahogan con-
migo. Fluyen también las lágrimas. 
La conclusión es siempre la misma: 
“Cuando me di cuenta de lo que suce-
día en casa, ya era tarde”.

Estos dos escenarios –la tienda y el 
despacho– y mi experiencia personal 
me han hecho reflexionar. ¿Realmente 
soy imprescindible en mi trabajo? ¿O 
lo soy en mi casa? ¿Puede mi marido 
suplir mis dones en una sociedad que 
trata de igualarnos en todas las face-
tas? Mi respuesta es –disculpen mi 
hiriente rotundidad– no. Mi marido, 
que posee muchos más dones que yo, 
carece de algunos que a mí me han 
sido dados. 

Durante algunos años he sabo-
reado el éxito. Me creí imprescindible: 
nadie impartía justicia como yo. Pero 
me di cuenta de algo que ha marcado 
mi vida: me estaba dedicando a lo 

único que me podía sumergir en la 
miseria, a perder a mi familia. 

Hace 10 años ingresé en la carrera 
judicial. Mi vida se resumía en una 
palabra: adrenalina. Raros eran los 
días en que no tenía entre manos 
alguna operación en la que se ponían a 
mi disposición varios presuntos delin-
cuentes cuya libertad dependía de mí. 

Mi ocio y mi tiempo libre se resumía 
en volcar mi éxito laboral en capri-
chos económicos. Y, por supuesto, a 
mi hijo no le faltaba nada. Todo pin-
taba bien, ¿verdad? 

Una noche, mi hijo de 3 años me pre-
guntó: – ¿Mamá, sólo tú puedes meter 
a los malos en la cárcel? – No, hijo, 
hay más jueces. – Entonces, ¿por qué 
no dejas que ellos metan a los malos 
en la cárcel y tú te quedas conmigo? 
Mi vida cambió en esa conversación. 
Tomé una decisión: buscaría un juz-
gado más humilde que me permitiera 
ocuparme de mis hijos, estar cuando 

se  despiertan, cuando 
sufren por algún despre-
cio, cuando se pregun-
tan de dónde vienen los 
niños… No fue fácil dejar 
aquella curva ascendente 
de éxito, pero os garan-
tizo que no me arrepiento.

Con estas líneas no estoy llamando 
a las mujeres a abandonar sus pues-
tos de trabajo. Pero sí a la reflexión: 
¿Es necesario que las mujeres tra-
bajemos tantas horas fuera de casa? 
Ahora mi hijo, que ya tiene 6 años, 
cada día viene a comer a casa y me 
cuenta algún acontecimiento esco-
lar transcendente que me permite ir 
moldeando y acorazando su corazón. 
Pensemos entonces en que mamá 
huye a conciencia del frente de bata-
lla y deja a su hijo solo y sin arma-
dura. Si llega el enemigo, ¿podrá el 
niño resistir? ¿O perderá el combate 
y entregará su corazón al invasor? 

Podrán decirme ustedes: “Bueno, 
para eso está papá”. Sin embargo, 
papá, suponiendo que pase tiempo en 
casa porque se lo permita su empleo, 
no está dotado de los mismos dones 
que mamá. Antropológicamente, 
hombre y mujer somos distintos en 
capacidades y aptitudes, en virtudes 
y defectos, en fortalezas y carencias, 
en anhelos y desvelos. 

Por último, quisiera destacar que 
mamá es la única que podrá mostrar 
a sus pequeños la protección que papá 
brinda al hogar, y todo lo que los quiere 
(pese a que ellos no lo manifiestan en la 
misma forma). Las mujeres que pasa-
mos tiempo en casa nos convertimos 
en el baluarte para evitar la destruc-
ción de los hijos y de la figura paterna, 

ambas tan atacadas en los 
tiempos que corren. 
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“¿Es necesario que las 
madres trabajemos 
tantas horas fuera 
de casa? Si huimos 
del frente de batalla 
dejamos a nuestro hijo 
solo y sin armadura”



Con GILMAR  siempre  

es buen momento.

SI ESTAS PENSANDO EN VENDER O ALQUILAR  

ESTÁS A UN SOLO PASO. 

900 121 900

D E S D E  1 9 8 3  -  L Í D E R E S  I N M O B I L I A R I O S  -  R E D  I N T E R N A C I O N A L

¿Hablamos?



22 • 

Familia
Por Marta Peñalver

Fotografía: Sofía de la Puerta Barcáiztegui

La adolescencia es una etapa temida por muchos padres que no saben bien qué 
esperar. ¿Es un periodo oscuro sobre el que pasar de puntillas o una etapa de 
cambios que podemos aprovechar? ¿Cuánto dura? ¿Qué factores influyen en esa 
transición de los hijos de la infancia a la edad adulta? Natalia Barcáiztegui, experta 
en educación de adolescentes y autora del libro Sexualidad en la generación del rollo 
(Rialp, 2019), responde a estas y otras preguntas para Misión.

“Hoy nos encontramos con 
adolescentes de 23 años”

NATALIA      
BARCÁIZTEGUI
EXPERTA EN EDUCACIÓN 
AFECTIVO-SEXUAL EN 
LA ADOLESCENCIA

PARECE QUE los jóvenes hoy en día 
dejan de ser niños antes. ¿Es esta 
una mera impresión? 
La Organización Mundial de la Salud 
considera la adolescencia como el 
período comprendido entre los 10 
y los 19 años. Hoy en día en España 
comienza entre los 9 y los 11 años 
en las niñas, y entre los 11 y los 13 
años en los niños, y puede durar hasta 
los 21 años. Así que actualmente los 
niños llegan antes a la adolescencia 
y, curiosamente, también salen de 
ella más tarde. No podemos olvidar 
que en esta etapa intervienen aspec-
tos físicos y fisiológicos, pero también 
hay un componente cultural y social.
¿A qué se debe este cambio?
Los medios de comunicación desem-
peñan un papel fundamental en la 
pérdida de la inocencia de los niños 
porque normalizan comportamientos 
y conductas que no tienen nada de 
normal. Los niños están  expuestos a 

experiencias que no corresponden a 
su maduración personal y que crean 
en ellos necesidades y comporta-
mientos inadecuados para su edad. 
¿Son menos maduros que antes?
Sí, porque les hemos quitado tantas 
dificultades y obstáculos para que no 

sufran, que se han quedado sin herra-
mientas para afrontar problemas que, 
con toda seguridad, les van a surgir en 
la vida. Esta falta de madurez, agra-
vada por el bajo nivel de  tolerancia 

a la frustración (al intentar que no 
fallen en nada), y la escasa capacidad 
de esfuerzo (se lo hemos puesto todo 
fácil), hace que nos encontremos con 
adolescentes de 23 años, pues care-
cen de la autonomía propia del adulto. 
¿Qué factores han influido en estos 
cambios?
En general, hay una nueva forma 
de ver el mundo, y a los padres nos 
cuesta entender que el contexto 
externo que rodea a nuestros hijos 
les invita a tener unas vivencias y 
una visión de las cosas que noso-
tros desconocemos. Esta forma de 
entender el mundo exige aplicar un 
modelo educativo diferente. Seguir 
aplicando el mismo modelo no es 
efectivo. También se han invertido 
los valores. En épocas precedentes, 
en la sociedad existían unos modelos 
basados en valores tradicionalmente 
aceptados, que servían como guía de 
conducta. Hoy todo se cuestiona, los 

“Les hemos quitado 
tantas dificultades 
que se han quedado 
sin herramientas 
para afrontar los 
problemas”
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1. Asume la realidad. Toma conciencia 
de que el contexto de tus hijos difiere 
enormemente del de tu generación. 

2. Evita el permisivismo educa-
tivo. Hoy no se corrigen conductas 
que entorpecen la madurez adulta; 
la permisividad es casi total. Hay que 
mantener los límites con autoridad, 
convencidos de que es por su bien. El 
adolescente que tiene límites se siente 
seguro y querido, aunque proteste. No 
es preciso prohibirlo todo, pero sí aque-
llo que entorpece su desarrollo perso-
nal o es peligroso para ellos. 

3. Mira la adolescencia en posi-
tivo. A pesar de las dificultades que 
supone, esta etapa es clave en la for-
mación de la personalidad y en ellas se 
desarrollan capacidades importantes. 
Si la ves como una crisis patológica 
es fácil caer en actitudes contrapro-
ducentes: inflexibilidad, conflicto, 
autoritarismo… 

4. Recupera el concepto de educa-
ción como preparación para la vida 
adulta. La educación consiste en pre-
pararle para la madurez. Por eso hay 
que insistir en que realicen las tareas 
que corresponden a su edad y asuman 
la responsabilidad de sus acciones.

5. Fomenta la comunicación. Habla 
mucho con tu hijo, con claridad, con 
argumentos y razones, para dar cri-
terio y que aprenda a saber si algo le 
conviene o no.  Muéstrate disponible 
y aprovecha los momentos en los que 
está receptivo para transmitirle lo que 
necesita escuchar. 

6. No te horrorices ni te enfades 
por las confidencias que hagan. Sé 
claro al juzgar actos y hechos, pero 
no los juzgues a ellos ni a otras perso-
nas. Si ante una confidencia reaccio-
namos exageradamente, no volverán 
a abrirse. Es distinto decir que lo que 
ha hecho está mal, a aseverar que es 
una mala persona…

7. No pienses “mi hijo no”, “esos pro-
blemas sólo les ocurren a los demás”. 
Nuestros hijos no son perfectos, uti-
lizan su libertad y en  ocasiones mal. 
Viven en un mundo en el que los valo-
res son volátiles y en muchas ocasio-
nes pierden el foco. Debemos saber 
que van a fallar igual que nosotros. En 
ese momento, habrá que ayudarles 
a reconocer el fallo y acompañarles a 
superarlo. 

8. Busca ayuda. Cuando el problema 
escape de tus manos, acude a una per-
sona capacitada para ayudar. 

9. Comunícate con otros padres e 
invita a sus amigos a casa. Habla con 
los padres de sus amigos para conocer 
cómo piensan y poneros de acuerdo en 
determinados límites. Muchas veces los 
hijos abusan del “A fulanito su madre 
le deja” y a partir de ahí no indagamos 
más… Y déjale que invite a sus amigos 
a casa a menudo para conocerlos y 
observarlos.

10. No cedas en tus principios para 
justificar a tu hijo. Por ejemplo: como 
quiero que mi hijo no se pierda un plan 
en el que van amigos que me interesan, 
de repente no lo veo tan mal. 

10 recomendaciones para gestionar 
la relación con tu hijo adolescente

valores son relativos y cada uno los 
escoge adaptándolos a sus necesida-
des.  Y faltan personas íntegras que 
sirvan de referencia, por lo que aca-
ban erigiéndose en modelos de actua-
ción personas nocivas.
¿Cómo influyen las redes sociales? 
Los nuevos medios de comunicación 
promueven relaciones personales 
superficiales y no se tienen en cuenta 
los efectos que puede llegar a tener 
la difusión de un mensaje. Se atreven 
a decir aquello que no dirían cara a 
cara. Es fácil adquirir una doble per-
sonalidad en las relaciones afectivas. 
Se vuelven adictos a la imagen e idea-
lizan modelos cuasi perfectos difí-
cilmente alcanzables en la vida real. 
Basan su valor en las comparaciones. 
Y lo importante pasa por lograr un 
mayor número de  “amigos”. 
¿Algo más?
La revolución sexual de los años 
60 ha tenido un gran impacto en 
la  adolescencia actual. La sexuali-
dad se ha reducido a una excitación 
genital y la persona es tratada como 
objeto de consumo. Se ha creado un 
ambiente hipersexualizado que con-
funde y distorsiona la sensibilidad de 
los jóvenes. 
¿Cuál es la amenaza principal para 
los adolescentes de hoy?
Una de las cosas que más me preo-
cupa es la inmersión en el relativismo 
que lleva a negar la existencia de ver-
dades absolutas. Nuestros jóvenes 
buscan verdades que se adapten a sus 
necesidades, y suelen ser las menos 
exigentes. Acaban haciendo lo que 
les apetece, y convierten en normal 
lo frecuente, bajo la justificación de 
que “todo el mundo lo hace”. 
¿Esto en qué se nota?
Una vez más, en el campo de la 
sexualidad es evidente. Aunque ven 
que no son felices, se escudan en  “lo 
que les pide el cuerpo” para hacer 

aquello que produce bienestar, sea 
bueno o no para ellos. Sin criterio, 
sin que la inteligencia y la voluntad 
formadas guíen su afectividad. Eso 
es lo que fomenta la cultura actual: 
“fluye”, “haz lo que te apetezca”. 

Les faltaría añadir:  “Aunque te des-
truya”. El contexto externo es tan 
agresivo que el adolescente nece-
sita de mucha formación y desarro-
llo de la voluntad para poder hacerle 
frente. 



Educación
Por Isabel Molina Estrada
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“El tema sexual ha 
monopolizado las 
conversaciones 
infantiles”

Así se inyecta 
hoy veneno 

al proceso de 
maduración 

sexual

“Los niños están acogiendo 
como algo normal 
desconfiar de su sexo”
Existen sólo dos sexos. ¿Seguro? Esta es la duda que la ideología de género, alimentada 
por la propaganda masiva, ha logrado sembrar en la infancia. Hoy muchos jóvenes se 
profesan “no binarios”. Sólo sus padres pueden ayudarlos a no sucumbir a este engaño.

 “UNO DE los mayores sufrimientos de 
los niños de nuestro tiempo se debe a 
las presiones a las que se ven sometidos 
por quienes intentan convencerlos de 
que su sexo es maleable y de libre elec-
ción”, denuncia el padre Óscar García 
Mulet, autor del libro Crecer como 
niños, crecer como niñas: la madura-
ción integral de la masculinidad y de 
la feminidad en las primeras etapas 
de la vida (Campomanes, 2022). Este 
sacerdote valenciano, miembro de la 
congregación religiosa Cooperadores 
de la  Verdad, no tenía previsto escribir 
un libro, pero se dio cuenta de que no 
podía permanecer callado:  “Vivimos 
en un tiempo donde a la luz se le llama 
oscuridad, y a las tinieblas, luz. No 
podemos tolerar el mal que esta cul-
tura está haciendo a los niños, porque 
los está destrozando”, declara. 

García Mulet relata sin tapujos lo 
que él, como profesor de secundaria, 
está viendo en los colegios de España. 
“Cuesta imaginar la violencia que se 
ejerce sobre niños vulnerables, que 
llegan a acoger como algo normal 
desconfiar del propio ser. Hasta el 

punto de que el tema sexual ha lle-
gado a monopolizar las conversacio-
nes, los insultos y la agresividad entre 
ellos. Si van a un patio escolar, escu-
chan lo que hablan y hacen segui-
miento de lo que ven en el móvil, se 
quedarán de piedra”.  También entre 
los jóvenes. “Hablando con una profe-
sora de un instituto público me decía: 
‘Óscar, no sabes lo que están sufriendo 
con la sexualidad desordenada. He 
visto varios casos de violaciones entre 
jóvenes. La pornografía está haciendo 
mucho daño, pero, además, el Estado 
está promoviendo esta cultura’”.

Niños “no binarios”
García Mulet narra que en algunas 
escuelas se aplica a los niños de ter-
cero de primaria un test, inicialmente 

diseñado para niños de quinto, donde 
ya en la primera pregunta tienen que 
contestar:  “¿Eres niño? ¿Eres niña? o 
¿Eres no binario?  “Así generan dudas 
y sospechas en los niños y, de paso, les 
dicen: ‘Puedes sentirte niña y no niño, 
o al revés’”. Hoy no se busca reafirmar 
la identidad sexual, masculina o feme-
nina, los dos únicos modos de existir 
como persona. Se quiere que los niños 
duden de su sexo. Se le dice que el ser 
humano no tiene una naturaleza defi-
nida y que si la tuviese, esta no tendría 
ningún valor.  “En este momento que 
vivimos, de sospecha, necesitamos vol-
ver al cuerpo sexuado como parte clave 
de interpretación del ser humano. Lo 
masculino y lo femenino no son una 
cosa más, son un tesoro escondido y 
una perla preciosa que nos llevan a 
descubrir el amor de Dios”, reclama 
García Mulet. 

Este autor se refiere a la identidad 
sexual de dos maneras: por la pro-
yección al mismo sexo (homosexua-
lidad) y por el rechazo al propio sexo, 
“otra manera de hablar del  ‘fenómeno 
trans’”, anota. “Estas situaciones tocan 
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6 heridas que dificultan la maduración sexual
Óscar García Mulet explica en su 
libro seis factores que pueden afec-
tar el desarrollo de la identidad sexual. 
Y aunque es cierto que el ser humano 
puede sobreponerse a situaciones muy 
duras y cuenta con la ayuda de la gra-
cia, la cultura “indolora”, que invita a evi-
tar al máximo el sufrimiento, hace que 
los niños hoy sufran “más por menos”.  

El divorcio o la separación de los 
padres. Se ha demostrado que los 
niños que viven con padres casados 
tienen un mejor bienestar físico, emo-
cional y académico. Por el contrario, la 
quiebra del amor esponsal produce una 
sacudida en el corazón del hijo. 

Los abusos sexuales. La actividad 
sexual impuesta a un menor que carece 
del desarrollo emocional necesario 
para comprenderla se ha multiplicado 

de forma vertiginosa en los últimos 
años, dejando huellas profundas que 
causan todo tipo de traumas. Es espe-
cialmente nociva en el periodo de cam-
bios físicos de la pubertad en que los 
niños son más vulnerables. 

Vergüenza tóxica. No se debe confun-
dir con la vergüenza propia del pudor 
sexual, que es una defensa contra mira-
das y actitudes impropias de la digni-
dad del cuerpo. La vergüenza tóxica 
es verse a sí mismo como inadecuado 
e inútil, y lleva a un autodesprecio que 
deriva en la “disociación” corporal, psi-
cológica  y espiritual. 

Pornografía. Por lo general este pri-
mer y violento encuentro casual con la 
pornografía deja marcado al niño a tal 
punto que algunos lo llaman “violación 
psicológica”. El peligro está en que en 

vez de recurrir a sus padres en busca de 
ayuda, recurra a internet y “se deje lle-
var”. Así, queda expuesto a una amplia 
gama de perturbaciones mentales y 
comportamientos violentos. 

El complejo de Peter Pan. El niño 
inmaduro, temerario, caprichoso y sin 
empatía, necesita especial atención y 
ayuda de los mayores para liberarse del 
yugo del egocentrismo infantil y alcan-
zar la madurez de su corazón. 

Rencor.  Es más fácil descubrir el rencor 
hacia el padre: “¿Por qué no estuviste 
cuando te necesité?”. El rencor hacia 
la madre no es fácil de identificar, pero 
podría ser: “¿Por qué desahogabas 
conmigo tus dificultades con papá?”. 
El maltrato entre hermanos o amigos 
también genera un rencor que puede 
llevar a la apatía, el desánimo o la ira.

“El hijo varón 
necesita que su 
padre lo abrace, 
porque ese abrazo 
lo lanza a la lucha”

la médula del ser, porque el sexo no es 
un añadido, es el núcleo de la persona”, 
puntualiza.

Infectar la herida
El religioso valenciano, movido por 
su carisma, inspirado en san José de 
Calasanz, subraya que en el fondo de 
los trastornos de identidad sexual se 
esconde la “herida del corazón”. Ese  
“no soy amado” está presente en todo 
ser humano por una sed loca de amor 
que le ha dejado el pecado original. 

El problema resulta cuando la 
herida se infecta. Un mal vínculo de 
apego en la primera infancia, una 
relación truncada con el progenitor 
del mismo sexo –que marca decisi-
vamente a la persona–, o el desga-
rramiento del amor de los padres, 
pueden ser algunas de las causas. A 
esto se suma la pérdida de la fe en 
la sociedad.  “Cuando Dios desapa-
rece, el hombre desaparece; pierde 
su belleza y sus dones”. Y uno de esos 
grandes dones es precisamente la 
masculinidad y la feminidad, saberse 
hechos a imagen y semejanza de Dios. 

García Mulet señala que los trau-
mas de apego están en la base de los 
trastornos de la identidad sexual, al 
igual que el consumo de pornografía, 

que es otra forma de abuso porque en 
la infancia el cerebro tiene gran plas-
ticidad, y si recibe este tipo de imáge-
nes, “se desordena”. Para remediarlo, 
sugiere que lo primero es mirar a la 
historia y las relaciones del joven, 
sobre todo en sus primeros años, por-
que “nos tejemos unos a otros en la 
relación”, afirma citando al psiquia-
tra francés Boris Cyrulnik.

Seguro que hay salidas
Por complejo que parezca un tras-
torno de maduración sexual, la buena 
noticia es que la herida no es un con-
dicionamiento eterno. “Puede ser el 
camino que lleva al corazón tras-
pasado de Cristo”, asegura García 
Mulet, quien recomienda, como pri-
mera medida, que los padres cuiden 
mucho su amor.  “No hay terremoto 
más devastador para un hijo que ver 

romper ese amor. Por eso, cualquier 
trabajo de los esposos por restaurar la 
unidad y la comunión es poco”. 

Además, aconseja a los padres pedir 
perdón cuando haga falta:  “El perdón 
transforma todo rencor. Con 10 minu-
tos al día que te dirijas a tu hijo, lo mires 
a los ojos y le digas: ‘Después de este 
día tan largo, ya tenía ganas de verte 
y de hablar contigo. ¿Cómo estás?”…, 
tu hijo sentirá que lo quieres y eso lo 
sanará”. El hijo varón necesita, ade-
más, que su padre los abrace, porque 
ese abrazo es distinto del de la madre. 
La madre lo abraza y no lo quiere sol-
tar, haga lo que haga. Pero el abrazo del 
padre lo lanza a la prueba, a la lucha. 

Por último, recalca la importancia 
de ayudar a los hijos a descubrir el 
amor incondicional de Dios que ama 
a cada uno tal y como es:  “No es ver-
dad que estés mal hecho. Tú eres mi 
hijo amado, en ti me complazco’. ‘Es 
verdad que has recibido una herida, 
un desprecio. Pero yo he sufrido con-
tigo’. Por eso, cuanto más cerca esté tu 
hijo de Dios, más podrá amar a otros”. 
Al final, la masculinidad y la femi-
nidad están hechas para el amor, la 
donación y la comunión en la dife-
rencia. En resumen, “para el cumpli-
miento de una vida”, concluye.  
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Familia
Por Isis Barajas

también necesitan apoyo escolar
Los niños con

Se piensa que son buenos en todo, que 
sacan las mejores notas en 
clase o que no necesitan ayuda 
para conseguir sus objetivos, 
pero estas son sólo algunas 
de las falsas creencias que 
existen sobre los niños con altas 
capacidades intelectuales. 

ALTAS CAPACIDADES

LEJOS DE lo que se suele pensar, 
tener una capacidad intelectual 
excepcional no significa que un niño 
pueda hacerlo todo por sí mismo, 
sino más bien al contrario, se trata 
de un alumnado que tiene necesida-
des específicas de apoyo educativo (y 
así lo reconocen las sucesivas leyes 
educativas), exactamente igual que lo 
tienen los niños con retraso madura-
tivo o con algún trastorno de atención 
o aprendizaje. 

Pero ¿por qué un niño con una 
capacidad cognitiva extraordi-
naria tendría que necesitar apoyo 
educativo? La cuestión crucial es 
que estos alumnos no son simple-
mente niños o adolescentes con una 
gran inteligencia, sino que pueden 
presentar características comple-
jas como el desarrollo asincrónico 
cognitivo y emocional, alta sensibi-
lidad o perfeccionismo, excitabili-
dad, bajo rendimiento académico, 
distracción o falta de motivación con 
los contenidos impartidos en clase.  
“A nivel empírico está demostrado 
que el alumnado con altas capaci-
dades aprende de una forma cuan-
titativa y cualitativamente distinta, 
y ya sólo por esto se justificaría una 

atención  diferenciada”, explica César 
Arellano, pedagogo, Máster en aten-
ción a alumnos con altas capacida-
des en el National Research Center 
on the Gifted and Talented de EE. UU. 
y director del Centro Renzulli para 
el Desarrollo del Talento en España. 
Pero, además, los alumnos con estas 

características presentan una disin-
cronía importante con la que hay que 
saber lidiar: “Tienen una cognición 
extraordinaria y precoz, pero quizá 
otras áreas como la psicomotora o el 
desarrollo madurativo en general no 
están tan desarrolladas, por lo que se 
produce un contraste interno con el 
que hay que tener cuidado a la hora 
de trabajar”.

Fracaso  escolar
Una de las cuestiones más dramáticas 
es que hay alumnos con altas capaci-
dades que tienen fracaso escolar.  Y 
esto es así porque tener una alta capa-
cidad no significa alcanzar automáti-
camente una alta competencia a nivel 
educativo. “Está claro que si a una per-
sona muy capaz no se la atiende, no se 
la incentiva para que trabaje de forma 
constante, disciplinada, con estudio 
y persistencia, esa alta capacidad no 
tiene por qué traducirse en una alta 
competencia. Si la alta capacidad no 
se atiende, en absoluto se va a cristali-
zar en un logro académico, por lo que 
el alumno podría perder la posibilidad 
de desarrollarse y lograr cosas impor-
tantes”, subraya Arellano.

Por esta razón, lo primero que hay 
que conseguir es identificar a los niños 
con altas capacidades, no para colgar-
les una etiqueta, sino para conocer sus 
fortalezas y debilidades, y para pro-
porcionales la atención educativa que 
necesitan, puesto que en el ámbito de 
las altas capacidades no hay dos niños 
con las mismas potencialidades.  
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Programas de apoyo
El drama es que se identifican muchos 
menos alumnos con altas capacidades 
de los que realmente hay, lo que signi-
fica que la mayor parte de este alum-
nado no recibe el apoyo educativo que 
necesita para desarrollar su potencial 
y que la falta de atención específica 
podría incluso estar engrosando las 
cifras de fracaso escolar. 

Según los últimos datos del 
Ministerio de Educación, en el curso 
2020-21 sólo recibieron atención espe-
cífica a las altas capacidades 34.609 
alumnos en Primaria y Secundaria, 
lo que supone un 0,7 % del total de 
alumnos matriculados en estas eta-
pas. Si se calcula que entre el 5 y el 
10 % de la población tiene altas capa-
cidades, esto quiere decir que más del 
90 % de los alumnos con estas capa-
cidades no está siendo ayudado con 
todas las medidas que contempla la 
ley en estos casos, como son los pro-
gramas de enriquecimiento, amplia-
ción o aceleración curricular, así como 
apoyo socioemocional.

Alto potencial
El Centro Renzulli que dirige César 
Arellano ha desarrollado el Plan 
Potencia, un programa de apoyo a 
los centros educativos para poder 
detectar y trabajar no sólo con alum-
nos de altas capacidades sino con 
todos aquellos que tienen un  “alto 
potencial”. Este concepto, que es 
más amplio que las altas capacida-
des, engloba también a los alumnos 
que tienen un gran rendimiento aca-
démico, que están altamente motiva-
dos hacia el aprendizaje o que tienen 

razonar de forma abstracta sin nece-
sidad de haber estudiado o de conocer 
un vocabulario muy amplio”, explica 
Arellano. Pero además de esta prueba, 
los profesores nominan a aquellos 
alumnos que consideran que tienen 
un alto potencial. “La nominación sólo 
puede hacerla un tipo de profesorado 
formado y cualificado”. Únicamente 
en algunos casos puntuales se acon-
sejaría hacer pruebas adicionales al 
alumno para identificar si, además de 
alto potencial, tiene altas capacidades.

Una vez que se identifica a los 
alumnos con alto potencial (del 10 
al 15 % del alumnado) se empieza a 
trabajar con ellos. La primera medida 
es incorporarles algunas horas a la 
semana a un aula de enriquecimiento 
en horario escolar en el que hay un 
máximo de 12 alumnos. En este 
entorno se les propone un modo de 
trabajar más ajustado al reto óptimo 
que necesitan y en temas que son de 
gran interés para ellos. La segunda 
medida es la línea de aceleración, que 
les permite avanzar a su propio ritmo 
y promocionar de curso si así lo nece-
sitan. Y existe una tercera medida, 
la ampliación curricular, que incor-
pora diferenciaciones en la propia 
aula en función de las necesidades 
del alumnado: modifica los conteni-
dos, los procesos o los productos, es 
decir, lo que trabajan, cómo lo traba-
jan y el producto final que se evalúa 
(exámenes, trabajos, etc.). 

Identificar y atender el talento para 
que este no se frustre no es sólo un 
acto de justicia hacia el alumno, sino 
un bien para una sociedad que nece-
sita de personas que puedan poner su 
potencial al servicio de todos. 

Identificar las altas capacidades
Todavía existen prejuicios hacia las altas capacidades y, por sorprendente que parezca, 
hay personas que prefieren no conocer esta información o incluso no comunicárselo 
al niño en cuestión. César Arellano considera que es beneficioso identificar esta 
característica en los niños para poder atenderlos según sus necesidades y conviene 
informar de ello al propio alumno, pero afirma que hay que adecuar la información a 
su edad y también a su forma de ser. “No se trata de colocar la etiqueta de las altas 

capacidades, sino de conocer tanto las fortalezas cognitivas y no cognitivas como los 
puntos débiles personales; más que conocer si tengo altas capacidades o no, es conocerse 

a uno mismo. La etiqueta es un recurso administrativo, pero detrás hay unas necesidades 
personales, socioemocionales y didácticas que hay que atender”, resalta el pedagogo.

Los padres, 
sobre la pista

Los primeros que pueden detectar 
que un niño tiene altas capacidades 
son sin duda sus padres. ¿Y qué 
signos podemos ver en nuestros 
hijos? Arellano explica que “podemos 
identificar que nuestro hijo tiene 
una forma de razonar distinta, que 
nos sorprenda realmente o que 
nos parezca propio de personas 
mayores o creativas. Además, puede 
llamarnos la atención las preguntas 
que plantea, cómo las plantea y sobre 
qué temas, ya que normalmente 
pueden tener intereses poco 
habituales en los niños de su edad. 
También es llamativa la facilidad que 
tienen para aprender, retener cosas, 
conectar y tirar del hilo. Y una forma 
menos habitual de detectar a estos 
niños es porque suelen ser muy 
sensibles y empáticos, que procesan 
las cosas que ocurren con un grado 
de mayor profundidad”.

un talento específico en una o varias 
áreas, y que no siempre están reco-
gidos en las normativas españolas 
sobre altas capacidades, como por 
ejemplo el arte o la interpretación. 

Para detectar a los alumnos con alto 
potencial, en el Centro Renzulli se uti-
lizan dos vías. Por un lado, se aplica a 
los alumnos una prueba de capacidad 
intelectual general breve y, aunque 
es una prueba imperfecta, sí permite 
detectar con mucha fiabilidad a los 
alumnos que tienen facilidad para 
razonar y aprender en contextos nove-
dosos. “Se trata de una prueba que 
evalúa muy bien la capacidad para 
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Hogar, dulce caos

“Cuando el cuidado 
de las cosas nos roba 
el tiempo para las 
personas, he aquí que 
tenemos un problema”

www.mujeresteniamosqueser.com

Por Isis Barajas
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Una vida más sencilla

P
rimero vivimos en un pisito 
en el barrio madrileño de 
Lavapiés. Tenía una única 
habitación y en ella sólo cabía 

una cama de 1,35 pegada a la pared y 
una caja que hacía las veces de mesi-
lla. Nació nuestro primer hijo y, meses 
después, nos mudamos a otro piso, esta 
vez de dos habitaciones. Fue un avance 
importante: ya cabía una cama de 1,50 
y mesillas a ambos lados. La familia fue 
creciendo y se sucedieron las mudan-
zas. Tras 15 años de matrimonio, hemos 
vivido en seis casas. Más hijos, algunas 
habitaciones más… pero, sobre todo, 
más y más cosas.

Escribo estas líneas rodeada de 
nuevo por decenas de cajas. Hace sólo 
unos días nos volvimos a mudar.  Y en 
el reto de meter una vida en cajas, uno 
se da cuenta de que vivimos en sobrea-
bundancia de objetos. Incluso después 
de deshacernos de todo lo que parecía 
prescindible, siento que seguimos acu-
mulando demasiado. La proporción 
del desastre podría ser esta: por cada 
objeto que consigo sacar fuera de casa, 
los niños meten otros seis. Y general-
mente son ese tipo de chuminaditas 
inclasificables que ni una organiza-
dora profesional podría categorizar.

Pero el problema no son sólo ellos. 
Reconozco que, en mi caso, tengo 
algunos agujeros negros, como son 
los libros o la ropa que les va que-
dando pequeña a los niños y que 
voy guardando para el siguiente. En 
estas cosas, como en casi todas, suele 
haber una búsqueda de seguridad. 

Atesoramos por miedo; por la incerti-
dumbre que nos genera necesitar algo 
en el futuro y no tenerlo a mano (eso 
si lo encontramos, claro), pero tam-
bién por apegos a veces desordena-
dos o incluso por una falsa sensación 
de ahorro. Las cosas ocupan espa-
cio, necesitamos casas más grandes 
para guardarlas, y también ocupan 
mucho tiempo para mantenerlas, lim-
piarlas, almacenarlas y, por supuesto, 
encontrarlas. Cuando el cuidado de 
las cosas nos roba el tiempo para el 
cuidado de las personas, he aquí que 
tenemos un problema. 

Es por esto por lo que me parece 
tan interesante el estilo de vida mini-
malista. No hablo de reducir nuestras 
pertenencias a una mesa y un colchón 
como Fumio Sasaki ni tampoco de un 
modo particular de arte, decoración o 
arquitectura, sino más bien de encon-
trar el equilibrio justo para que la ocu-
pación por los objetos materiales no 
nos lleve a desocuparnos o malocu-
parnos de las personas y de Dios. Se 
trata de llevar una vida más sencilla y 
sin excesos, con el objetivo de zafar-
nos de lo irrelevante para centrarnos 
en lo verdaderamente importante. 

“No os amontonéis tesoros en la tie-
rra, donde hay polilla y herrumbre 
que corroen […]. Amontonaos más 
bien tesoros en el cielo, donde no hay 
polilla ni herrumbre que corroan […]; 
porque donde esté tu tesoro, allí estará 
también tu corazón” (Mt 6, 19-21). 

Esta vida más sencilla en la que me 
gustaría embarcarme (y contagiar, si 
es posible, a mi familia) no consiste en 
vivir sin cosas; puesto que estas nos 
son útiles, dan color a nuestra vida y 
algunas se convierten incluso en esas 
“cosas queridas” (así las llama Byung-
Chul Han) que nos aportan sentido de 
permanencia y nos vinculan a perso-
nas o a una historia frente a la exten-
dida cultura de lo desechable. 

Un minimalismo con tono cristiano 
supone despojarnos de las ataduras 
materiales (y también de tanto ruido 
digital y ocupaciones banales) que nos 
desvían de nuestro camino de santi-
dad. Es entrar en la confianza en la 
providencia, en no preocuparse por 
qué comeremos o vestiremos mañana, 
en alejarnos de la inercia consumista 
y en no atesorar más tesoros que 
aquellos que dan vida eterna. Es des-
apegarnos de lo irrelevante para ape-
garnos más a Dios, tener más tiempo 
para Él y para las personas a las que 
estamos llamados a amar y servir. 

Miro de nuevo la pila de cajas sin 
abrir. “¿Y si las despacho todas?”, me 
reto. No. Aún no. Quizá haya toda-
vía alguna cosa querida 
por ahí.      
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Tendencias

Vivimos en una cultura almibarada, que se mueve por caprichos y antojos 
variopintos, hechos “a la medida” de cada individuo. Una sociedad que ha 
pasado del racionalismo del “pienso, luego existo” de Descartes al “deseo, luego 
existo”, desechando del todo la moral y la razón. Es la tiranía del emotivismo. 

Por Javier Lozano

“SIENTO QUE soy una persona atra-
pada en un cuerpo equivocado”, es 
una frase que desgraciadamente cada 
vez se escucha más. Es la máxima de 
que uno puede ser lo que siente.  Y la 
ley ya lo reconoce. Por otro lado, en 
una entrevista, una joven llamada 
Judith hablaba de su proyecto vital: 
“No he querido tener hijos; he mirado 
por mí y por mi carrera. Según iba 
viviendo, iba haciendo más cosas 
y al final, pues oye, que los tengan 
otros”, explicaba. Su afirmación 
refleja lo que recoge en su baróme-
tro The Family Watch: la mayoría ya 
no quiere tener hijos, sino que por 
encima hay multitud de priorida-
des destinadas a buscar el bienestar 

 propio. Ambos casos, a priori, parece 
que no tienen relación, pero son dos 
extremos de un cambio que se ha 
ido produciendo paulatinamente y 
que ha llevado a la victoria del emo-
tivismo, la imposición del deseo sobre 
la moral y la razón. Es una conse-

cuencia lógica de la llamada “dicta-
dura del relativismo”, de la que tanto 
alertó en su día Benedicto xvi. 

Personas más maleables
La sociedad ha sido permeada por 
un espíritu blandengue, superficial, 
perezosa para razonar y, ni qué decir, 
incapaz de comprometerse con nada 
que vaya más allá de lo que apetece 
o se desea. Los programas de tele-
visión, los realities, los vídeos que 
se reenvían por WhatsApp o los 
contenidos de las redes están en 
muchos casos ideados exclusiva-
mente para sacudir las emociones 
o alimentar desordenadamente el 
deseo inmediato. 

La tiranía del emotivismo

ESCLAVOS DE DESEOS Y CAPRICHOS

Los realities y 
muchos vídeos que 
se comparten en 
redes están ideados 
para sacudir las 
emociones



Individuos rotos y volubles
Josep Miró i Ardévol alerta en Misión que “en el emotivismo los juicios 

de valor y, más específicamente, los juicios morales, no son más que 

expresiones de sentimientos o preferencias meramente subjetivos que 

no pueden asumir un valor de verdad. En este contexto no es posible 

educar, ni construir el bien común, ni establecer un diálogo razonador 

sobre las cuestiones públicas. La sociedad se polariza y fragmenta en 

individuos cada vez más solos, que se agrupan en volubles comunidades 

de sentimientos”. ¿Te suena?
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“El emotivismo ha borrado de nues-
tra memoria que a veces hemos de 
cumplir con nuestras obligaciones, 
aunque no sintamos nada al hacerlo, 
y que algunas cosas es necesario 
hacerlas no porque yo me sienta así 
o asá con ellas, sino simplemente por-
que son mi deber”, explicaba el filó-
sofo Miguel Ángel Quintana Paz en 
su artículo El imperio del emotivismo. 

Para Pedro Herrero, experto en 
comunicación política, lo que hoy se 
ve es la sintomatología de un fenó-
meno que comenzó con la ruptura 
a mediados del siglo pasado de un 
orden social establecido desde hace 
siglos.  “Se dio una revolución basada 
en el deseo, la del Mayo del 68, que 
decía que ya no había verdades fun-
damentales. La visión del deber, 
central para dar origen a la civili-
zación con la noción de responsa-
bilidad y obligación social hacia el 
otro, fue sustituida por las élites por 
un nuevo orden social basado en el 
deseo”, relata a Misión. Es en este 
punto donde instituciones como la 
familia o la comunidad empezaron 
a ser relegadas a un segundo plano.  

Además, esta corriente en la que 
todo pasó a ser líquido, acabó trans-
formando lo malo en bueno o, al 
menos, en justificable. Los vientres 
de alquiler, el divorcio, el poliamor, 
la ideología de género, el abandono 
de los ancianos, la falta de compro-
miso o el no querer tener hijos… Ya 
no hay verdad o mentira, bien o mal, 
todo se puede adecuar para lograr 
el fin –nunca mejor dicho– deseado. 

En su opinión, se ha pasado de 
un mundo donde la gente podía ser 
explotada a otro donde hay un agota-
dor exceso de deseo, atención y cone-
xión constante, que Herrero define 
como la “dictadura del yo”, en la que 
la persona “vive constantemente en 
una proyección”  sobre el qué haré, a 

dónde iré, qué sentiré, qué compraré, 
qué más tendré…, lo que le impide ver 
más allá de uno mismo. 

Un baño de realidad
Pero el emotivismo lleva a chocar con 
un muro: el de la realidad. Josep Miró 
i Ardèvol, presidente de E-Cristians, 
señala a Misión que el emotivismo 
es  “una forma de vida que encuentra 
respuesta en la frustración, la autoa-
yuda, las creencias mágicas, el ‘vivir 
a tope’, la alienación y las adicciones 

que te evadan de la realidad”. Este tipo 
de sociedad –agrega– genera perso-
nas más débiles, maleables y desvin-
culadas, debido a que  “el sujeto sin 
tradición ni comunidad y, por tanto, 
sin posibilidad de adquirir las virtu-
des, está más expuesto que nunca a 
la manipulación”. 

Sin embargo, Herrero percibe una 
reacción contra esta hegemonía emo-
tivista. Frente a una vida centrada en el 
yo reivindica la alternativa de tener un 

propósito en la vida y la celebración de 
lo bello y lo bueno: “Es precisamente 
hoy cuando esa fuerza emotivista ha 
convertido a la mayor parte de las per-
sonas en sujetos a la intemperie, que 
las propuestas de vida buena de los 
católicos ganan más calidad y valor”.

Una reacción en marcha
Herrero afirma que es momento de 
dejar de lamentarse y de mostrar  
“una propuesta robusta en términos 
de valores, propósito y sentido, pues 
hay una parte de la sociedad que ve 
que lo que proponemos es más sólido 
que en lo que ellos están apoyados, 
por lo que de esta situación de debili-
dad puede nacer un orden más sólido, 
virtuoso y verdadero”. La belleza de 
la familia, entre tanta soledad e indi-
vidualismo, es una muestra de alter-
nativa, porque son cada vez más los 
que se lamentan de no haber tenido 
aquello que vivieron en su infancia o 
que ven en familias felices con hijos. 

Es preciso hacer frente a esta 
co rriente de emotivismo y a partir de 
ahí transformar la sociedad. ¿Cómo 
hacerlo?  “Viviendo la fe en comunidad 
y tradición, saliendo de uno mismo sin 
quedarse entre las cuatro paredes de 
la zona de confort de  ‘los nuestros’, 
presentando ante la cultura hegemó-
nica la alternativa cristiana, y sobre 
todo, ofreciendo una fuerte razón de 
vivir, un horizonte de sentido, así como 
una esperanza y alegría encarnada en 
el testimonio”,  concluye Miró. 

En la “dictadura del 
yo” la persona vive 
constantemente 
proyectada en el 
qué haré, a dónde 
iré, qué sentiré…



Tendencias
Por Javier Lozano

“NO CONOZCO a nadie de su sexo, 
de la antigüedad o de hoy, cuyo nom-
bre sea digno de ponerse junto al de 
esta mujer incomparable”. Con esta 
grandilocuencia definía a la reina 
Isabel la Católica el historiador, diplo-
mático y humanista Pedro Mártir de 
Anglería, testigo ocular de un reinado 
que cambió la historia. Aunque en un 
primer momento no estaba llamada 
a reinar, cuando le llegó la corona, 
Isabel se demostró preparada para 
una misión que nunca habría logrado 
ni imaginar. Lanzó a Occidente hacia 
un nuevo mundo y lo hizo desde su 
triple condición: como reina, como 
mujer y, sobre todo, como católica.

“Nunca fue cristiana tibia, por eso 
es un gran ejemplo, aunque aún no 
esté en los altares”, señala a Misión el 
padre José Luis Rubio Willen, respon-
sable de la Comisión para la Causa 
de Beatificación de Isabel la Católica. 
Y destaca ese  “aún” porque su causa 
está siendo, de nuevo, impulsada 
para al fin lograr que junto al título 

de “Católica”, que le otorgó la Iglesia, 
también esté el de santa.

Devoción creciente
Para ello es fundamental relanzar la 
devoción popular por la reina. Así lo 
ha pedido el arzobispo de Valladolid, 
monseñor Luis Argüello. Y lo que está 
sucediendo es significativo: la devo-
ción se ha disparado a ambos lados 
del Atlántico y se está viendo una cata-
rata de gracias por su intercesión.  “La 
beatificación de Isabel I está de moda, 
pues se percibe por una parte impor-
tante del pueblo de Dios y de la jerar-
quía la necesidad de hacer justicia con 

ella”, explica el profesor José Francisco 
Serrano Oceja, miembro igualmente 
de esta Comisión. Por su parte, el padre 
Willen confirma que recibe cada mes 
testimonios  de favores y posibles mila-
gros, “algunos de ellos impresionantes, 
producidos en distintas naciones y en 
personas de diferentes estatus socia-
les”. Uno de ellos, y que podría hacer 
beata a la reina, es el de un sacerdote 
que estaba en coma debido a un cán-
cer de páncreas. Su familia rezó ante la 
tumba de la reina en Granada, y el reli-
gioso se recuperó de inmediato.

Una vida de piedad
Desde su infancia, Isabel tuvo una vida 
de profunda fe. Hasta los que se opo-
nen a su beatificación admiten que su 
amor a Dios guio siempre sus deci-
siones como soberana de Castilla. 
Quién mejor para definir esta religio-
sidad que su capellán, Lucio Marineo 
Sículo:  “Absorbida por múltiples y gra-
ves asuntos de Gobierno, pero religiosí-
sima, como un sacerdote entregado al 

La sierva de Dios Isabel de Castilla (1451-1504) cambió la historia: culminó la 
Reconquista y descubrió América, pero sobre todo fue una mujer de una fe sincera, 
de la que dejó importantes muestras. Su causa de beatificación se ha relanzado y 
hoy la reina está más cerca de subir a los altares.

La última gesta de Isabel la Católica
Alcanzar la santidad:

Isabel la Católica. Óleo 
sobre lienzo de Luis de 
Madrazo. (Hacia 1848). 

Museo Nacional del Prado
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“Pese a sus grandes 
responsabilidades, 
su vida era más 
contemplativa que 
activa”
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culto de Dios, de la Virgen, de los san-
tos […] Rezando las Horas Canónicas 
como los sacerdotes y otras muchas 
oraciones y devociones particulares, 
como devotísima cristiana que era […] 
Dada a las cosas divinas mucho más 
que a las humanas. La reina tenía licen-
cia pontificia para entrar en los monas-
terios. Era su vida más contemplativa 
que activa”. 

Especialmente cercana a la espiritua-
lidad franciscana y a su fundador, esta 
orden inculcó en la reina las virtudes 
que fomentaron su carácter cristiano, 
sobrio, recio y austero. Además, domini-
cos y jerónimos también moldearon su 
espíritu y le asistieron en sus problemas 
humanos y políticos. Los que la acom-
pañaron la definían como una estatua 
orante que pasaba ratos interminables 
delante del Sagrario. Sabiendo a quién 
quería como guía, siempre estuvo acom-
pañada de La Imitación de Cristo, de 
Tomás de Kempis. 

Reformadora de la Iglesia
Un aspecto más desconocido de 
Isabel, pero fundamental para enten-
der su importancia en la historia, es 
la reforma de la Iglesia hispana que 
impulsó y que se adelantó más de 
medio siglo a lo que posteriormente 
se adoptaría en el Concilio de Trento. 
Esto generó un ardor renovado y arro-
llador en la evangelización, que se tra-
dujo en cómo la llama del Evangelio 
prendió por toda América y cómo 
España aguantó el envite protestante. 

Para esta complicada labor, la reina 
contó con la colaboración de persona-
jes de la talla del cardenal Mendoza, 
de fray Hernando de Talavera y, sobre 
todo, del cardenal Cisneros.

Isabel puso las bases para la crea-
ción de colegios mayores, anticipán-
dose a los seminarios tridentinos, 
elevando el nivel espiritual y moral 
de los clérigos. Inspiró las reformas 

de las órdenes mendicantes y de los 
conventos, y también consiguió, no sin 
mucha lucha con Roma, que se nom-
braran obispos con probidad moral y 
espiritual, sin tener en cuenta su condi-
ción social.  “El resultado final fue una 

“Isabel fue una santa 
de la puerta de al 
lado para los que 
vivieron con ella, y 
para nosotros”

Los santos 
de Isabel

El testamento y el codicilo de Isabel la 
Católica muestran a una mujer teme-
rosa de Dios, que abre su alma e invoca 
a sus santos protectores. En primer 
lugar, pide la intercesión de “su abo-
gada” la Virgen María, “Reina de los 
Cielos y Señora de los Ángeles”. No se 
olvida de los arcángeles san Miguel, 
“príncipe de la Iglesia y caballería 
angelical”, y san Gabriel, “mensajero 
celestial”.  Su vida y su reinado sólo se 
pueden entender con sus tres santos 
más queridos: san Juan Evangelista, al 
que cita como su “abogado especial en 
esta presente vida y así lo espero tener 
en la hora de muerte”; san Francisco, 
su “bien amado y especial abogado”; 
y santa María Magdalena, también 
su “abogada” Pero además, Isabel se 
acuerda del “santo precursor” san 
Juan Bautista; de los “muy bienaven-
turados príncipes de los apóstoles san 
Pedro y san Pablo”; y del “bienaven-
turado” Santiago, así como de los 
“gloriosos confesores y grandes ami-
gos de Nuestro Señor”, san Jerónimo 
y santo Domingo. “Si es cierto que 
hemos de morir, es incierto cuándo y 
dónde moriremos, por ello debemos 
vivir y estar preparados como si en cual-
quier momento hubiésemos de morir”, 
escribe la reina.

Para consultar la oración para la devo-
ción privada a Isabel la Católica visita: 
www.comisionisabellacatolica.com

Iglesia española abierta a los pobres, 
misionera y con enorme arraigo popu-
lar, que pudo evitar con éxito los gran-
des y sangrientos conflictos religiosos 
que provocó la Reforma protestante 
en toda Europa. Una Iglesia que 
aportó santos, intelectuales y defen-
sores de la dignidad de los indios”, 
comenta Serrano Oceja a Misión.

Madre de América
La reina no concibió el descubrimiento 
de América como una conquista, sino 
como una obra evangelizadora. Trató 
a los indios como hijos de Dios y súb-
ditos de Castilla, como si habitaran en 
Toledo o en Segovia. En 1501, en una 
instrucción para el gobernador de las 
Indias, insistía en que los nativos eran 
hombres libres y dictaba:  “Es necesario 
informar a los indios sobre las cosas de 
nuestra fe para que lleguen a su conoci-
miento […] sin ejercer sobre ellos nin-
guna coacción”. Un espíritu que queda 
reflejado claramente en su testamento, 
donde recordaba que su intención fue  
“atraer a los pueblos a la fe católica”  y  
“enseñarles buenas costumbres”.  Y 
pedía a su marido Fernando y a su hija 
Juana: “No consientan ni den lugar a 
que los indios, vecinos y moradores de 
las Indias y Tierra Firme, ganadas y por 
ganar, reciban agravio alguno en sus 
personas ni bienes, antes al contrario, 
que sean bien y justamente tratados”.

A falta de que la Iglesia se mani-
fieste oficialmente, el profesor Serrano 
Oceja asegura que Isabel “fue una 
gobernante excepcional, además de 
una mujer piadosa, desprendida y 
abnegada, madre y esposa, pero sobre 
todo una santa de la puerta de al lado 
para los que vivieron con ella, y para 
nosotros”. Como defienden aquellos 
que promueven su causa, Isabel sigue 
siendo “un modelo para los adoles-
centes, las mujeres, las madres, los 
líderes y los jefes de Gobierno”.   
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ÁLEX ROSAL

Tendencias

CASADO Y padre de tres hijos, con tan 
sólo 25 años fue director de la Oficina 
de Información de la Conferencia 
Episcopal Española, y con 28 dele-
gado de Medios del Arzobispado de 
Madrid. Hasta que descubrió su gran 
misión: llevar esperanza a las perso-
nas. Su gran apuesta todos estos años 
ha sido mostrar testimonios edifican-
tes y ofrecer argumentos a los católicos.  
Muchos son hoy los frutos.
Los testimonios son su gran sello dis-
tintivo. ¿Cómo se le ocurrió está fór-
mula para evangelizar a través de los 
medios de comunicación? 
Llevo ya más de 30 años en la informa-
ción religiosa. Siempre he intentado 
salir de ahí, pero de una forma mis-
teriosa el Señor me ha retenido. Un 
día le dije: “Si quieres que siga en este 
sector, ayúdame a hacer otro tipo de 
información, a hablar de la vida cris-
tiana”. Fue entonces cuando vi que los 

 testimonios interesan porque puedes 
sentirte interpelado, porque esa histo-
ria puede replicarse en tu vida. Ayudan 
al lector a entender su cruz o saber lo 
que Dios le pide. 
¿Ha sido testigo de que estas historias 
realmente cambian vidas? 
Sí. Muchas personas nos han dicho que 
gracias a una de esas historias su vida 
cambió. Familias que no podían tener 
hijos conocieron la Naprotecnología al 
leernos y ahora tienen niños. Jóvenes 
que tenían atracción hacia el mismo 

sexo han encontrado un lugar donde 
recibir ayuda y acompañamiento… 
Religión en Libertad (ReL) ha sido para 
ellos un instrumento del Espíritu Santo 
para interpelarles en sus vidas. Pero 
“esperanza” es la palabra que más utili-
zan. Les edifica en un mundo complejo.
Fue de los primeros en alertar de la 
ideología de género. ¿Cómo vio que 
ahí había una gran amenaza?
En 2009 publicamos un primer libro 
sobre ideología de género, y pocos 
años después esta ideología estaba ya 
extendida por el mundo. El Espíritu 
Santo lo puso en mi corazón: “Este es 
un tema que puede ser terrible para la 
sociedad, y hay que ejercer un poco 
de profetismo, aunque todo el mundo 
piense que estás loco”. Hasta dentro 
de la Iglesia me tachaban de radical. 
Ahora ya hay un consenso del mal 
que produce, pero hay que seguir insis-
tiendo para frenar a estos bárbaros que 

“Mucha gente de 
fe ha comprado 
entusiasmada 
material ideológico 
averiado” 

Ha dedicado su vida a la evangelización desde los medios de comunicación y el mundo 
editorial, lo que le hace tener una visión privilegiada de la vida de la Iglesia y de todo 
aquello que la amenaza. Fundó los suplementos Alfa y Omega, para ABC, y Fe y Razón, 
para La Razón. Hoy Álex Rosal es director del Grupo Libres, que engloba a varios sellos 
editoriales, y del digital Religión en Libertad, el cual fundó hace ya 15 años, y que ha 
llegado a convertirse en el portal líder de información religiosa en España.

“Dentro de la
Iglesia existe hoy 
un cóctel de 
buenismo, 
ignorancia y 
miedo”
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“No podemos 
abandonar el don de 
profecía para alertar 
de lo que viene” 

 intentan imponernos esta ideología 
anticristiana y destructiva. 
¿Tienen los católicos hoy día suficien-
tes argumentos para defender su fe? 
Dentro de la Iglesia existe hoy un cóc-
tel de buenismo, ignorancia y miedo. 
Mucha gente de fe ha comprado con 
entusiasmo este material ideológico 
averiado. Esto lo vemos en muchos 
colegios católicos. Se preguntan cómo 
van a ir en contra de la opinión pública 
o de quien les paga el concierto. Este 
cóctel hace que estemos muchas veces 
paralizados. Y si no damos suficientes 
argumentos, estaremos contribuyendo 
a generar más víctimas.
¿Cómo darle la vuelta a esta situación? 
Depende de todos. En general los cató-
licos españoles hemos pecado de dele-
gar nuestra responsabilidad y hemos 
señalado a otros: al director del colegio, 
al obispo, al párroco… Debemos tomar 
conciencia de que la transmisión de la 
fe la tenemos que asumir nosotros y no 
dar por hecho que lo harán en la parro-
quia, en la catequesis o el colegio. 
¿Debemos hacer autocrítica?
Hay que reconocer que hemos come-
tido  “microcobardías”. Si los bárbaros 
nos gobiernan en todos los ámbitos es 
porque se lo hemos permitido con estas 
pequeñas cobardías. Edmund Burke 
decía: “Para que el mal triunfe sólo se 
necesita que los buenos no hagan nada”. 
Y Chesterton también comentaba que 
“el buen soldado combate no porque 
odia lo que tiene delante, sino porque 
ama lo que tiene detrás”. En la sociedad 
civil no hay esos  “buenos soldados” que 
defiendan lo que aman. Si todos hiciéra-
mos un pequeño gesto, esos gestos mul-
tiplicados lograrían parar la expansión 
de estas ideologías. 
La Iglesia está bien representada en 
el ámbito social, pero existe un vacío 
en el cultural y el político. ¿Por qué? 
Dentro de la propia Iglesia tampoco se 
ha puesto el acento en ello. San Juan 

Pablo ii dijo que  “una fe que no se hace 
cultura es una fe no plenamente aco-
gida”. Afortunadamente, estamos 
viendo cómo en el cine se está dando 
una expansión de contenidos católi-
cos. En el ámbito mediático no estamos 
tan mal como pensamos. Donde sí veo 
un gran déficit es en el mundo político 
y empresarial. En España ha habido 
pocas iniciativas para acompañar a 
los católicos que están en política para 
que vivan su fe o para que se formen. Y 
en el campo del emprendimiento tam-
bién hay déficit. Necesitamos empren-
dedores que creen riqueza como un 
elemento propio de su fe, que sientan 
que el Espíritu Santo les ha dado un 
carisma para el emprendimiento, para 
crear puestos de trabajo…
¿Cuál cree que es el siguiente ataque 
que se nos viene encima? 
Los bárbaros se han dado cuenta de 
que enfrente no hay casi nadie para 
defender una antropología cristiana. 
Ven el camino abierto y ya trabajan para 
aprobar la pedofilia. Hay series y pelí-
culas que van allanando el camino. La 
manera de actuar de la guerra política 
pasa primero por ganar la guerra cul-
tural, que ya se ha puesto en marcha. 

¿Qué urge más, anuncio o denuncia? 
Hay que buscar un equilibrio. Gran 
parte de la vida pública de Jesús se 
basó en el anuncio, pero también en la 
denuncia profética. Debemos anunciar 
el Kerigma a los corazones de la gente, 
pero sin olvidar que tenemos un don de 
profecía para alertar de lo que se nos 
viene encima.
¿Es pesimista con la situación de la 
Iglesia?
No, pero estamos en una apostasía silen-
ciosa en donde hay que evangelizar y 
donde el sacerdote, ahora que cada vez 
hay menos, tiene que estar más centrado 
en el ámbito sacramental y dejar la evan-
gelización a los seglares. Y hay que crear 
comunidades vivas que tengan calor. Si 
la estructura parroquial está en entredi-
cho es porque no hemos sabido crear 
grupos que favorezcan esa relación de 
hermandad y de amor. Los grupos que 
funcionan en la Iglesia son los que desa-
rrollan esos vínculos de hermandad.
Siempre ha fomentado la amistad y ha 
querido dar voz en la Iglesia incluso a 
las iniciativas más pequeñas…
El Espíritu Santo me ha hecho ver que 
lo pequeño es bello. En los medios de 
comunicación desechamos lo pequeño. 
Dios actúa generalmente en la debilidad 
y en lo pequeño, por eso no podemos 
desechar esas pequeñas cosas, porque 
si son de Dios, Él las llevará adelante. 

Álex Rosal dirige el 
Grupo Libres, que 
incluye sellos como 
Libros Libres o Voz 
de Papel, en cuyos 
libros miles de lectores 
han descubierto en 
España a santos como 
el Padre Pío, conocido 
las visiones de la beata 
Ana Catalina Emmerick 
o fenómenos 
espirituales como 
Medjugorje.
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Los mayores de 65 años superan el 20 % de la población española, pero, lejos de la imagen 
de tercera edad que imperaba hace años, los mayores son hoy más independientes, usan 
internet a diario y la mayoría prefiere envejecer en su propia casa. Atendiendo a esta 
situación Movistar ha creado el Reloj TeCuida, “un dispositivo que nace con la finalidad 
de aportarles seguridad en su día a día”, según explican desde la compañía.

SEGURIDAD PARA 
NUESTROS MAYORES, 

tranquilidad para sus seres queridos 

RELOJ TECUIDA DE MOVISTAR

Si el usuario sufre 
una caída, el Reloj 
TeCuida activa 
un protocolo 
de asistencia 
inmediata

Sencillo y práctico
El Reloj TeCuida cuenta con un sistema muy sencillo de manejar 
y dispone de micrófono y altavoz a través de los cuales el servicio 
de Movistar Prosegur Alarmas puede contactar con el usuario 
en caso de detectar alguna señal de emergencia. Incluye 
una tarjeta SIM que garantiza el funcionamiento de 
forma independiente del teléfono móvil y que, además, 
le proporciona conectividad dentro y fuera de casa y 
cobertura nacional. La batería puede durar hasta 
dos días, aunque se recomienda cargarlo dia-
riamente para garantizar su buen funciona-
miento. Este servicio está disponible para 
clientes y para no clientes de Movistar.

Por Marta Peñalver

EMPRESAS CON VALOR

Tendencias

críticas y temidas: las caídas y la des-
orientación. Si la persona se ha caído, 
el reloj desencadena un protocolo de 
asistencia inmediata que gestiona un 
servicio especializado de Movistar 
Prosegur Alarmas. El reloj también 
cuenta con geolocalización que sólo 
se comparte con usuarios autorizados, 
algo muy útil en caso de desorienta-
ción y de tener que enviar a los servi-
cios de emergencia en caso necesario.

Este nuevo sistema de acompaña-
miento telemático de Movistar aporta 
seguridad a los mayores y una gran 
tranquilidad a los familiares y cuida-

dores de los usuarios que, ante 
cualquier emergencia, están 
localizados y pueden ser 
atendidos rápidamente. 

usuarios del reloj como sus familiares 
o cuidadores.

 
Asistencia inmediata
Además, el Reloj TeCuida cuenta con 
los últimos avances en tecnología apli-
cada al cuidado de personas mayo-
res ante dos de las situaciones más 

ESPAÑA ES uno de los países más 
longevos del mundo y los ancianos 
cada vez representan un porcentaje 
más alto de la población en nuestro 
país. Para que esta etapa de la vida no 
se traduzca en dependencia e insegu-
ridad para nuestros mayores y en una 
preocupación para sus seres queri-
dos, Movistar lanza el Reloj TeCuida.

Este dispositivo proporciona 
teleasistencia automática las 24 horas 
del día ante cualquier eventualidad, 
registro de contactos de confianza 
que pueden hacer seguimiento de 
uso del reloj y monitorización de 
constantes vitales como el pulso, 
oxígeno en sangre, y pasos, a cuya 
información se podrá acceder en todo 
momento desde sus móviles, tanto los 
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Dar un paso al frente en nuestro entorno
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Por Javier Lozano

En España la fe se derrumba. Al mismo ritmo que el catolicismo retrocede, las nuevas 
ideologías ocupan su espacio, dejando a muchas personas con vidas destrozadas. Pero 
todavía quedan millones de católicos que están llamados a dar un paso al frente y mostrar 
sin miedo ni complejos en todos los ámbitos sociales la belleza del Evangelio.

¿DÓNDE ESTÁN LOS CREYENTES EN NUESTRA SOCIEDAD?

El paso al frente 
de los católicos

FRANCISCO VIVIÓ durante años 
–igual que muchos católicos hoy– 
más preocupado por las cosas de este 
mundo que por la vida eterna: llegar a 
lo más alto, atesorar amistades, culti-
var aficiones… Hasta que un día san 
Ignacio le hizo una pregunta que le 
traspasó el alma: “¿De qué le sirve al 
hombre ganar el mundo entero, si 
pierde su alma?” (Mt 16, 26). A par-
tir de ahí, Francisco vació su vida de 
lo superfluo y se decidió a prender el 
mundo con el fuego del Evangelio. 
Aquel joven era san Francisco Javier, 
patrono de las misiones, pero, sobre 
todo, ejemplo de que no se puede ser 
católico a tiempo parcial. 

Hoy,  al igual que en su tiempo, hay 
multitudes que no conocen a Dios 

y necesitan de un Ignacio o de un 
Javier. Esta “revolución” urge en el 
mundo.

¿Alguna vez te has sentido solo en 
el trabajo defendiendo tu fe? ¿Has 
creído ser un ‘bicho raro’ porque no 
encuentras otros católicos entre tus 
compañeros o vecinos? No eres el 
único. Muchos creyentes se preguntan 
a diario dónde están los católicos. Sin 
embargo, cerca de nueve millones de 
españoles acuden todavía a misa los 
domingos, lo que debería traducirse 
en que en la oficina o entre  los veci-
nos se viera una presencia, no mayori-
taria, pero sí significativa, de católicos. 
Pero fuera de los ámbitos más eclesia-
les, esto no se da, o al menos no se per-
cibe. Y así es como en espacios como 

la cultura, la política o la empresa se 
nota especialmente ese vacío. 

Nuestras incoherencias
“El influjo del mundo es muy superior 
a lo que podemos suponer. Tenemos 
auténtico pavor a ser señalados, eti-
quetados, ridiculizados o desprecia-
dos”, señala a Misión monseñor José 
Ignacio Munilla, obispo de Orihuela-
Alicante. A su juicio, “el problema de 
fondo está en que nos hemos hecho 
enemigos de la cruz, y queremos 
quedar bien con el mundo. Pero bien 
sabemos que esto último es impo-
sible, ya que, como dice el adagio: 
‘¡Roma no paga a traidores!’”. Por 
ello, advierte de que  “si nuestras 
incoherencias y contradicciones 



“Tenemos 
auténtico pavor 
a ser señalados, 
etiquetados o 
despreciados”
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Frente a estas contradicciones 
que se dan en los creyentes, el pre-
lado vasco señala dos vías de repa-
ración: en primer lugar, una buena 
formación en la fe para  “detectar las 
incoherencias”  y, por otra parte, recu-
rrir con frecuencia al sacramento 
de la confesión para “no pactar con 
nuestro pecado”.

Sin miedo a la santidad
La  “secularización interna”, como 
denomina Munilla a la tibieza y mun-
danización de los católicos, la defi-
ciente formación cristiana que se ha 
dado en las familias y en numerosas 
instituciones cristianas, unida a la 
férrea imposición del pensamiento 
único, ha propiciado esta situación 

no se afrontan de forma pronta y 
decidida, terminarán revolviéndose 
inexorablemente en la dirección inco-
rrecta, tal y como dice el refrán: ‘Si no 
vives como piensas, acabarás pen-
sando como vives’”.

José María Torralba, catedrático 
de Filosofía Moral y Política en la 
Universidad de Navarra, añade que 
cuesta encontrar a los creyentes en 
un país de tradición católica como 
España porque se vive un “cristia-
nismo burgués”, que él define como 
“una forma de entender la fe en la que 
una persona cumple con sus obliga-
ciones religiosas, pero tiene como 
principal meta en la vida conseguir 
seguridad y estabilidad (sea econó-
mica, social, etc.). Esta mentalidad se 

El Cristianismo, la forma más auténtica del humanismo

traduce en una espiritualidad inti-
mista, donde parece que lo único 
importante es salvar la propia alma, 
olvidando la llamada a transformar 
la realidad”. Sin embargo, este estilo 
de vida choca frontalmente con el 
espíritu del Evangelio, que implica 
comprometerse a correr riesgos y a 
‘revolucionar’ el mundo.  

En España hay 2.558 colegios católicos, en los 
que se forman cada año más de 1,5 millones de 
alumnos. Existen también 17 universidades vin-
culadas a la Iglesia, con más de 130.000 perso-
nas recibiendo estudios superiores. Los datos de 
la Conferencia Episcopal Española muestran una 
estructura potente del catolicismo en el ámbito 
educativo, aunque esto no ha evitado una aposta-
sía en la sociedad española. ¿Para qué ha servido 
que millones de alumnos hayan pasado por estos 
centros? ¿Han sido instrumentos para construir 
personas íntegras y con virtudes? La introducción 
de ideologías anticristianas en los colegios, la trai-
ción al ideario de los centros y a los principios de 

quienes los fundaron y la secularización de una 
parte importante del personal docente han pro-
vocado que muchos colegios católicos lo sean en 
la teoría, pero no en la práctica.

“Hay un problema con la transmisión de la fe en 
la educación”, alerta a Misión José María Torralba, 
catedrático de Filosofía Moral y Política en la 
Universidad de Navarra: “La fe es una semilla que 
necesita de un terreno adecuado para germinar”. 
Este terreno no es otro que el interior de la per-
sona, que se cultiva a través de las humanidades. 
Es precisamente aquí donde cree que se ha dado 
la ruptura. “Las instituciones educativas de ideario 
católico deberían distinguirse por la calidad de su 

formación humanística. No como algo instrumen-
tal, sino por la certeza de que el cristianismo es la 
forma más radical de humanismo”, recalca. No es 
algo imposible de realizar. En países como EE.UU., 
cualquier universidad o colegio de identidad cris-
tiana tiene programas de formación humanística 
fuertes. Y esto en España no está tan presente. 
El objetivo –incide Torralba– es tener claro que 
“la finalidad de los centros educativos católicos 
tiene que ser abrir el camino a la verdad, al bien 
y a la belleza para que Dios pueda actuar”. Con 
unos cimientos bien puestos y con la mirada fijada 
en lo importante, el resto vendrá –como dice el 
Evangelio– por añadidura.
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“Gran cantidad de 
heridos tocan a la 
puerta de la Iglesia 
tras haber sido 
destrozados”

de irrelevancia y falta de católicos 
en sectores decisivos de la sociedad. 

Uno de ellos es el de los intelectua-
les, el del debate de las ideas. “En el 
mundo católico se ha descuidado la 
formación intelectual. Faltan voces 
porque falta discurso. La fe necesita 
hacerse cultura”, advierte el profesor 
Torralba.

La respuesta a una situación 
complicada en la sociedad y en la 
 propia Iglesia pasa, según Javier de 
Cendra, decano de la Facultad de 
Derecho, Empresa y Gobierno de 
la Universidad Francisco de Vitoria, 
por que cada católico asuma de 
verdad su llamada a la santidad. 
“Es ahora cuando podemos con-
tribuir a extender el señorío de 
Cristo sobre el mundo o renunciar 
a ello. No sirve de nada excusarse 
con que la Iglesia no hace lo sufi-
ciente, sin que ello suponga igno-
rar la enorme responsabilidad que 
el mismo Cristo asignó a los após-
toles”. Ahí ve la piedra angular de 
este debate:  “Experimentar esto en 

primera persona basta para dejarse 
de pusilanimidades y medias tin-
tas, y para decidirse a anunciar el 
Evangelio en medio del mundo, sin 
temer críticas, incomprensiones o 
incluso ataques. Esta es la clave para 
perder los complejos: ser fieles a la 
llamada del Espíritu Santo ahora”. 

“No hay sino una tristeza, la de no 
ser santos”, escribió el genial escritor 
Léon Bloy en su obra La mujer pobre 
(1897), una cita que puede resultar de lo 
más útil a los católicos para ver si aspi-
ran con verdadero deseo a la santidad, 
con todo lo que ello conlleva también 
en esta vida.

Un refugio de libertad
Los católicos no pueden replegarse 
sobre sí mismos. No ahora. Es el 

momento de que esta llamada a la 
santidad salga a relucir ante unas 
ideologías perversas que están 
dejando multitud de víctimas. Hay 
ya, y aún habrá más, “gran canti-
dad de heridos que tocan la puerta 
de la Iglesia después de haber sido 
destrozados” por estas corrientes 
antihumanas, alerta el obispo de 
Orihuela-Alicante.

En este momento de la historia los 
católicos deben ser coches escoba que 
recojan a todas estas personas rotas 
por las ideologías dominantes. Tienen 
que hacerlo con misericordia, pero 
desde la firmeza de sus convicciones 
y sin ceder ni un ápice a la defensa de 
la verdad, para no ser ellos mismos 
devorados. Monseñor Munilla insiste 
en que ahora hay sectores culturales 
no católicos que “miran a la Iglesia 
con simpatía y esperanza, esperando 
encontrar en nosotros un refugio de 
libertad”. Los católicos deben ser un 
faro que ilumine en medio de la oscu-
ridad. Pero para ello no pueden mime-
tizarse. ¡Tienen que dejarse ver! 

Una visión global de la Iglesia
¿Vivimos un tiempo de apostasía? En 2022, en 
Alemania medio millón de católicos abandonaron 
oficialmente la Iglesia. En Francia apenas se orde-
naron 59 sacerdotes diocesanos el pasado curso, 
un tercio de los ordenados dos décadas antes. No 
sale mejor parada España, cuyo número de semi-
naristas ha caído por primera vez por debajo de 
los 1.000 y se han ordenado apenas 97 sacerdo-
tes. En el año 2.000 había 1.800 seminaristas y 
hubo 238 ordenaciones. Estos datos llevan al des-
ánimo, pero una visión universal de la Iglesia pone 
de manifiesto que Dios no abandona a su pueblo. 
Las cifras globales muestran una realidad algo más 
esperanzadora: la Iglesia crece, al menos al mismo 
ritmo que aumenta la población mundial. Hay en 
estos momentos, según el Annuarium Statisticum 
Ecclesiae, 1.378 millones de  católicos. Al inicio del 

tercer milenio había 1.050 millones. Dos décadas 
después la Iglesia tiene 328 millones más de fie-
les, y todo ello a pesar de la gran secularización 
de Occidente.

“Deberíamos reflexionar sobre nuestra res-
ponsabilidad en este devenir histórico del catoli-
cismo. Si nos dejamos llevar por los dinamismos 
de la secularización, el árbol se seca y deja de dar 
frutos. La Iglesia católica hoy manifiesta su dina-
mismo, pero no precisamente en España, sino en el 
África subsahariana, en países de Asia y, en menor 
medida, en Latinoamérica”, recuerda Javier de 
Cendra, decano de la Facultad de Derecho, Empresa 
y Gobierno de la Universidad Francisco de Vitoria.

África aporta, al igual que Asia, cada vez más 
sacerdotes y seminaristas. Como muestra: en 1910 
los  africanos apenas representaban el 1 % del total 

de los católicos. Hoy son casi el 20 %.  “La globali-
zación es un hecho, y la Iglesia lo experimenta tam-
bién. Es más, diría que es parte del plan de Dios: 
la acción del Espíritu Santo impulsa a la Iglesia 
para que el Evangelio llegue hasta los confines de 
la tierra”, añade.

Occidente, con todas las comodidades y pri-
vilegios del primer mundo, pierde la fe, mientras 
que en lugares donde se vive día a día, la fe va en 
aumento. En España, según De Cendra, “hemos 
acallado al Espíritu Santo en muchas ocasiones 
y en muchos lugares”. Ante esto, hay dos salidas: 
o el católico acoge la llamada de Cristo y se deja 
llevar por el Espíritu Santo, o la rechaza favore-
ciendo la situación que ya se ve: caída de vocacio-
nes, iglesias vacías e irrelevancia de los católicos 
en la vida pública.
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HISTORIADORA

“Cuanto más se estudia la 
historia de la Iglesia, más 
te das cuenta de que Cristo 
realmente ha vencido”

La Misión de este número

Dar un paso al frente en nuestro entorno

Por Javier Lozano

Fotografía: Daniel Ibáñez

¿ES LA historia de la Iglesia una his-
toria de persecución? 
Así lo dice Jesús. Cuando Pedro le 
pregunta cuál será el premio que 
recibirán los apóstoles por haberlo 
dejado todo, Jesús responde: “No 
hay nadie que haya dejado casa, o 
hermanos o hermanas, o madre o 
padre, o hijos o tierras, por mí y por 
el Evangelio, que no reciba ahora cien 
veces más –casas y hermanos y her-
manas y madres e hijos y tierras, con 
persecuciones– y en la edad futura, la 
vida eterna” (Marcos 10, 29-30).
¿Quiénes cree que han sido los 
mayores enemigos de la Iglesia?
El único verdaderamente mortal es 
Satanás. El engaño que nos anun-
cia es de tipo gnóstico. Así que en el 
primer puesto situaría a la gnosis, la 
pretensión de hacernos Dios noso-
tros mismos definiendo el bien y el 
mal. Pero el único camino que tene-
mos para alcanzar la auténtica sabi-
duría es la obediencia a Dios y al 
Magisterio. La Iglesia ha combatido 

constantemente la gnosis en sus diver-
sas variantes. Todas tienen un deno-
minador común: el desprecio por la 
Creación, y por tanto por la carne. En 
los últimos siglos, el Magisterio contra 
la masonería (la costilla moderna de 
la gnosis) y sus consecuencias revolu-
cionarias han sido ejemplares.
¿Cuáles han sido los momentos más 
críticos en la Iglesia? 
El primer momento de gran dificul-
tad para la Iglesia fue el saqueo de 
Roma por el bárbaro Alarico en el 
año 410. Todos creían que Roma era 
eterna, inexpugnable.  Y, sin embargo, 
Roma cayó pocos años después de 
su conversión oficial al cristianismo. 
Los paganos atribuyeron la culpa de 
este acontecimiento inconcebible a los 
cristianos. La acusación era aparente-
mente creíble, por eso era necesario 
que los cristianos respondiesen defen-
diendo a la vez su fe y lo mejor de la 
cultura grecorromana. Respondió san 
Agustín con La Ciudad de Dios. Una 
obra magnífica.

¿Alguno más reseñable?
En el primer milenio, la Iglesia tuvo 
que defenderse del Imperio romano 
de Oriente, que impulsó una serie de 
herejías con la pretensión de dictar 
la ley también en el ámbito espiri-
tual. En el segundo milenio llegó la 
catástrofe del traslado del papado a 
Aviñón. A partir de aquí el virus del 
nacionalismo intoxicó el mundo cris-
tiano. En el siglo xvi llegó Lutero, el 
mayor revolucionario del segundo 
milenio y que provocó la creación de 
muchas iglesias nacionales someti-
das al rey. Fue devastador.
¿Y más adelante?
En el siglo xix los enemigos de la 
Iglesia creyeron que el final de la 
Iglesia estaba realmente próximo. El 
nacionalismo fue utilizado para aca-
bar con los estados pontificios. Sólo 
la santidad de Pío ix impidió que los 
católicos de todo el mundo vivieran la 
pérdida del estado pontificio como el 
derrumbamiento de la fe. La procla-
mación de la infalibilidad pontificia en 

Cuando parece que la Iglesia vive una crisis sin precedentes, la historia demues-
tra que en estos dos milenios ya ha habido situaciones muy críticas. Dios salió 
en su rescate a través de personas concretas, hombres de fe que dieron un paso 
al frente. Así lo pone de manifiesto para Misión Angela Pellicciari, autora, entre 
otras obras, de Una historia de la Iglesia (BAC).

ANGELA   
PELLICCIARI
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Ha habido momentos críticos, pero 
también de gran esplendor…
Satanás ataca a la Iglesia en dos fren-
tes: el externo, con la pesadilla de las 
torturas y de la muerte, y el interno, 
con la trampa de las herejías. En 
cuanto a la victoria sobre la muerte 
basta echar una ojeada a la historia 
donde los cristianos han vencido al 
aceptar en paz el martirio. En mi opi-
nión, no hay  “esplendor”  mayor que 
este. Y es precisamente de esta santi-
dad, de este amor de Dios, de donde 
deriva la belleza de la que siempre se 
ha rodeado la Iglesia.
¿Cómo ve la Iglesia hoy? 
Desde hace tiempo la lucha frontal 
es contra el modernismo, el cual, en 
mi opinión, no es sino la infiltración 
de la ideología masónica en el inte-
rior de la Iglesia. El modernismo pro-
pone cambiar la Iglesia, alineándola 
con la evolución científica de los tiem-
pos. Hoy, conferencias episcopales 
enteras y muchos obispos querrían 
cambiar la doctrina moral. Sería el 
fin del cristianismo. Jesús no sólo se 
encarnó, sino que sufrió una muerte 
atroz para que pudiésemos esca-
par de la muerte, consecuencia del 
pecado original. ¿Seguiremos noso-
tros queriendo decidir qué es el bien 
y qué es el mal en el ámbito sexual, 
cayendo de nuevo en el pecado de 
Eva que conduce a la muerte?
¿Debemos perder la esperanza? 
¡Cristo ha resucitado, ha vencido al 
mundo! Esta es la esperanza que, 
contra toda esperanza, da a los 
cristianos la posibilidad de vencer 
el miedo a la muerte y de no ceder 
al desaliento en las persecuciones. 
Cuanto más se estudia la historia de 
la Iglesia, más se da uno cuenta de 
que Cristo realmente ha vencido. De 
no haber sido así, la Iglesia, con todo 
el odio que la rodea, habría desapa-
recido hace tiempo. 

¿En cada época Dios ha suscitado 
santos para ayudar a la Iglesia? 
Para responderle tendría que escribir 
un libro. Me limito a citar tres ejemplos. 
San Benito tuvo una intuición genial: 
fundó monasterios donde los monjes 
llevaran una vida santa, consagrados 
a la oración y al trabajo. Sus vidas, la 
belleza de sus iglesias y conventos, el 
espíritu emprendedor y científico que 
impregnaba su vida interrogó y fas-
cinó a los bárbaros invasores, que se 
convirtieron. El monacato benedictino 
fue el ariete de la evangelización y de la 
romanización de los bárbaros, origen 
de lo que llamamos Europa. A partir 
de entonces la población aumentó y 
las ciudades se repoblaron. 
¿Qué ocurrió entonces? 
Llegó un momento en que los monas-
terios lejos de los centros urbanos ya 
no eran suficientes, hacían falta cris-
tianos itinerantes. Aquí viene el genio 
de san Francisco, que imprimió un 
carácter cristiano a ese mundo en 
movimiento que se sentía atraído por 
la propaganda sectaria de los cátaros, 
que se creían “puros”. Con las órdenes 
mendicantes, la Iglesia mostró quié-
nes son los auténticos  “puros”.
¿Y cuál sería el tercer ejemplo? 
En el siglo xv Europa estaba a punto 
de descubrir nuevos continentes. En 
este caso, el personaje del que Dios 
se sirve es una mujer: la reina Isabel 
de Castilla. Reformó la Iglesia déca-
das antes del Concilio de Trento e hizo 
posible la formación de una Iglesia 
de santos dispuesta a evangelizar un 
continente entero. Es increíble: ¡Isabel 
aún no ha sido declarada santa!

“No hay ‘esplendor’ 
mayor que el de los 
cristianos que han 
aceptado en paz el 
martirio”

el Concilio Vaticano i (1870), mientras 
Roma estaba rodeada por un ejército 
de fieras anticatólicas, envalentonó al 
rebaño despreciado y vencido. ¡Valor!, 
quiso proclamar al mundo Pío ix. 
¿Cómo acabó saliendo la Iglesia de 
esta gran crisis? 
Recurriendo a las virtudes teologa-
les: fe, esperanza y caridad. Por ejem-
plo, san Agustín ejerció la caridad 
espiritual al máximo nivel, mientras 
que Pío ix lo hizo en términos de un 
perdón incondicional y para siem-
pre: invitó a los católicos a no respon-
der al mal con mal. Y así se hizo. Que 
el Papa fuese reducido a prisionero, 
o las enormes injusticias, mentiras 
y rapiñas… todo se perdonó acep-
tando, el Papa el primero, la cruz que 
el Señor les había puesto delante. 
Perdonando, pero no plegándose a la 
mentira de llamar bien al mal. Pío ix 
no dejó ni un momento de documen-
tar la verdad con las muchas cartas 
que escribió sobre las mentiras difun-
didas por la masonería triunfante.
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Dar un paso al frente en nuestro entorno

Por Javier Lozano 3 campos de 
batalla 
para los 
católicos

POLÍTICA: 

CUANDO SAN Juan Pablo II nombró a 
santo Tomás Moro patrono de gober-
nantes y políticos, recordó que “el 
hombre no se puede separar de Dios, ni 
la política de la moral”. Pero en la socie-
dad de hoy hay una ruptura entre Dios y 
el hombre, y entre política y moral. Falta 
luz que ilumine las conciencias, y las con-
secuencias son visibles. Pese a ello, son 
pocos los católicos que entran en polí-
tica, y a primera vista parece escasa la 
ayuda que la Iglesia ofrece a quienes se 
atreven a batallar en estas lides. 

Rafael Sánchez Saus observa que 
algunos políticos que han dado la cara 
en cuestiones relacionadas con la vida 
y la familia y han sufrido las conse-
cuencias se han sentido abandonados 
por la Iglesia y entre los católicos de 
sus circunscripciones. “¿Qué estímulo 

tendrán para seguir adelante?”, se pre-
gunta. “Si estos políticos católicos no 
se sienten respaldados ni apoyados, 
habrá pocos que después quieran 
seguir su ejemplo”, añade. 

La batalla está, según Sánchez Saus, 
en concienciar a los políticos católicos 
de que no puede haber ruptura entre 
su vida profesional y su vida de fe y, a la 
vez, que el católico de a pie se dé cuenta 
de que no puede apartar a un lado su fe 
ni las enseñanzas de la Iglesia cuando 
deposita su voto. En una nota doctrinal, 
el entonces cardenal Ratzinger seña-
laba que uno de los compromisos del 
cristiano en el mundo es el de la par-
ticipación en la acción política. Tanto 
de manera activa como desde segunda 
línea, todos los católicos están llamados 
según su vocación a hacer del mundo 

un lugar mejor sin ignorar 
su responsabilidad. 

Por ello, el director del Congreso 
Católicos y Vida Pública apunta que 
“hay que formar a las personas con 
vocación política desde jóvenes para 
que sean católicos virtuosos, especial-
mente en la fortaleza y la templanza, 
para saber aguantar en un mundo 
hostil. A su vez deben ser coherentes 
y responsables, amables y dialogan-
tes, pero firmes en sus principios, y que 
todos puedan ver lo que piensan”. Y 
pide a la Iglesia que facilite entre estos 
católicos “vínculos de apoyo, aunque 
sean de distintos partidos, pero donde 
se puedan sentir unidos en la defensa 
de ideas comunes y que puedan 
encontrar apoyo cuando les margi-
nen por dar un paso adelante”.

RAFAEL SÁNCHEZ SAUS
Catedrático de Historia y director del Congreso de Católicos y Vida Pública

 “Aferrarse al bien puede ser el último modo de 
resistencia”, dijo santo Tomás de Aquino. En la sociedad 

de la posverdad que propugna la cancelación de todo el 
que se sale de una corrección política que amenaza con 

arrasarlo todo, los católicos tienen la gran responsabilidad de 
defender la verdad en todos los ámbitos, especialmente en la política, 

la empresa y la ciencia, donde la presencia de los creyentes puede 
marcar el destino de la sociedad y el rumbo de una civilización.

“Si los políticos católicos no se sienten respaldados ni apo-
yados, habrá pocos que después quieran seguir su ejemplo”
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CIENCIA:

EN EL imaginario colectivo domina 
la teoría de que en el mundo de la 
empresa sólo debe primar el beneficio. 
Por el contrario, el trabajador aparece-
ría como un mal necesario, que debe 
trabajar para poder sobrevivir. Pero 
el catolicismo tiene mucho que apor-
tar en este campo. “El trabajo es el 
medio de santificación más accesible 
para todas las personas y los católicos 
deben comprender que la empresa es 
un pilar fundamental del bien común”, 
explica a Misión Javier de Cendra. “El 
trabajo –insiste– produce bienes y ser-
vicios, beneficios que permiten pagar 
salarios dignos, invertir en mejoras que 
redunden en beneficio de todos y de la 
creación”. Además, De Cendra consi-
dera que es un ámbito privilegiado de 
evangelización: “En un mundo secula-
rizado muchas personas jamás pisan 
una iglesia, pero van todos los días a 

LA CIENCIA se ha convertido en un 
duro campo de batalla, con distin-
tas ideologías intentando asaltarla o 
manipularla para sus propios fines. 
Hoy más que nunca urge la presen-
cia de católicos en un ámbito donde 
la Iglesia, pese a la mala prensa, ha 
sido pionera. Alfonso V. Carrascosa 
recuerda que “no hay cada vez más 
científicos ateos, sino más ateos que 
se hacen científicos”. Justifica su 
apreciación desde su dilatada expe-
riencia en la investigación: “No he 
visto nunca a nadie perder la fe por 
investigar”. Sin embargo, denuncia 
que sí existe un “discurso laicista 
tóxico, sin base científica alguna”, 
que ha calado mucho en la sociedad 
y tiene engañada a buena parte de la 
población.

JAVIER DE CENDRA
Decano de la Facultad de Derecho, Empresa y Gobierno de la Universidad Francisco de Vitoria

ALFONSO V. CARRASCOSA
Doctor en Ciencias Biológicas, microbiólogo e investigador en el CSIC

trabajar, por lo que si en ellas hay católi-
cos comprometidos, las probabilidades 
de que todos los empleados tengan un 
encuentro con Dios son elevadísimas”.

No siempre el ámbito de la empresa 
es así, por eso es importante que los 
católicos disciernan cómo vivir su 
vida profesional. “El católico sabe 
que cuenta con la fuerza del Espíritu 
Santo para transformar la empresa 
desde dentro, aunque eso no garan-
tice que tenga éxito siempre. A veces, 
el testimonio ha de consistir en dejar 
un trabajo o una empresa, a modo de 
denuncia”.

Por otro lado, De Cendra recalca que 
el empresario es alguien que ha recibido 
una vocación especial para contribuir 
al bien común. “Si los católicos con 
vocación empresarial entienden que 
han recibido un don de Dios y que ello 
conlleva una responsabilidad, y si se 

Por ello, este microbiólogo del 
CSIC anima a una mayor presencia 
de católicos en la ciencia y a que no 
tengan miedo a manifestarlo pública-
mente. Asegura que “para fermentar 
el ambiente científico tenemos que 
vivir nuestra fe, dispuestos a dar 
razón de nuestra esperanza. No se 
trata de hacer una Cruzada, sino de 
explicitarla, de vivirla sin ocultarla”. En 
su opinión, este es el mejor “antídoto” 
para lo que él llama la “leyenda pro-
gre” contra el papel del catolicismo 
en el mundo científico.

Ante el asalto ideológico de la cien-
cia hacen falta también creyentes 
valerosos, pues el número de víctimas 
en juego es muy elevado. Carrascosa 
afirma que es muy importante denun-
ciar desde el propio campo de la ciencia 

comprometen a poner esos dones al 
servicio de Dios, entonces la potencia 
evangelizadora de una empresa bien 
gestionada es impresionante”.

El camino que se debería seguir –a su 
juicio– pasa por que las instituciones 
educativas de la Iglesia fomenten estas 
vocaciones y preparen a los estudian-
tes para que conciban la empresa como 
“un lugar no sólo de santificación per-
sonal, sino también de evangelización”.

Javier de Cendra pone como ejemplo 
a Enrique Shaw, empresario católico 
en proceso de beatificación, “Alcanzó 
un gran éxito empresarial y un gran 
prestigio social, pero fue el hecho de 
su fidelidad a la voluntad de Dios lo que 
ha llevado a este proceso de beatifica-
ción. Al final, el éxito empresarial, si no 
sirve para que el empresario católico y 
sus colaboradores se unan a Dios, se 
convierte en una tragedia”, concluye.

que estas  ideologías 
–siendo la más perni-
ciosa la de género– “no 
tienen base científica”. Esta 
y otras tantas son “posturas ideológi-
cas” inventadas por el hombre, de ahí 
que los católicos deban estar forma-
dos para combatirlas y para no perder 
la esperanza frente a las adversidades.

“Pediría a mis compañeros cientí-
ficos católicos que digan que lo son, 
que van a misa, que se confiesan, que 
lo hagan público, apoyándose en el 
Señor. La fe, cuando se comparte, 
crece. Si la gente supiera la cantidad 
de católicos científicos que hay, aun-
que no seamos mayoría, no se dirían 
las mentiras que se repiten una y otra 
vez sin cesar como que ‘la Iglesia es 
enemiga de la ciencia’”, señala. 

EMPRESA: “La empresa no es un lugar sólo de santificación personal, 
sino también de evangelización”

“Si la gente supiera la cantidad de católicos científicos que hay, no 
se dirían mentiras como que la Iglesia es enemiga de la ciencia”
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SE BUSCAN CREADORES CATÓLICOS
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de arte, o pasear por los pasillos del 
Museo del Prado para admirar gran-
des obras de la pintura universal como 
la Anunciación de Fra Angélico o la 
Crucifixión de Juan de Flandes. Pero 
en estos últimos tiempos parece que 
el arte cristiano está en desuso y no 

hay apenas referentes.  Y aunque es 
innegable que será difícil volver a los 
años más fructíferos del Gótico, del 
Renacimiento, incluso del Barroco, 
en la actualidad existen artistas que 
ponen todo su talento al servicio de 
Dios y de la Iglesia. 

DESDE LOS primeros siglos después 
de Cristo los cristianos se han valido 
del arte para transmitir el mensaje de 
Jesús. Basta con darse una vuelta por 
los parajes más recónditos de España 
o Italia para descubrir iglesias apo-
teósicas que son  verdaderas obras 

Por Marta Peñalver

“Evangelizar a través del arte
es lo máximo a lo que debe aspirar un artista católico”

ES PERIODISTA, escritor, director de 
cine y está al frente de Gospa Arts, una 
plataforma de nueva evangelización, 
“católica y digital, en la que produci-
mos y distribuimos contenidos escri-
tos y audiovisuales con el objetivo de 
responder al llamado de Jesús, cuando 
nos dijo: ‘Id al mundo entero y procla-
mad el Evangelio’”. 

Fue en 2009, tras ver el documental 
The human experience cuando Jesús 
García se planteó por primera vez la 
posibilidad de hacer cine católico.  
“Me di cuenta de que con los medios 
necesarios era posible hacer buenos 
documentales”. El paso definitivo lo 
dio en 2013 cuando junto a su mujer 
(entonces prometida) vieron claro 

que su familia debía apostar todo por 
la evangelización audiovisual. “Los 
católicos estamos ante la mayor cam-
paña de destrucción de conciencias, 
en concreto vienen a por nuestros 
hijos y lo hacen principalmente a tra-
vés del entretenimiento en formato 
audiovisual. Hay que contrarrestar 
este tsunami cultural haciendo pelí-
culas y series buenas”. Ya lo dijo san 
Juan Pablo ii cuando acuñó el término 
nueva evangelización: “Nueva en su 
ardor, nueva en sus métodos y nueva 
en su expresión”. Unas palabras que 
a él lo han marcado.

De este deseo han nacido ya tres 
documentales dedicados a la Virgen: 
Hospitalarios: Las manos de la Virgen 

(2019), Medjugorje, la película (2021), 
que acumula ya más de 100.000 espec-
tadores, y para octubre espera el 
estreno de Madre no hay más que una. 
Pero ¿por qué destinar recursos a una 
tarea tan poco popular ahora mismo 
como es a crear cultura católica? 
García-Colomer lo tiene claro:  “Es 
un tema vocacional. Si aplicas sólo la 
razón, es una insensatez… pero si Dios 
te llama a ello, todo cobra sentido.”  Eso 
sí, sacar adelante una película de este 
tipo no es fácil. “La evangelización 
nunca va a ser un negocio, tiene que 
ser una pérdida: en tiempo, en cansan-
cio, en dinero… Es dar la vida. Pero el 
Señor se ha manifestado tantas veces 
con acontecimientos inesperados que 
es imposible no confiar en Él”. 

Pero según García-Colomer esto es 
tarea de todos: no vale seguir espe-
rando a que alguien haga algo. “Ojalá 
en 10 años haya directores, guionistas, 
productoras, financiación… No nos 
podemos quedar quietos. La indus-
tria audiovisual es la que más impacto 
tiene ahora mismo, es un arma pode-
rosa y los enemigos de la fe la están 
usando”. 

Eso sí, para él la clave para que una 
película triunfe no es otra que la ora-
ción. “En cada proyecto es muy impor-
tante la oración. Si haces una película 
que ha inspirado el Espíritu Santo va 
a dar fruto”.

Jesús García, director de cine

“Estamos ante la mayor campaña de destrucción de 
conciencias, y la hacen en formato audiovisual”

Rodaje de la 
película Madre no 
hay más que una 
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“Quiero dar a conocer al mundo que Dios existe, 
que está vivo y que te quiere como eres”

Sara Bargueño, ilustradora
KIKO FLORES es un pintor cordobés 
que se ha dedicado al arte católico por 
vocación. “Es una llamada. Igual que 
Dios a unos los llama a ser sacerdotes, 
a otros misioneros en una congrega-
ción concreta, a mí me llamó el Señor 
a dar mi vida gratis con esta forma de 
evangelización”. Mientras estudiaba 
la carrera de Bellas Artes y en medio 
de una crisis personal y de fe  “Dios me 
llamó a través de una persona que me 
propuso entregar totalmente lo que 
Dios me había dado como un don gra-
tuito a la Iglesia”. Así que empezó con 
un equipo de artistas a pintar iglesias y 
seminarios sin cobrar nada, solamente 
por amor a Dios,  “y empecé a ser feliz. 
Él me devolvió el sentido de la vida”, 
asegura.

Evangelizar a través del arte es, 
según Flores, “lo máximo a lo que 
se debe aspirar en el arte católico. 
Dios que nos ama nos dice que nos 
quiere todos los días a través de este 
lenguaje. A través de la belleza, Dios 
se deja encontrar y nosotros los artis-
tas no intentamos otra cosa que utili-
zar este mismo lenguaje para llevar 
amor a los hombres, y que sintién-
dose amados reconozcan el amor de 
Dios en sus vidas al igual que yo he 
sido capaz de verlo en la mía”. 

SUS DIBUJOS de la Virgen o de 
la Pasión de Cristo corren como la 
pólvora por las redes donde Sara 
Bargueño  (@_sara.b.g) tiene cientos 
de miles de seguidores.  “Yo he crecido 
en una familia católica y no podría 
imaginarme una vida sin Dios. Él 
forma parte de mí y es lo que me sale 
al dibujar. Y creo que si Dios te da un 
don tienes que explotarlo al máximo”, 
asegura.

Bargueño explica a Misión que hay 
veces que la inspiración llega muy clara, 
pero otras en que  “quiero dibujar y no 
tengo la idea tan clara, así que rezo para 
que Dios me ayude a evangelizar con ese dibujo”.  Esta artista toledana asegura 

que con estos dibujos se puede hacer 
mucho bien porque  “al final no deja de 
ser una manera distinta de evangelizar”.  
Y añade:  “Es increíble cuando me lle-
gan mensajes de personas que me dicen 
que mis trabajos les ayudan a rezar, o 
que gracias a mi ilustración alguien ha 
podido superar alguna crisis… Para mí es 
el mayor regalo que Dios me puede dar, 
porque así veo que se cumple lo que debo 
hacer, que es dar a conocer al mundo que 
Dios existe, que está vivo y que, además, 
te quiere tal y como eres”.

“Dios me pidió entregar 
a la Iglesia el talento que 
me había dado”

Kiko Flores, pintorEn sus dibujos Sara 
Bargueño busca “reflejar 

el amor de Dios y la fe 
que con tanto cariño me 

enseñaron mis padres”

En esta Virgen de 
los no nacidos la 
Madre abraza a 
sus hijos nonatos 
en la eternidad
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Por Isabel Molina Estrada

Pintura: Artvee

JAVIER PUEYO VELASCO
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Dar un paso al frente en nuestro entorno
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CON EL auge de la decadencia actual 
en todos los ámbitos –familiar, social, 
personal y de fe– se hace difícil ima-
ginar que el anhelado tiempo de la 
historia en que Cristo sea reconocido 
como el Señor por toda la humanidad 
efectivamente llegará, tal y como está 

contenido en la Escritura y explicado 
en el Catecismo. Pero esta certeza 
en el triunfo del Sagrado Corazón de 
Jesús y del Inmaculado Corazón de 
María da ánimo a mu chos católicos 
que cada vez con más fuerza se atre-
ven a dar un paso al frente y a navegar 

en esta noche sin estrellas, sin sex-
tante, con una luz sobrenatural que 
brilla potente y atraviesa las nubes. 

En Misión hemos conversado con 
el padre Javier Pueyo Velasco, autor 
de La plenitud terrena del Reino 
de Dios en la historia de la teolo-
gía (Ediciones Cor Iesu, 2020). Él ha 
estudiado a fondo el desarrollo de 
la teología sobre el esperado Reino 
de Cristo y el papel que cumplirá el 
Inmaculado Corazón de María para 
allanar su llegada. 
¿Tenemos la certeza de que llegará 
un tiempo en la historia en que los 
Sagrados Corazones reinarán, o es 
esta una profecía más que puede o 
no cumplirse?
Hay profecías que son  “condiciona-
das”. Por ejemplo, cuando el carde-
nal Ratzinger explicó el secreto de 
Fátima, donde hablaba de que el Papa 
moriría, decía que esto no se cumplió 
gracias a la oración de los pastorcitos. 
Algunas profecías son avisos para 
activar  “fuerzas”  de la historia y no 
tienen por qué cumplirse tal y como 
han sido profetizadas. Pero esta profe-
cía del Reino de Dios no se basa sólo 
en lo que dijo la Virgen en Fátima, está 
contenida en la Escritura –fuente de 
todo conocimiento revelado– y en la 
Tradición de la Iglesia, y por eso sabe-
mos que el triunfo final de Cristo en 
la historia es una profecía absoluta. 
Lo que está condicionado, y que por 
tanto no sabemos, es exactamente 
cuándo se cumplirá. Sólo Dios lo sabe 
porque conoce las acciones futuras 
de los hombres. Podemos decir que 
el momento de su cumplimiento está 
condicionado en cierta forma, pero 
no su cumplimiento en sí. 
¿En qué pasajes de la Escritura se 
basa esta certeza en el Reino de 
Cristo y el Reino de María en la tierra? 
Esta esperanza podemos encon-
trarla en el discurso escatológi co de 

“Nos encaminamos hacia 
la gloria del Reino de 
Cristo a través de la cruz”
Nuestro Señor le prometió al beato Bernardo de Hoyos 
“Reinaré en España”, y la Virgen profetizó en Fátima 
de manera solemne “Al final, mi Inmaculado Corazón 
triunfará”. El sacerdote y teólogo Javier Pueyo Velasco, 
HNSSC, explica en qué consistirá ese triunfo de los 
Sagrados Corazones y cómo será la tierra cuando Ellos 
por fin reinen. “El triunfo de Cristo en la historia no se trata 
de una profecía más, es una profecía absoluta”, asegura. 



“Las personas 
plenamente dóciles 
a María serán los 
instrumentos a 
través de los cuales 
Dios preparará 
la plenitud de su 
Reino en el mundo”

“Cuando Cristo 
triunfe, habrá un 
gozo espiritual 
muy grande 
porque estaremos 
todos unidos en la 
confesión del único 
Dios verdadero”

¿UN CIELO 
EN LA TIERRA?

“El Catecismo llama ‘milenarismo’ a preten-
der introducir en la esperanza del Reino de 
Cristo en la tierra elementos que están reser-
vados para el Cielo”, explica el padre Javier 
Pueyo.  Por ejemplo, esperar que desaparezca 
el peca do en la tierra y que no haya hombres 
heridos por la concupiscencia. O pretender 
que se dé un conocimiento directo de Dios, tal 
y como tendremos en la visión beatífica en el 
Cielo. “La presencia de Cristo en la tierra se-
guirá siendo como ahora”, puntualiza. Es de-
cir, a través de los sacramentos y de la jerar-
quía de la Iglesia. Y alerta de la importancia de 
saber distinguir esta falsa doctrina: “Algunas 
de las profecías que encontramos en la Escri-
tura se refieren al Reino del Cielo. Entonces 
se puede caer en ‘milenarismo’ cuando se las 
interpreta sin discernimiento, y sin acudir al 
Magisterio y a la Tradición de la Iglesia”. 
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Jesús en los Evangelios Sinópticos, 
en el Apocalipsis, y en el Antiguo Testa-
mento, principalmente en Ezequiel y 
en Daniel. Aunque está dicho con un 
lenguaje a veces  “oscuro”, apocalíp-
tico o poco concreto. Pero esta segu-
ridad del triunfo histórico de Cristo 
nos viene sobre todo de la compren-
sión que la Iglesia ha tenido de estos 
textos de la revelación a lo largo de la 
historia de la Teología.
¿Qué papel tiene el triunfo del 
Inmaculado Corazón de María en el 
Reino de Cristo?
La comprensión del Reino de María 
nos ha llegado especialmente a tra-
vés de algunos místicos como san 
Luis María Grignion de Monfort o 
san Maximiliano María Kolbe, entre 
otros, que hablan del Reino de María, 
previo al reinado pleno de Cristo sobre 
la tierra. San Luis María Grignion de 
Monfort entiende que la Providencia 
va a hacer la preparación al reinado 
de Cristo a través de unos apóstoles, 
dice él, que van a vivir la perfecta con-
sagración a María. Estas personas, 
plenamente dóciles a María, serán 
los instrumentos a través de los cua-
les Dios preparará la plenitud de su 
Reino en el mundo. Por eso, si com-
paramos esta doctrina con la anterior, 
la que desarrolló san Buenaventura, 
doctor de la Iglesia, durante la Edad 
Media (el autor que en mi opinión 
mejor explica el reinado de Cristo en 

la tierra), podríamos prever que, en la 
época del Anticristo, de máxima dificul-
tad, la Iglesia se va a defender mediante 
la devoción a María, que de hecho 
ahora es mucho mayor y más honda 
que hace 300 años. Los santos de nues-
tra época han sido grandes devotos de 
María y han vivido la consagración que 
enseñaba san Luis María Grignion de 
Monfort. Para san Juan Pablo II y santa 
Teresa de Calcuta, por ejemplo, la con-
sagración a María fue algo central y 
clave en su vida, y la enseñaban y la 
transmitían a otros. 
¿La esperanza en el Reinado de 
Cristo puede ser una luz para enten-
der los tiempos actuales? 
Es de hecho una gran luz en esta 
época de tanta dificultad por la falta 
de unidad interna en la Iglesia y por lo 
lejos que está el mundo de la verdad. 
Muchos cristianos tienen una visión 
cada vez más pesimista de estos tiem-
pos porque el apostolado es arduo y 
se hace difícil transmitir la fe a las 
nuevas generaciones, y esta especie 

de amargura, de tristeza, los paraliza 
para hacer el trabajo de Dios. Pero hay 
que mantener la esperanza porque 
cuando uno espera algo se esfuerza 
en conseguirlo. El diablo hoy nos ataca 
haciéndonos ver  “su obra”, pero aun-
que aparentemente está casi todo per-
dido y aunque tengamos que trabajar  
en medio de mucho sufrimiento, la 
esperanza en que Cristo va a reinar 
nos impulsa a ponernos a su servicio 
y al servicio de las víctimas que está 
dejando esta época. 
¿Cómo será ese anhelado Reinado 
de Cristo en la tierra?
Esta pregunta es importante por-
que no hay que imaginarlo como 
una especie de retorno al paraíso. 
Seguirá habiendo sufrimiento, porque 
seguirá habiendo pecado, injusticia, 
y por tanto habrá cruz. Sin embargo, 
habrá un gozo y una alegría espiri-
tual muy grandes porque estaremos 
todos unidos en la confesión del único 
Dios verdadero, en el reconocimiento 
moral por parte de toda la humanidad 
de la religión verdadera y de la única 
Iglesia, la que Cristo ha fundado. El 
Vaticano II cita la profecía de Sofonías 
en el decreto sobre las religiones que 
dice:  “Espera el día en el que todos los 
hombres, codo con codo, adorarán al 
único Dios verdadero”. Eso ocurrirá 
en el Reino de Cristo: habrá una fe 
común, aunque seguiremos siendo 
pecadores necesitados de conversión.
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“A través de la 
persecución, la 
Iglesia se hará 
como un niño en 
brazos de María”

En contraposición a la pregunta 
anterior, ¿en qué no consistirá el 
reinado de Cristo? 
Muchos que han tenido la esperanza 
en el triunfo de Cristo han caído en 
la heterodoxia por imaginarse mal 
este reinado. No hay que esperar 
que Cristo haga algo diferente en el 
mundo ni hay que imaginarse una 
Iglesia con otra estructura. La Iglesia 
no tendrá un medio nuevo que haga 
que de repente seamos todos más 
santos. Seguiremos siendo pecado-
res con necesidad de mortificación, 
de discernimiento espiritual, siendo 
tentados por el demonio, y recibiendo 
la gracia como la recibimos ahora: a 
través de los sacramentos, de la ora-
ción, de gracias místicas y también 
de esfuerzo ascético. La gran dife-
rencia será que se quitará el obstá-
culo del Anticristo, de las estructuras 
humanas que dificultan la acción de 
la Iglesia.  
¿Cuándo vendrá Su Reino?
Algunos teólogos del siglo pasado 
interpretaron los textos del Magisterio 

sobre la definición del dogma de la 
Inmaculada y algunas encíclicas 
sobre el Sagrado Corazón de Jesús, 
como referidos a un Reino de Cristo 
inminente. Entendieron que el Reino 
de Cristo podría darse ahora. De ahí 
el inicio de las llamadas  “teologías 
del progreso”. Piensan que vamos 
hacia una plenitud de un modo inme-
diato. Esto es un error muy grave. En 
este momento de la historia vamos 
hacia la gloria del Reino a través de 
la cruz, a través de la persecución del 
Anticristo. El Catecismo deja claro 
que la plenitud de la Iglesia tiene 
que ver con la Parusía, con el final de 
los tiempos. Durante la persecución 

del Anticristo, anterior al esperado 
triunfo de la Iglesia, la Iglesia se puri-
ficará, se hará más humilde, confiará 
menos en sus propias fuerzas y más 
en la gracia divina. Se hará como un 
niño en brazos de María. 
Para terminar, insisto: ¿la esperanza 
en el triunfo de Cristo puede dar al 
cristiano la fortaleza para dar un 
paso adelante y defender con cohe-
rencia su fe? 
En medio de la catástrofe, Dios está 
suscitando santos que nos hacen 
tener esperanza en que Cristo y el 
Inmaculado Corazón de María van 
a triunfar. Hace falta que los cató-
licos digan: “Yo quiero trabajar por 
ese triunfo, aunque ahora no lo vea”. 
Decía san Pablo, quien vivió en medio 
de muchas tribulaciones: “La alegría 
de Dios sea vuestra fortaleza”. Esta 
frase nos defiende en medio de la per-
secución. Y a pesar de estar hoy muy 
zarandeada por el ataque del mundo, 
la Iglesia va a vivir esta alegría que 
nos fortalece: ¡la alegría de confiar en 
el triunfo de Cristo! 

La Misión de este número

Dar un paso al frente en nuestro entorno

El padre Javier Pueyo distingue cuatro etapas en 
la Teología que explica cómo Cristo llegará a ser 
reconocido como único Dios y Señor de la historia.
1. Padres de la Iglesia. Basados en Apocalipsis 20, 
los Padres tuvieron gran unanimidad en afirmar 
un Reino de Cristo por mil años sobre la tierra, 
después de la derrota del Anticristo. Decían que en 
esa época se terminarían de cumplir las profecías 
que no se han cumplido aún: la paz universal, la 
unidad de la humanidad, etc.

2. Etapa medieval. Hubo un cambio de inter-
pretación de Apocalipsis 20 a partir de san Agustín, 
quien vio este texto de manera alegórica, como 
el “tiempo de la Iglesia”. El Reino de los mil años 
para él sería el tiempo actual de la Iglesia, entre 
la resurrección de Cristo y la Parusía, antes de la 
resurrección de la carne. A partir del siglo xii, a 
través de un comentario de san Jerónimo a Daniel 
12,12, los padres medievales afirmaron una 
mayor plenitud del Reino de Cristo sobre la tierra 

etapas en la comprensión del Reino de Cristo en la historia
entre el Anticristo y la segunda venida de Cristo. 
Un tiempo de penitencia de la humanidad, tras 
haber aceptado al Anticristo, y de preparación para 
acoger a Cristo en su segunda venida. Estos padres 
medievales le dieron una gran importancia a este 
tema. El punto culminante lo encontramos en san 
Buenaventura que, aunque siguió a san Agustín 
en la interpretación alegórica de Apocalipsis 20, 
dentro del tiempo de la Iglesia puso una última 
etapa, al final, en que la Iglesia sería enriquecida 
por el Espíritu Santo para asistirla en la derrota 
del Anticristo. Así, después de la persecución del 
Anticristo, la Iglesia llegaría a su plenitud espiritual. 

3. Comienzo de la Modernidad. En el Renacimiento 
se dio cierto olvido y desprecio de los autores 
medievales. Se habló mucho menos de este 
tema. La gran doctrina de san Buenaventura, la 
más completa teológicamente, quedó olvidada y 
se volvió a la interpretación de los primeros padres 
medievales que tendían a comprender como más 
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breve el tiempo entre la derrota del Anticiristo y la 
Parusía. Los autores más representativos fueron 
los jesuitas Cornelio a Lapide, (s. xvii) y Knabenbauer 
(s. xix). También se abordó el tema para defenderse 
del milenarismo de algunos autores protestantes.

4. Desde finales del siglo xix hasta hoy. En esta etapa 
ha sido principalmente el Magisterio de la Iglesia el 
que ha hablado del Reino de Cristo. Comenzó con la 
definición del Dogma de la Inmaculada por el beato 
Pio ix, quien explicó que gracias a la Inmaculada la 
Iglesia vencerá a sus enemigos, logrará extenderse 
por toda la tierra, superará todas las herejías 
y conseguirá que todos los hombres alaben al 
único Dios verdadero. A partir de ahí empieza a 
popularizarse en la Iglesia este optimismo respecto 
al final de la historia y encontramos la doctrina 
del Reino de Cristo en encíclicas como Annum 
Sacrum, de León xiii, o Miserentissimus Redemptor, 
de Pio xi, dedicadas al Sagrado Corazón, y en 
muchas alocuciones papales.
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Echa una mano a los heridos. Una de las 
misiones más importantes de los cristianos 
hoy es la de rescatar y acoger a las víctimas que 

las nuevas ideologías están dejando por el camino. Con 
caridad y con la verdad por delante, los creyentes tienen 
la labor profética de llevar a estas personas a Aquel que 
es capaz de regenerar su cuerpo, su alma y su espíritu.

Mantén la esperanza.“Reinaré en España”, dijo 
Jesús al beato Bernardo de Hoyos, y “al final, 
mi Inmaculado Corazón triunfará”, afirmó la 

Virgen en Fátima. Pese a la oscuridad actual, la esperanza 
en el triunfo de los Sagrados Corazones en la Historia 
es nuestro motor y nuestra esperanza. Llegará una 
renovación espiritual tan colosal que no podemos ni 
siquiera imaginarla. 

Sé dócil al Espíritu Santo. El mejor antídoto para 
vencer los complejos a la hora de dejar la huella de 
tu fe en todo lo que haces es escuchar al Espíritu 

Santo. Invócale para que te guíe y te oriente para extender 
el reinado social de Cristo. Él mostrará el mejor camino. 
Si tú no lo haces, quizás nadie más lo hará.

Pon tus talentos al servicio del bien. Jesús 
nos llamó a ser la sal de la tierra. Es hora de que 
los católicos venzamos la inercia y nos atrevamos 

a dar un paso al frente en el ámbito de la sociedad en el 
que estemos. Son numerosos los talentos que los católicos 
hemos recibido y mucho lo que podemos aportar a nuestro 
mundo. No temas ponerlos en juego, ya sea en la política, 
en la empresa o donde Dios te haya llamado para servirle.

	 n  Monseñor José Ignacio Munilla, obispo de Orihuela-Alicante. 
nJavier de Cendra, decano de la Facultad de Derecho, Empresa y 
Gobierno de la Universidad Francisco de Vitoria. nJosé María Torralba,  
catedrático de Filosofía Moral y Política de la Universidad de Navarra. n 
Rafael Sánchez Saus, catedrático de Historia Medieval y director del 
Congreso de Católicos y Vida Pública de la ACdP. nAngela Pellicciari, 
historiadora y autora de Una historia de la Iglesia (BAC). nAlfonso V. 
Carrascosa, doctor en Biología e investigador en el CSIC. n P. Javier 
Pueyo, HNSSC, reconocido por el Papa Francisco con el Premio de las 
Academias Pontificias 2018 por su investigación La plenitud terrena 
del Reino de Dios en la historia de la Teología. Ha ejercido su ministerio 
pastoral en Pamplona, San Sebastián y actualmente es vicario de la 
parroquia del Sagrado Corazón de Talavera de la Reina (Toledo). 

   CLAVES PARA 
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Nos han asesorado…

Responde a la llamada a la santidad. El escritor 
Léon Bloy nos dejó una frase para la reflexión: “No hay 
sino una tristeza, la de no ser santos”. Esto te puede 

llevar a una pregunta fundamental: ¿Ardes en deseos de 
ser santo? Todo cambio comienza con esta respuesta, pero 
Dios no trabaja sin contar con tu libertad. ¡Él cuenta contigo!

Recuerda que Dios lleva las riendas de la 
historia. Aunque parece que la sociedad se viene 
abajo y que la Iglesia está en declive, la historia 

muestra que el catolicismo ha superado ya grandes crisis. 
Dios sale al rescate mediante personas de fe que son su 
instrumento en los momentos más críticos. ¡Sé tú hoy ese 
instrumento para cambiar el rumbo de la historia!

Crea cultura católica. El católico sabe que 
la fe tiene que hacerse cultura. El cristianismo 
ha utilizado siempre el arte, las tendencias y las 

modas como una forma de evangelizar. Ha llegado la hora 
de recuperar estos espacios.

7

4

8

La Misión de este número

Dar un paso al frente en nuestro entorno

Por Javier Lozano

3 Corta con las incoherencias. El cristiano está 
llamado a ser luz del mundo, pero siempre existe 
la tentación de esconder la lámpara “debajo del 

celemín”. Vence el miedo a ser señalado, etiquetado o 
ridiculizado por ser creyente, porque el fruto, tal y como 
dijo el propio Jesús, es la vida eterna.

DAR UN PASO AL FRENTE

Quédate con 
esto para vivir 
la misión de 
este número

EN TU ENTORNO
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Pocos lugares hay tan santos como el monte de las Bienaventuranzas, un sitio realmente 
especial para Jesús. Allí acudió en numerosas ocasiones, quiso mostrarse al mundo y 
también enviar a sus discípulos a evangelizarlo antes de su Ascensión. Fue desde esta 
montaña desde donde quiso dejar los ocho escalones para alcanzar la vida eterna.

LLEGADA DESDE Hispania, final de 
la tierra conocida, la peregrina Egeria 
cruzó el Imperio romano entre los 
años 381 y 384 para rezar en los san-
tos lugares, dejando para la historia 
las cartas que desde allí enviaba a 
sus hermanas y amigas. Asombrada 
por pisar la tierra por la que pasó 
Jesús, leía en cada lugar que visitaba 
el pasaje de la Biblia correspondiente.  
Y esto mismo hizo en el monte de las 
Bienaventuranzas. Los detalles de su 
relato han sido de gran valía para los 
historiadores, pues mostraba el punto 
exacto que los primeros cristianos 
marcaron como el lugar del primer 
gran discurso de Cristo.

Casi 1.650 años después, los pere-
grinos siguen llegando desde todos 
los rincones del orbe y se estremecen 
como la propia Egeria al leer en esta 
orilla norte del mar de Galilea el pasaje 
del Evangelio en el que Jesús  “al ver la 
multitud subió al monte”  y pronunció el 
Sermón de la Montaña, el camino que 
el hombre debe seguir para ser plena-
mente feliz. 

Como a Egeria, este lugar ha mar-
cado al padre Germano Lori, quien 
reside desde hace casi 15 años en la 

La “Carta 
Magna”               

del cristiano

LAS BIENAVENTURANZAS

Por Javier Lozano

“BIENAVENTURADOS LOS POBRES DE ESPÍRITU… ”: ¿Estoy 
abandonado en todo a Dios? ¿Soy libre y estoy desapegado de los bienes 
terrenales?  

“BIENAVENTURADOS LOS QUE LLORAN”: ¿Cuáles son los motivos de 
mis tristezas: los mismos de Dios o los del mundo? ¿Trato de consolar a 
los demás o sólo de ser consolado yo? 

“BIENAVENTURADOS LOS MANSOS”: ¿Soy humilde? ¿Domino la ira 
fuera y dentro de mí?  

“BIENAVENTURADOS LOS QUE TIENEN HAMBRE Y SED DE 
JUSTICIA”: ¿Tengo hambre y sed de santidad? ¿Tiendo a la santidad o me 
he resignado a la mediocridad? 

“BIENAVENTURADOS LOS MISERICORDIOSOS”: ¿Soy misericordioso 
ante la equivocación de un hermano? ¿Reacciono con el juicio o con la 
misericordia? 

“BIENAVENTURADOS LOS LIMPIOS DE CORAZÓN”: ¿Soy puro de 
corazón? ¿Puro en las intenciones? ¿A quién me esfuerzo en agradar en 
mis acciones: a Dios o a los hombres? 

“BIENAVENTURADOS LOS QUE TRABAJAN POR LA PAZ”: ¿Soy agente 
de paz? ¿Cómo me comporto en los conflictos de opiniones, de intereses?  

“BIENAVENTURADOS LOS PERSEGUIDOS POR CAUSA DE LA 
JUSTICIA”: ¿Estoy dispuesto a sufrir algo en silencio por el Evangelio? 
¿Cómo reacciono ante alguna ofensa o desaire? 

En su libro Las Bienaventuranzas del Evangelio (Monte Carmelo, 2008), el car-
denal Raniero Cantalamessa explica que “el mejor modo de tomar en serio 
las Bienaventuranzas es servirnos de ellas como de un espejo para un examen 
de conciencia verdaderamente evangélico”. Para ello, ofrece algunas pregun-
tas que nos ayudarán a saber cómo está nuestro corazón: 

Las bienaventuranzas a examen
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Domus Galilea, una casa de forma-
ción y de peregrinos situada en lo alto 
del monte de las Bienaventuranzas. 
“Encontrarme en este lugar me 
empujó a hacer la tesis doctoral sobre 
el Sermón de la Montaña, la ‘Carta 
Magna’ de lo que Jesús enseñó a sus 
discípulos”, explica a Misión.

La senda para llegar a Dios
Las Bienaventuranzas inician el 
Sermón y, según Lori, “dirigen hacia 
Cristo y la vida eterna”. Son bien-
aventurados los pobres de espíritu, 
los mansos, los que lloran, los que tie-
nen hambre y sed de justicia, los mise-
ricordiosos, los limpios de corazón, 
los que trabajan por la paz y los per-
seguidos por causa de la justicia. A 
priori, puede parecer un discurso para 
fracasados. Pero representan justa-
mente lo contrario. “Las bienaventu-
ranzas son el camino a la felicidad, 
pues el hombre sólo es plenamente 
feliz haciendo la voluntad de Dios. 
Por eso, la pobreza, el hambre o las 
aflicciones de las que se habla en las 
Bienaventuranzas no son una desgra-
cia, sino la senda a través de la cual 
Dios nos hace humildes y nos lleva a 

la verdadera  bienaventuranza: poseer 
el amor de Dios”, señala.

¿Es posible cumplirlas?
El padre Lori recuerda que las bien-
aventuranzas y el resto del sermón 
muestran la imagen del hombre per-
fecto, y en las que se da un parale-
lismo muy fuerte con la vida de Jesús, 
en particular con su Pasión. Desde 
este monte, san Juan Pablo ii enseñó 
que Jesús no sólo proclamó las 
Bienaventuranzas, sino que las vivió 
y las encarnó: “Por eso, tiene derecho 
a afirmar: ‘¡Venid, seguidme!’. No dice 
simplemente: ‘Haced lo que os digo’”.

Jesús no propone un imposible, pero 
sólo con Él se pueden cumplir. De ahí, 
la importancia de abandonarse en Dios. 

Durante su doctorado, Lori estudió la 
estructura del Sermón de la Montaña. 
Según las normas de redacción semíti-
cas, el centro de un texto ofrece la clave 
de interpretación del conjunto. En este 
discurso el centro es el Padrenuestro. 
Esto significa –en su opinión– “que el 
Sermón es un don de Dios que sólo 
pueden cumplir los hijos, los que han 
recibido el perdón de los pecados, han 
renacido en el bautismo y poseen la 
naturaleza divina. Y con el Espíritu 
Santo se cumple sin hacer esfuerzos”.

Lori ofrece, además, otra clave para 
vivir las Bienaventuranzas. El centro 
estructural del Padrenuestro es la cuarta 
petición:  “Danos hoy nuestro pan de 
cada día”. Este sacerdote recuerda que 
en la Biblia el pan posee un profundo 
simbolismo. En el desierto Dios dio a su 
pueblo el maná, un regalo para cada día 
que no se podía acumular. Pero este pan –
agrega Lori– significa también la Palabra, 
“pues no sólo de pan vive el hombre”, y 
a la luz del Nuevo Testamento, también 
la Eucaristía. Sólo así, abandonados a la 
providencia y alimentados por la Palabra 
y los sacramentos, un cristiano puede 
vivir las Bienaventuranzas.

Un regalo, no una ley
Las Bienaventuranzas se tienen que 
vivir como un regalo de Dios a sus 
hijos, como un camino hacia Él, no 
como una ley que hay que cumplir. 
No hay otra forma de mostrarlas a los 
demás si no es viviéndolas uno mismo 
como una experiencia personal y pro-
funda. “Esto se puede hacer a través 
de una evangelización que transforme 
interiormente al hombre a través de 
un proceso de formación que ayude a 
crecer en la fe cada día, a relacionarse 
con la Palabra, a vivir la liturgia y los 
sacramentos de la reconciliación y de la 
Eucaristía, y viviéndolo en comunidad. 
Así seremos realmente felices y podre-
mos vivir como Jesucristo”, concluye. 

“En las Sagradas Escrituras la montaña es el lugar donde Dios se da a 
conocer, donde se manifiesta y sale al encuentro del hombre para sal-
varle”, recuerda el padre Germano Lori. En el monte Moriá (hoy Jerusa-
lén), Abrahán e Isaac experimentaron cómo Dios provee; en el Sinaí el 
pueblo recibió la ley y los mandamientos; y en el Carmelo, Elías demos-
tró que había un único Dios. Ya más adelante, en el monte Tabor Cris-
to mostró su gloria transfigurándose, mientras que en el monte Sion 
tuvo lugar la institución de la Eucaristía y la venida del Espíritu Santo 
en Pentecostés. En el monte de los Olivos Jesús oró fervientemente, 
sudó sangre, inició la Pasión y ascendió a los cielos. Y el monte de las 
Bienaventuranzas es un lugar primordial en el Evangelio. En él pronun-
ció el Sermón de la Montaña, esencia de la vida cristiana, y enseñó el 
Padrenuestro, que “abarca todas las peticiones que un cristiano puede 
dirigir al Señor”. Allí, Cristo eligió a los apóstoles y tras la resurrección 
realizó el envío universal de los 11 para que hicieran “discípulos a to-
das las gentes”. “Es muy importante, porque Jesús comenzó aquí su 
ministerio público y también lo concluyó enviando a sus apóstoles a 
anunciar la Palabra, precisamente la que ellos mismos recibieron en el 
Sermón de la Montaña”, concluye este sacerdote. 

DIOS HABLA
EN LA MONTAÑA 

No hay forma 
de mostrar las 
Bienaventuranzas 
a los demás si no 
es viviéndolas uno 
mismo
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Por Javier Lozano

AUTOR DE NUEVAS EVIDENCIAS CIENTÍFICAS DE LA EXISTENCIA DE DIOS

JOSÉ CARLOS GONZÁLEZ-HURTADO

“La ciencia siempre 
ha conducido a Dios, 
pero en el último siglo de 
manera más evidente”
¿Sabías que los más eminentes científicos han creído 
que existe un creador del universo? Einstein, Gödel, 
Lemaître, Mendel, Planck, Collins, Fisher, Pasteur, 
Eccles, Heisenberg o Ramón y Cajal, entre otros mu-
chos, han sido los mejores en sus campos y defendieron 
su existencia. Sin embargo, muchas personas hoy si-
guen pensando que ciencia y fe son incompatibles.

Nuevas evidencias científicas 
de la existencia de Dios

(Voz de Papel, 2023). Precio: 20 € (Todos 
los derechos de autor de las ventas irán 
destinados a EWTN España).

ESTE “FALSO mito” es lo que des-
monta José Carlos González 
Hurtado, exitoso empresario y presi-
dente de EWTN España, en su nuevo 
libro Nuevas evidencias científicas de 
la existencia de Dios (Voz de Papel, 
2023). En él presenta de manera muy 
bien documentada los últimos descu-
brimientos científicos que muestran 
la existencia de Dios en la física, la 
química, la cosmología, la biología o 
las matemáticas.
¿Se puede demostrar la existencia 
de Dios?
Nos han hecho creer que la ciencia con-
tradice la fe y realmente nunca como 
en estas últimas décadas ha habido 
tantas demostraciones de la existen-
cia de Dios.
¿Cómo puede la ciencia ayudar a una 
persona a creer?
Max Planck, padre de la física cuántica 
y Nobel de Física en 1918, decía que 
la  “ciencia impone la idea de Dios”. Y 
Christian Anfinsen, Premio Nobel de 
Química en 1972, comentaba:  “Sólo 
un idiota puede ser ateo”. El libro pre-
tende demostrar que la ciencia siem-
pre ha conducido a Dios, pero en el 

último siglo esto se ha hecho aún más 
evidente. Cuando uno lee las biogra-
fías de los más eminentes científicos 
la mayor parte son teístas o religiosos.
¿Por qué parece lo contrario?
Es una leyenda negra y, como tal, 
esconde una intención deliberada. Un 
ejemplo es el Big Bang, que demuestra 
que hubo un principio de todo, y por 
tanto alguien que lo inicia. Pero mucha 
gente piensa todo lo contrario: que este 
hecho va en contra de la existencia de 
Dios. Es algo muy conocido, pero esta 
campaña de desinformación ha llegado 
a muchas personas. Hay una gran lista 
de científicos que se han convertido 
por el Big Bang y todo lo que conlleva.
Entonces, ¿lo natural es creer?
Ser religioso es práctico. Hay estudios 
que demuestran que la gente creyente 
es más feliz. Si crees que hay un sen-
tido en la vida y que Dios te ha creado, 
esto te hace feliz, y es normal.
¿Algún ejemplo llamativo que pueda 
mencionar? 
El de Francis Collins, padre del genoma 
humano. Entró a ese enorme proyecto 
siendo ateo y se convirtió.  Y lo dice cla-
ramente: cuando se estudia el genoma 

humano no queda la menor duda de 
que ha sido diseñado por alguien. 
¿Ni la menor duda? 
Estadísticamente es así. El hecho de 
que estemos aquí es como si nos tocara 
la lotería cada día. Roger Penrose, 
Premio Nobel de Física en 2020, calculó 
las posibilidades de tener un universo 
antrópico, es decir, capaz de sostener la 
vida. Las posibilidades en contra de ese 
universo antrópico dan una cifra impo-
sible de calcular. Y aquí estamos. Este 
cálculo ha hecho que muchos científi-
cos sean ahora teístas.
¿A qué lector va destinado este libro?
Quiere reforzar la fe de aquellos que la 
tienen y hacer dudar a los que no creen 
en Dios. Me dirijo a quien tiene inquie-
tud por saber sobre Dios, ya sea ateo, 
agnóstico o creyente, aunque es verdad 
que ofrece muchos argumentos 
a las personas con fe. Quiero 
romper un falso mito, a la vez 
que intento dar argumentos 
muy cercanos a todos. 
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RESULTA DIFÍCIL imaginarse un 
lugar en el mundo que acumule más 
tensión de forma permanente que 
la frontera entre las dos Coreas: 
Norte y Sur. Hermetismo y apertura. 
Dictadura y democracia. El para-
lelo 38 es la línea que divide estos 
dos países, que viven en una calma 
demasiado nerviosa desde mediados 
del siglo xx. De hecho, oficialmente 
siguen en guerra porque nunca fir-
maron un acuerdo de paz. “Las fami-
lias se rompieron, padre en el norte y 
madre en el sur, hermanos separados 
por un muro y una férrea línea mili-
tar. Algunos murieron así, sin poder 
verse de nuevo”, cuenta a Misión 
Ángela Mercedes. Es hermana de la 
Visitación y vive en este lugar, muy 
cerca de esa línea divisoria. 

“Estamos en territorio de Corea 
del Sur, pero a muy pocos minutos 
de Corea del Norte. Nuestro monas-
terio está rodeado de bases militares 
y los cables telefónicos del ejército 
pasan por encima de nuestra casa. 
Escuchamos los ensayos militares 
desde nuestras habitaciones, es una 

calma tensa, pero ya nos hemos acos-
tumbrado. Vivimos en lo alto de una 
montaña y es un lugar privilegiado”, 
es la descripción de esta religiosa 
colombiana, natural de Manizales.

La providencia divina
Este convento nació de un deseo de 
san Juan Pablo ii, el Papa que marcó 
la juventud de estas hermanas, que 
había pedido llevar a Dios allá donde 
no hubiese amor y fe. Y esta religiosa 
llegó con cuatro hermanas más al 
país asiático en 2005, precisamente 
el año en el que el pontífice falleció. 

En los inicios, vivieron en la preca-
riedad absoluta. El primer gran reto 
fue el idioma:  “Es muy complicado. 

Estuvimos yendo a la universidad para 
formarnos. Cuando te hablan todo en 
coreano, que es tan diferente al español, 
se te rompe la cabeza. Empecé escri-
biendo con garabatos ininteligibles y 
tuve una crisis interna muy fuerte”, 
relata la hermana Ángela. Pero las 
palabras de un padre franciscano le 
animaron a seguir adelante: “No hay 
misionero que no derrame lágrimas en 
algún momento”. Y a base de esfuerzo y 
algunas lágrimas aprendieron coreano. 
Pero la precariedad iba más allá del 
idioma. No podían pagar la calefacción 
ni el aire acondicionado. Así era su vida 
en Busan, al sur del país. “En una oca-
sión, un padre coreano vino a visitar-
nos y nos preguntó qué comíamos. Al 
no responderle fue a nuestra nevera, 
la abrió y vio que no había nada. Se 
quedó asustado y empezó a ayudar-
nos. Nos mandaba fruta, verduras y 
carne. Éramos muy pobres”, asegura la 
colombiana. Cuando por fin empeza-
ban a adaptarse, les dijeron que tenían 
que salir de Busan, que el obispo no 
tenía pensado abrir nuevas comuni-
dades. Fue un mazazo. 

A escasos kilómetros de la frontera con Corea del Norte, en medio de bases militares, 
en una de las zonas de mayor tensión del planeta, hay un monasterio con diez religiosas 
con una gran misión: rezar por la paz y por la conversión de quienes no conocen a Dios.

Por Israel Remuiñán

Fotografía: Cortesía Hermanas de la Visitación

“Nadie sabe qué 
sucede dentro de 
ese país, por eso 
rezamos todos los 
días por ellos”

LAS HERMANAS QUE VIVEN EN LA FRONTERA MÁS PELIGROSA DEL MUNDO

“Rezamos mirando a Corea del Norte, 
colocamos el Sagrario en esa dirección”

Las hermanas en 
su casa de Jeongo 

PUE reciben la 
visita del obispo 

Peter Lee Ki-Heon



y tres coreanas– y todas tienen una 
devoción especial hacia siete már-
tires españolas, las beatas herma-
nas de la Visitación, fusiladas en 1936 
por odio a la fe: “Ellas entregaron su 
vida de forma literal y nosotras esta-
mos muy unidas a ellas. Nos trajimos 
sus reliquias a Corea y extendemos 
su veneración aquí. Ya hemos visto 
muchos milagros”. 

Aseguran que más de un niño ha 
nacido por intercesión de estas her-
manas mártires y que también ha 
habido curaciones inexplicables: 

“Dicen que es 
casi imposible la 
unidad, pero para 
Dios no hay nada 
imposible”

En ese momento surgió la opción 
del norte. Pasaron del calor extremo 
de Busan al frío que congela cerca de 
la frontera. “Nos dijeron que había un 
obispo jesuita que podría acogernos 
allí, pero que era una diócesis muy 
pobre y no tendríamos prácticamente 
nada. A lo que yo respondí: ‘Si la dióce-
sis es pobre y nosotras somos pobres, 
nos vamos a entender muy bien’. Y 
allá que nos fuimos”, cuenta Ángela. 

El ejemplo de los mártires
En ese momento comienza a gestarse 
el milagro de la frontera. Un monas-
terio ubicado en lo alto de una mon-
taña, en Jeongo PUE. Una casa que 
ellas mismas empezaron a construir 
en 2014 y que aún sigue en obras. Pero 
esta hermana asegura que son feli-
ces allí, a un paso de la dictadura más 
hermética del mundo: “Nadie sabe lo 
que sucede dentro de ese país, por 
eso rezamos todos los días por ellos. 
Los relatos que llegan cuando alguien 
consigue salir son atroces. Nosotros 
hemos decidido colocar el sagrario 
mirando a Corea del Norte. Rezamos 
mirando directamente a Pyongyang. 
Le digo al Señor: ‘Dios mío, detrás de 
ti tienes a tus hijos norcoreanos, no les 
dejes solos, que tu luz invada los cora-
zones de esos dirigentes’”.

En el monasterio actualmente son 
diez hermanas –siete colombianas 

“Llegó un hombre con un cáncer ter-
minal para el que ya no había cura. Le 
decían los médicos que ya no había 
solución. Estuvimos rezando por él 
y hasta le dimos una reliquia de las 
mártires para que se la llevase a su 
casa. Vimos que con el paso de los 
meses el hombre seguía aguantando, 
así que la oración también se hacía 
cada vez más intensa. Han pasado 
ya 18 años y el hombre sigue vivo”, 
confiesa Ángela. 

Corea del Norte
Aun así y a pesar de su situación pri-
vilegiada, hay momentos complicados, 
sobre todo para las más jóvenes. Pero 
Ángela siempre sale al paso:  “Aquí al 
lado tenemos hermanos pasando gran-
des dificultades. Si pensamos en eso 
nuestras pequeñas dificultados no son 
nada” . Asegura que lo mejor es vivir 
así, sin acomodarse, en una búsqueda 
constante de la voluntad de Dios. 

Antes de terminar, le preguntamos 
si después de rezar durante tantos 
años por la amistad entre las dos 
Coreas ella se imagina pisando el 
norte algún día. “No me tientes”, ríe.  
“Pisar Corea del Norte antes de morir 
es un sueño que tengo. Dicen que es 
casi imposible la unidad total, pero 
para Dios no hay nada imposible. Hay 
muchos mártires de ambos lados, y 
tarde o temprano la luz entrará en los 
corazones. Porque estas personas –se 
refiere a los dirigentes norcoreanos– 
están convencidas de que su mentira 
es la verdad. Ojalá descubran que la 
verdad es Jesús. Nosotros nos pasa-
mos el día rezando por ellos. Es emo-
cionante saber que estás entregando 
la vida por algo así”, sentencia. 

En la frontera 
entre Corea 
del Norte y 
del Sur, en 

Panmunjeom, 
hay una franja 

fuertemente 
militarizada.
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En el mapa el puntero 
señala la localización 
del monasterio, muy 
cercano a la frontera  
entre ambas Coreas



58 • 

Por Javier Lozano

Oración ante el crucifijo
Mírame, ¡oh, mi amado y buen Jesús!, 
postrado en tu presencia;  te ruego con 
el mayor fervor que imprimas en mi 
corazón vivos sentimientos de fe, espe-
ranza y  caridad, verdadero dolor de mis 
pecados y propósito de jamás ofenderte, 
mientras que yo, con el mayor afecto y 
compasión de que soy capaz, voy conside-
rando tus cinco llagas, teniendo presente 
lo que de Ti dijo el santo Profeta David: 
Han  taladrado mis manos y mis pies y se 
pueden contar todos mis huesos. Amén.

Agarrar el crucifijo 
en un momento 
difícil recuerda 
que Cristo está ahí 
presente 

POR QUÉ PORTAR UNA CRUZ

Fe viva
Por Javier Lozano

En momentos de dificultad, 
de dolor o de duda, llevar 
encima un crucifijo puede 
convertirse en tu mejor 
arma contra el desánimo. Te 
protegerá del enemigo y te 
recordará que no estás solo: 
Jesús está siempre contigo.

El crucifijo 
que llevas en 
el bolsillo

LLEVAR UNA cruz colgada al cuello 
o un crucifijo en el bolsillo es un signo 
distintivo del cristiano, que además de 
hacer pública su fe recuerda, con tan 
sólo una mirada, el gran amor con el 
que Cristo se entregó por él. Pero, ade-
más, es un potente sacramental. Portar 
una cruz previamente bendecida con-
lleva importantes gracias.

Los sacramentales son –según 
recuerda el Catecismo–  “signos sagra-
dos con los que, imitando de alguna 
manera a los sacramentos, se expre-
san efectos, sobre todo espirituales”. 
Y aunque no confieren la gracia del 
Espíritu Santo como los sacramen-
tos, “preparan a recibirla y disponen 
a cooperar con ella”.

Conviene recordar que el crucifijo 
no puede ser utilizado como un amu-
leto. Este sacramental únicamente 

tiene validez si el que lo porta lleva 
una vida coherente con el Evangelio 
y busca vivir en gracia de Dios.

El demonio odia la cruz
El demonio odia la cruz porque 
representa la victoria de Jesús en el 
Calvario y la derrota total de Satanás. 
La fuerza protectora de este sacra-
mental se hace patente en la lucha de 
los exorcistas contra el diablo.  

Agarrar el crucifijo, besarlo o mirarlo 
fijamente en un momento difícil de la 
jornada es un poderoso recordatorio de 
que en esa circunstancia Jesús está pre-
sente. No hay victoria sin cruz. También 
infunde fortaleza al que lo porta ya que, 
al igual que Cristo en la Vía Dolorosa, 
la del cristiano no es una vida fácil o 
sin problemas. La cruz no es para pusi-
lánimes ni para cómodos. Por ello, el 
crucifijo otorga el arrojo y la determi-
nación para vivir a contracorriente y 
para amar según la dimensión de la 
cruz, es decir, sin medida.  

Tipos de crucifijos 
Existen numerosos crucifijos en el 
catolicismo. Los hay vinculados a 
santos (cruz de San Damián), a dis-
tintas espiritualidades en la Iglesia 
(cruz de Tau), o incluso relaciona-
dos con lugares (cruz de Jerusalén) 
o tradiciones históricas (cruz de 
Santiago). Cada uno puede elegir 
aquel al que está más unido o el que 
mejor le ayude a recordar que la cruz 
es el camino a la vida eterna.  
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mirada
limitante

Es la mirada que recibes 
una noche saliendo en 
una discoteca: notas que 
alguien te mira sólo por lo 
que puede “sacar” de ti. O 
quizá no tengas que irte 
tan lejos, una mirada pue
de ser limitante porque no 
se esfuerza en conocerte 
de verdad, se queda en la 
superficie de lo que tú eres. 
Esa mirada que te pone un 
rótulo y te juzga sólo por 
tu apariencia externa es 
la mirada que hace que pi
enses: “Tal y como soy, no 
soy suficiente”.

1
mirada
rescate

La mirada que llena las 
mentiras de tu identidad y 
te hace mirarte desde los 
ojos de Dios es la de “res
cate”. Es, por ejemplo, la del 
confesor, quien después de 
decirle aquello que más te 
avergüenza, te mira y en él 
ves un amor más grande. 
Ante la mentira de “si al
guien viese la totalidad de 
mi corazón, no me querría”, 
la mirada de alguien que lo 
ve y decide quedarse con 
tu miseria es aquella que te 
dice sin palabras: “Es bue
no que existas.”

mirada
total

“Mi amigo Pablo es un 
gran ejemplo de esta mi
rada, él me ve tal y como 
soy y aun así me sigue 
queriendo. Apuesta siem
pre por sacar lo mejor de 
mí y no ve sólo lo que yo le 
dejo ver, sino que ve todo 
lo que soy, ve mi verdade
ra identidad (hija de Dios) 
y decide relacionarse con
migo desde ella”, cuenta 
Patricia. Esta mirada con 
la que Pablo le mira es la 
que le recuerda quién es, 
le revela su verdad y la im
pulsa a vivir en ella.

La mirada
Por Mar Solís

2 3

¿Has pensado alguna vez que según como los demás 
te miren tú construyes la percepción que tienes de 
ti mismo? ¿Te has planteado que, de igual manera, 
la forma como tú miras a los demás puede 
construirles o destruirles? Patricia Maxwell, 
experta en educación afectivo-sexual, explica 
la importancia de la mirada: “Si me miran me 
están revelando mi identidad, y eso significa 
también que me pueden revelar una falsa 
identidad. De esas miradas que cada día se 
posan sobre mí pueden nacer mentiras que 
me condicionan sobre quién soy yo, de qué 
soy capaz y hacia dónde voy”. Y es que la 
mirada refleja la intención del corazón y la 
actitud que la persona que mira tiene ante la 
realidad. En tres pinceladas Maxwell explica 
cómo una mirada puede reducirnos y limitarnos 
o, por el contrario, sanarnos y vivificarnos, para 
sacar a flote lo mejor de nosotros mismos.
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Por Pablo J. Ginés

J.R.R. TOLKIEN:
La fantasía que crea cristianos 

50 AÑOS DE LA 
MUERTE DEL AUTOR 

DE EL SEÑOR DE 
LOS ANILLOS

Pocos autores han tenido más influencia en la fe de las generaciones posteriores que 
J.R.R. Tolkien, y eso que no escribió Teología, sino novelas de fantasía. Un mundo 
extraordinario desde el cual muchos han logrado ver a Dios. Este 2 de septiembre se 
han cumplido 50 años de su muerte. En Misión presentamos algunos de sus frutos.
EN PLENA Segunda Guerra 
Mundial, Tolkien escribió a su hijo, 
que estaba en la Fuerza Aérea, expli-
cándole  “una súbita visión” que había 
experimentado durante su turno de 
adoración eucarística. “Percibí o evo-
qué la Luz de Dios y, suspendida en 
ella, una pequeña mota (o millones 
de motas, a una de las cuales tan sólo 
se dirigía mi minúscula mente) que 
resplandecía blanca por acción del 
rayo individual venido de la Luz que 
a la vez la sostenía y la iluminaba. Y 
el rayo era el Ángel Guardián de la 
mota: no una cosa que se interpusiera 
entre Dios y la criatura, sino la aten-
ción misma de Dios personalizada”. 

subastó en Christie’s una carta inédita 
en la que respondía en 1969 a un lec-
tor inglés que le decía que se había 
convertido al catolicismo. “Me da gran 
placer oír que usted se hace católico, 
aunque subir a bordo de la Barca de 
Pedro no es en estos días, ¡ay!, un viaje 
a un refugio de paz. El mar de Galilea 
está bravo”, escribía en esos años de 
posconcilio y revolución sexual. “Uno 
debe encontrar consuelo en la calma 
en la tormenta (Mateo 8), pero parece 
claro que la promesa de que los pode-
res de la oscuridad (las Puertas del 
Infierno) no prevalecerán se da sólo a 
esa institución reconocida y ordenada 
(ecclesia) leal a la Sede de Pedro”. 

Este es  Tolkien, maestro de las pala-
bras y de la luz,  pero también de ver 
a Dios en lo oculto. 

El Señor de los Anillos y El Hobbit, 
dos de sus grandes obras, están 
ambientadas en un mundo de fanta-
sía. “Es nuestro mundo en un pasado 
imaginario”, explicó en una carta. 
No aparece en ellas Dios ni la reli-
gión de forma explícita. Pero en una 
carta de 1953 a su amigo jesuita 
Robert Murray,  le dijo:  “El Señor de 
los Anillos es, por supuesto, una obra 
fundamentalmente religiosa y cató-
lica; de manera inconsciente al prin-
cipio, pero luego cobré conciencia de 
ello en la revisión”.  En julio pasado se 

Un buen plan
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Joseph Pearce cuando era un joven 
violento, anticatólico y bebedor. En 
prisión le dieron a leer a Chesterton, 
Lewis y Tolkien. En ellos apreció su 
amor por la belleza y la gratitud hacia 
Dios. Pearce señaló que “Tolkien res-
petaba la mitología nórdica, la celta o 
la griega. Las veía como un Antiguo 
Testamento para gentiles”. Distinguía 
entre los paganos antiguos y los moder-
nos. Tolkien, Chesterton y Lewis  “apre-
ciaban el paganismo que llevaba hacia 
Cristo, pero no el moderno, que aleja de 
Cristo”, decía.

Otro caso es el abogado Fredric 
Heidemann, colaborador del por-
tal Word on Fire. Ateo, hijo de ateos, 
pensaba que  “Dios era una fantasía 
para personas no muy listas”. Los 
libros de Tolkien le llevaron a hacerse 
preguntas sobre la belleza, la resis-
tencia al mal, la verdad y el sacrifi-
cio. “El ateo que de verdad entiende 
El Señor de los Anillos tiene más de 

 creyente de lo que se piensa”, ase-
gura. Así empezó su viaje para aban-
donar el materialismo.

Un poco distinto es el caso de James 
M. Spahn, conocido escritor y diseña-
dor de juegos de rol. No le interesa-
ban los temas religiosos y de hecho 
no apreciaba a Tolkien hasta que revi-
sitó sus libros tras ver las películas. 
Cautivado, lo leyó todo. “Cuanto más 
leía, más profunda veía que era su 
obra. Era algo vivo, real, que respiraba 
y vibraba. ¿Quién era ese hombre que 
había tejido ese tapiz asombroso?”, 
nos explica. Spahn se lanzó a leer a 
autores católicos fans de Tolkien como 
Peter Kreeft y Joseph Pearce, y en 
2021 se hizo católico.

Una inspiración para sanar
En 2019, el director de cine Dome 
Karukoski lanzó una película sobre la 
vida de Tolkien. “Como él yo crecí sin 
padre, y éramos increíblemente pobres; 
no teníamos ni agua corriente, así que 
el tema de la pobreza y la experiencia 
de Tolkien en una vida dura resonó en 
mí”. Reconocía así el poder sanador en 
la obra tolkieniana, que él mismo experi-
mentó. “Sufría bullying. Necesitaba ami-
gos con desesperación. Cuando leí esos 
libros, fue como si sus personajes se con-
virtieran en mis amigos”, confiesa. 

En España, Javier Díaz Vega ha publi-
cado un libro sobre el suicidio, Entre el 
puente y el río. Su madre se suicidó en 
2009. “Empecé a leer El Señor de los 
Anillos después de la muerte de mi 
madre, y pese a ser una novela de fanta-
sía, cuanto más la leía, más cerca estaba 
de la realidad”, afirma. “Cuando Frodo 
y Sam están en Mordor, Sam ve una 
estrella en medio de la oscuridad. La 
esperanza renace, la sombra no puede 
apagar la belleza de la estrella”. Él aso-
ció la estrella con María, su madre celes-
tial. “Mi madre no me dejó sin madre: me 
dejó a la Virgen y a la Iglesia”, afirma. 

“El ateo que de 
verdad entiende 
El Señor de los 
Anillos tiene más de 
creyente de lo que 
se piensa”

La fe que se respira
Muchos de los que leen las cartas de  
Tolkien aprecian en ellas consejos 
para la vida cristiana. El autor inglés 
vivió el ser converso, el ser cató-
lico en entorno hostil y las convul-
siones eclesiales de los años 60. En 
sus cartas hay enseñanzas profun-
das. Habla de la complementariedad 
entre hombre y mujer, “compañeros 
de naufragio”; da ideas para tener un 
matrimonio feliz y duradero; anima a 
amar profundamente la eucaristía y 
la confesión; pide rezar por los sacer-
dotes, especialmente por los malos; 
escribe sobre el sentido de la vida 
(que va ligado al agradecimiento y 
la alabanza a Dios); expresa su firme 
devoción mariana; insiste en que la 
tradición en la Iglesia es un árbol vivo, 
no algo fosilizado. La espiritualidad 
de Tolkien se construyó sobre su for-
mación con el padre Francis Morgan, 
y los oratorianos de Birmingham, dis-
cípulos de san John Henry Newman, 
con una mezcla paradójica –y muy 
católica– de romanticismo y realismo. 
Sus textos de fe (y los literarios tam-
bién) parecen cada vez más aplica-
bles a nuestros días.

Fuente de conversiones
Holly Ordway explica en su biogra-
fía Dios no va conmigo que era atea 
militante y se convirtió también por la 
experiencia de belleza que Tolkien le 
ayudó a apreciar. Hay más casos así. 
Otro escritor y experto tolkieniano, 
Stratford Caldecott (1953-2014), venía 
de una familia inmersa en la Nueva Era. 
Exploró la religión bahai, el budismo y 
el sufismo. A los 27 años se hizo católico. 
La obra de Tolkien, declaró, “preparó el 
suelo de mi alma para recibir las semi-
llas de Evangelio”. Le ayudó luego como 
evangelizador en la cultura y también en 
el cáncer que le llevó a la muerte. Leer 
a Tolkien ayudó también al  biógrafo 

En 1903, con 12 años, Tolkien se hacía católico 
en el Oratorio de Birmingham. Su madre, tam-
bién conversa, moriría apenas un año después. 
Casi toda su familia, hostil al catolicismo, los 
abandonó y dejó prácticamente en la pobreza. 
Fue un sacerdote angloespañol, el padre 
Francis Morgan Osborn, nacido en Andalucía, 
y de la familia Osborne, quien acogió a Tolkien 
casi como un padre, pagó sus estudios y le 
buscó becas. Los chicos eran semiinternos del 
Oratorio y acolitaban en la misa de la mañana, 
antes del desayuno. El padre Francis no sabía 
que estaba preparando a uno de los escritores 
más influyentes del siglo XX.

Tolkien, 
un converso
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Por Isabel Molina Estrada

UNA PEREGRINACIÓN PARA
TOMARSE EN SERIO LA SANTIDAD

RUTA POR EL ALTO ARAGÓN

Un buen plan En pleno Pirineo aragonés, en 
la comarca de La Ribagorza, 
se encuentra el bello pueblo 

de Roda de Isábena 

Peregrinar siempre viene bien, y más cuando se hace en familia tras las huellas de 
grandes santos. Te proponemos un recorrido por el Alto Aragón, desde Barbastro, 
pasando por el santuario de Torreciudad, y culminando en Graus, por parajes que 
mezclan insuperables encantos naturales con invaluables testimonios de fe. 

ARAGÓN ES tierra de santos muy 
queridos, como san Pascual Bailón 
(s. xvi), de quien la tradición cuenta 
que a veces orando se ponía a bailar 
de alegría; san José de Calasanz (s. 
xvi), fundador las escuelas Pías; o san 
Josemaría Escrivá (s. xx), el santo de 
lo ordinario, fundador del Opus Dei.  
Y posee una extensa lista de mártires 
que dieron su vida en Barbastro, la dió-
cesis más castigada durante la repre-
sión anticlerical de agosto de 1936, con 
más de dos centenares de mártires que 
derramaron su sangre: 114 sacerdo-
tes, además de 51 frailes claretianos, 
18 benedictinos y 9 escolapios. En esta 
tierra exaltada con la corona del mar-
tirio, se pueden encontrar incontables 
experiencias para acercarse más a Dios 
y disfrutar en familia. 

El Somontano
Barbastro, capital de la comarca del 
Somontano, combina en su entorno 
paisajes naturales de belleza sublime, 

senderos señalizados para disfru-
tar de un paseo en familia, bodegas 
donde degustar vino de gran calidad, 
como la Bodega Pirineos, y pueblos 
de encanto, como Alquézar, un pre-
cioso y laberíntico caserío medieval, 
en cuyas inmediaciones se pueden 
transitar los barrancos de la Sierra 
de Guara y divisar el río Vero desde 
sus pasarelas metálicas. 

Turismo religioso en Barbastro
Además de estas llamativas experien-
cias culturales, Barbastro alberga un 
riquísimo patrimonio de fe. Nuestra 
peregrinación comienza en la cate-
dral de Santa María de la Asunción 
de Barbastro (construida entre 1517 y 
1533), cuyo retablo mayor, de alabas-
tro y madera policromada, es en parte 
obra del mejor maestro escultor de la 
Corona de Aragón, Damián Forment. 
La catedral alberga también los res-
tos del obispo Florentino Asensio, 
beato martirizado por los milicianos 

durante la Guerra Civil y quien sufrió 
quizá la peor de las torturas. 

Continuamos el recorrido en el 
Museo Diocesano Barbastro-Monzón, 
inaugurado en 2010, para disfrutar 
una importante colección del arte reli-
gioso de Huesca. En sus 900 metros 
cuadrados se puede apreciar el último 
milenio del rico arte occidental de 
esta zona, desde el bello románico al 
imponente barroco. En la esquina de 
la plaza del mercado el visitante se 
encuentra con la casa natal de San 
Josemaría, hoy convertida en cen-
tro cultural. Y junto a la iglesia de los 
Padres Misioneros, está el museo de 
los 51 misioneros mártires claretianos 
de Barbastro, fusilados en el verano 
de 1936 y beatificados el 25 de octubre 
de 1992 por san Juan Pablo ii. Allí se 
contempla la urna de cada mártir y se 
leen testimonios escritos en papelitos 
o en pañuelos:  “Cuando te llegue este 
pañuelo ya habré dado mi sangre por 
Dios… Nos vemos en el Cielo”.



Iban a la muerte como a una fiesta: memoria del martirio de Barbastro 
(Encuentro, 2012) son los recuerdos de Plácido María Imirizaldu, uno 
de los seis colegiales que vivían con los 18 benedictinos del Monasterio 
de Nuestra Señora del Pueyo martirizados en la Guerra Civil. El libro 
relata que en el camión en el que los milicianos los llevaron al martirio 
los monjes iban clamando: “¡Viva Cristo Rey, viva la Virgen del Pilar, viva 
la Virgen del Pueyo!”. Proclamaban su fe con alegría. El prior quiso ir a pie, 
detrás del camión, y en voz alta animaba a los demás: “Ánimo, arriba los co-
razones. El sufrir es un momento, el gozo eterno”, mientras dos guardias lo 
insultaban y lo golpeaban. En un tramo del camino se apoyó en un arco del 
hospital y pidió saludar a su madre. Los milicianos creyeron que se refería a 
su anciana madre hospitalizada, pero el prior se volvió hacia el Pueyo y con 
voz potente entonó un canto de despedida a la Virgen. Se abalanzaron so-
bre él increpándolo y él contestó: “¿No sabéis que mi Madre es la Virgen del 
Cielo?”, a lo que ellos contestaron: “¡Te vas a morir para que no cantes más 
a tu Madre!”. Y mientras continuaba cantando, le dispararon en la boca. Los 
benedictinos habían logrado consagrar en la última misa que celebraron el 
25 de julio de 1936, un mes antes de su martirio. El abad llevaba a diario la 
comunión al obispo Florentino Asensio, que sufría lo indecible, en compa-
ñía del autor del libro, quien entonces tenía 15 años. El testimonio de fe y 
entereza del prelado marcó su vocación de por vida. 

Un buen plan en familia es la Ruta de 
Pasarelas de Alquézar, un recorrido 
circular con tres tramos: el acceso des-
de el pueblo de Alquézar por el barran-
co de la Fuente a través de senderos, 
escaleras y puentes de madera; las 
pa sa relas metálicas sobre el cañón del 
río Vero, un paseo espectacular sobre 
estructuras metálicas fijadas a la roca, 
con alturas de entre 5 y 20 metros sobre 
el agua; y, por último, el ascenso por un 
terreno escalonado hasta regresar al 
pueblo. Un trayecto de dos horas por el 
que pasan 120.000 visitantes cada año. 
No se recomienda para ir con niños muy 
pequeños ni es apto para carritos o bi-
cicletas. El precio es de 5 euros por per-
sona y gratis para menores de 12 años.  

www.pasarelasdealquezar.com

Pasarelas
de Alquézar

“El sufrir es un momento,
el gozo es eterno”
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La última parada de este tramo es 
el monasterio de Nuestra Señora del 
Pueyo, situado en una bella colina 
a tres kilómetros de Barbastro con 
vistas impresionantes del Pirineo. 
Se cuenta que allí la Virgen se apare-
ció al pastor san Balandrán, en 1101, 
para pedirle un templo. Ese es el ori-
gen remoto del monasterio benedic-
tino que hace casi un siglo albergaba 
a una comunidad de 22 hermanos, de 
los cuales 18 fueron también márti-
res en el 36. Debajo del altar están 
sus huesos y todo peregrino que llega 
puede depositar allí sus peticiones. 

Torreciudad, imponente
A sólo 24 kilómetros de Barbastro está 
el santuario de Torreciudad, un bellí-
simo enclave rodeado por las aguas 
color turquesa del embalse de El 
Grado. En la década de los 70 el Opus 
Dei erigió este monumental santuario 
a pocos metros de la ermita a la que 
acudían desde el s. xi los peregrinos en 
busca de los cuidados maternales de 
Nuestra Señora de los Ángeles.  

Cada mes de septiembre (este año 
el sábado 16), se celebra la Jornada 
Mariana de la Familia. La cita anual 
es  “un fuerte impulso de esperanza y 

alegría, donde se contagia un extraor-
dinario ambiente de confianza en la 
Madre de Dios”, subraya a Misión 
Ángel Lasheras, rector del santuario. 

Torreciudad, que forma parte 
de la ruta mariana junto a El Pilar, 
Montserrat, Meritxell y Lourdes, es 
uno de los lugares más visitados del 
Pirineo aragonés.  “En otros santua-
rios la enfermedad, la fe o la peni-
tencia son señas características. En 
Torreciudad lo principal es la cerca-
nía de Nuestra Madre en la vida fami-
liar ordinaria, que nos lleva a Jesús 
a través de la Confesión”, explica 
Lasheras. En la visita se puede dis-
frutar también de una nueva museo-
grafía que incluye una proyección de 
vídeo-mapping en la que con luz y 
color se recrea un diálogo imaginario 
entre la Virgen y san Josemaría; y del 
espacio Vive la experiencia de la fe, 
una inmersión multimedia que hace 
vivo el Evangelio a través de escultu-
ras hiperrealistas y gafas 3D.

Roda de Isábena y Graus
La última parada indispensable es 
la comarca de La Ribagorza. A ella 
pertenece Roda de Isábena, situado 
en un enclave único. Antigua sede 

episcopal, tiene el honor de ser el 
pueblo más pequeño de España 
con una antigua sede catedralicia 
de belleza incomparable. La villa de 
Graus, capital de la comarca, junto 
con la basílica santuario de Nuestra 
Señora de la Peña, construida en el 
siglo xvi, fueron a su vez declarados 
Conjunto histórico-artístico en 1975. 
Mención aparte merece la Iglesia 
de San Miguel. Allí predicó el gran 
santo Vicente Ferrer (1350-1419) en 
1415. Con su predicación en esta villa 
el santo convirtió a gran cantidad de 
herejes e infieles, obrando además 
impresionantes milagros. 



CHRISTIAN INFORMATION CENTER
Una mirada más profunda a Jerusalén y a Tierra Santa

En el Christian Information 
Center (CIC) la historia mile-
naria que confluye en Tierra 
Santa se muestra a través de 
un tour virtual dividido en seis 
salas interactivas. De manera 
comprensible se enseña la his-
toria de Jerusalén y cómo ha 
cambiado la ciudad en estos 
miles de años; los lugares don-
de Jesús vivió sus últimos mo-

mentos y el recorrido que siguió en su Pasión; pero también la compleji-
dad del Santo Sepulcro, su evolución y el statu quo que rige en la basílica.   
La hermana Noemí Zimmerman señala a Misión que aquí “al peregrino 
que llega sin entender bien todo lo que le rodea se le ofrece una mejor 
comprensión de Jerusalén, del Santo Sepulcro y de todo el país”. 

Un buen plan
Por Javier Lozano

Una puerta de entrada a Tierra Santa

¿POR QUÉ el Santo Sepulcro se 
encuentra dentro de las murallas de 
Jerusalén? ¿Por qué hay sacerdotes 
y monjes tan diferentes? Jerusalén 
es tan bella como caótica, y tan 
atrayente como compleja. El pere-
grino que sigue los pasos de Jesús 
queda atrapado por este “quinto 

SAXUM Y CHRISTIAN INFORMATION CENTER

Christian Information Center, un servicio de la Custodia de Tierra Santa junto a la puerta 
de Jaffa en Jerusalén, y Saxum Visitor Center, un centro multimedia impulsado por el 
Opus Dei junto al camino de Emaús, son dos “puertas de entrada” muy útiles para que 
el peregrino pueda descifrar el aluvión de información que recibe al visitar Tierra Santa. 

En Saxum , tal y como 
se aprecia en la imagen, 

aparecen grabadas en 
el suelo las líneas  del 

tiempo del Antiguo 
Testamento

SAXUM VISITOR CENTER 

Comprender el 
Antiguo y el Nuevo 
Testamento
A pocos kilómetros de Jerusalén 
se encuentra el Saxum Visitor 
Center, un centro multimedia in-
augurado en 2019 que, con una 
presentación estética muy ori-
ginal y la ayuda de la tecnología, 
muestra a los peregrinos la histo-
ria de Tierra Santa y el origen de 
la fe cristiana. Blanca Ramírez, 
directora de Saxum, explica a Mi-
sión que el objetivo que se propo-
ne es hacer comprensible y visible 
el Antiguo y el Nuevo Testamento 
“mostrando la línea del tiempo de 
la Biblia, las rutas de Abrahán y 
Moisés, y también el Nuevo Testa-
mento con la vida de Jesús, para 
que los peregrinos sean capaces 
de entender todo lo que es Tierra 
Santa y los santos lugares”.

Si visitas el CIC, no dudes en subir 
a su azotea y disfrutar de una bella 
panorámica de Jerusalén.
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Evangelio”, pero también se puede 
sentir abrumado en un lugar por el 
que han pasado civilizaciones e impe-
rios desde hace más de 3.000 años. 
Jebuseos, hebreos, romanos, bizan-
tinos, mamelucos, cruzados, otoma-
nos, ingleses… Todos han dejado su 
impronta en la ciudad. 

De ahí el papel relevante que 
están cumpliendo el Christian 
Information Center y Saxum Visitor 
Center para ayudar al peregrino 
a ubicarse en los santos lugares y 
lograr extraer de ellos todas las gra-
cias posibles. Es recomendable visi-
tarlos al iniciar la peregrinación. 

El Christian Information Center ofrece 
una completa explicación interactiva 

del Santo Sepulcro. Los colores de esta 
imagen muestran la complejidad de 

esta basílica, dividida entre distintas 
confesiones cristianas. 





Un buen plan
CINE

Por Juan Orellana

DOCUMENTAL COMEDIA DRAMA

J e s ú s  G a rc í a 
( M e d j u g o r j e , 
Hospitalar ios) 
d i r i g e  e s t e 
documental que 
pone el foco en 
la experiencia de 
maternidad de seis 
jóvenes madres. 
Cada una vivió 
circunstancias diferentes, algunas muy 
difíciles y dolorosas, aunque no cambiarían 
su maternidad por nada. Concilian su misión 
de madres con su carrera, a veces afectada, 
pero como dice una de ellas: “Ser madre no 
me quita tiempo para dedicar a mi trabajo, 
sino en todo caso al revés”. Su gran pasión, 
su gran vocación, es ser madres. Pero el 
documental no se queda ahí, sino que en 
su parte final vinculan su experiencia de 
maternidad con su relación con la Virgen, 
a la que miran como modelo, acuden 
como ayuda y de la que se reconocen 
especialmente hijas.

 DIRECTOR: Jesús García  AÑO: 2023

 DURACIÓN: 94 min.  PAÍS: España

 VALORACIÓN: 

P a c o  A r a n g o 
vuelve a estrenar 
una película cuyos 
beneficios irán a la 
Fundación Aladina,  
que se ocupa de los 
niños con cáncer. 
P e r o  t a m b i é n 
tiene presente a 
los habitantes de 
la isla de La Palma castigada por el volcán. 
Mi otro Jon es una comedia desternillante 
sobre una abuela (Carmen Maura), a la que 
diagnostican un cáncer terminal. Aunque se lo 
oculta a sus seres queridos, quiere dedicar sus 
últimos días y sus ahorros a cumplir deseos de 
sus tres mejores amigas. Pero su enemistad 
con su yerno y un encuentro fortuito en un 
cajero bancario van a llevar el tramo final de 
su vida por caminos inesperados. En una clave 
mucho menos familiar que otras películas 
suyas, Arango nos ofrece una positiva 
mirada sobre la vida, los lazos familiares y la 
enfermedad y la muerte.

  DIRECTOR: Paco Arango  AÑO: 2023

 DURACIÓN: 125 min.  PAÍS: España

 VALORACIÓN: 

Esta película cuenta 
la vida y el martirio 
de san José Sánchez 
del Río, el joven de 
15 años que murió 
por su fe durante la 
persecución religiosa 
en México en los años 
veinte. Aunque José 
se unió junto a sus 
hermanos al ejército cristero, nunca empuñó 
las armas. Cuando fue detenido pasó a ser 
custodiado por su padrino, Rafael Picasso, 
un hombre del Gobierno, que se debatía 
entre sus lazos familiares y su encargo 
político. La película recrea los momentos 
decisivos de su vida que sirvieron para su 
causa de canonización. El mexicano Antonio 
Peláez dirige esta película, sin esquivar el 
espinoso caso de la opción por las armas que 
tomaron tantos católicos que veían pisoteada 
su fe. Peláez sabe mantener un equilibrio, 
comprendiendo a los personajes pero sin 
caer en la justificación moral de la violencia. 

 DIRECTOR: Antonio Peláez  AÑO: 2023

 DURACIÓN: 120 min.  PAÍS: México

 VALORACIÓN: 

MADRE NO HAY MÁS QUE UNA MI OTRO JON MIRANDO AL CIELO

Vencer o morir
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ESTA PELÍCULA francesa de género 
histórico, producida por Puy du Fou, 
recrea la participación real del oficial 
de marina Athanase Charette en la lla-
mada Guerra de la Vendée (1793-1796), 
originada cuando los campesinos con-
trarrevolucionarios de esa región se 
alzaron contra la República, recién ins-
taurada tras la Revolución francesa. 
La indignación del pueblo se debía a 
su situación precaria, pero también 

histórico. Por otra parte, los directores 
Paul Mignot y Vincent Mottez subra-
yan el valor de la unidad y amistad 
entre los compañeros de Charette, así 
como encumbra a una serie de muje-
res, auténticas heroínas, que dieron una 
lección de valentía y amor al ideal. La 
cinta cuenta con unos secundarios estu-
pendos, personajes llenos de matices, y 
lejos de planteamientos maniqueos. No 
es apta para los más pequeños. 

a la persecución religiosa y al terror 
impuesto por el nuevo poder. La pelí-
cula se centra en las dramáticas peri-
pecias de Charette, un hombre que se 
ve empujado a liderar un ejército de 
campesinos, que sacrifica a su familia 
y a sus mejores hombres en una guerra 
despiadada, y que es engañado por el 
Gobierno de París. Pero su condición de 
hombre de fe le permite vivir con digni-
dad los reveses que le brinda el devenir 

valoración

Dirección: P. Mignot y V. Mottez

País: Francia

Género: Bélico y Drama

Duración: 100 min.



Un buen plan

El Volvo EX90 Excellence es un coche de lujo en el que 
la compañía sueca no ha escatimado nada en calidad, 
confort y mucho menos en tecnología.

Por Francisco del Brío

MOTOR

MOTORES:  Eléctricos de 163 o 272 CV 
delante y 245 CV atrás.

BATERÍA:  Ión-litio de 111 kWh.

TRANSMISIÓN:  Automática con tracción 4x4.

LARGO: 5,04 metros.

DIRECCIÓN:  Cremallera electromecánica.  

MALETERO:  Hasta 655 litros

PRECIO: Gama total EX90, desde 83.127 € 
hasta 107.278 €.

FICHA TÉCNICA

VOLVO SE ha superado con una más 
que interesante mejora en su modelo 
SUV de siete plazas EX90, de catego-
ría premium, que ahora eleva a una 
nueva denominación Excellence. Ya 
es posible hacer pedidos de toda su 
gama, con una lista de precios que 
van de 83.127 a 107.278 euros, una 
cuantía que, en el caso de la versión 
Excellence, está en el mismo entorno 
que los Mercedes EQS o SUV580, el 
Audi Q8 e-tron, el BMW iX drive50 o 
el  Tesla model X. 

Es un coche eléctrico total que 
garantiza una autonomía de 580 
kilómetros, pero que puede superar 
los 600. Y todo ello con una potencia 
sobresaliente. Tiene carrocería SUV, 
pero además es un vehículo 4x4 de 
tracción total. En el capítulo de poten-
cia se podrá elegir entre dos niveles, 
con 408 caballos totales o 517.  Ambas 
versiones llevan la misma batería 
de ión-litio y 111 kWh que se puede 
recargar desde el 10 al 80 % en tan 
sólo 30 minutos.

En el interior se aprecia una 
apuesta total por el confort de 

los pasajeros. Se han retirado los 
asientos de la fila trasera, que han 
sido sustituidos por dos asien-
tos individuales. Tiene además 
detalles como la instalación de 
una nevera entre ambos asientos. 

Seguridad garantizada
En el plano tecnológico, el nuevo EX90 
cuenta con los más avanzados siste-
mas de seguridad. Por ejemplo, en el 
campo de la detección cuenta con un 
escudo de seguridad invisible, interior 
y exterior, con sistema de tecnología 
LiDAR de Luminar, que puede detec-
tar a una persona, incluso de noche, 
a 250 metros. El sistema dispone de 5 
radares, 8 cámaras y 16 sensores de 

ultrasonidos para ofrecer la máxima 
seguridad y ayuda a la conducción. 
El Volvo EX90 Excellence traspasa 
lo que se entiende como un automó-
vil para convertirse en un avanzado 
ordenador sobre ruedas, diseñado 
para actualizar su software por vía 
inalámbrica. Este complejo equipa-
miento se puede controlar a través de 
una pantalla central de 14,5 pulgadas, 
que también da acceso a su sistema de 
infoentretenimiento.

Son muchos los detalles que los 
desarrolladores han incluido en 
este modelo para hacer más agra-
dables los viajes. Algunos entran 
en la pura sofisticación, como el sis-
tema de iluminación interior de los 
LED SunLike. Es un complemento 
para el techo panorámico y el habi-
táculo abierto. La nueva iluminación 
no parpadea y ofrece una expresión 
del color más natural y un alto índice 
de color que refleja los colores tal y 
como se ven en la naturaleza.

En definitiva, estamos ante un 
modelo que pretende rizar el rizo 
de la sofisticación, yendo más allá 
del concepto de lujo basado única-
mente en los materiales nobles, y se 
proyecta más hacia al confort y la 
tecnología. 

computadora

VOLVO EX90 EXCELLENCE

El EX90 se ha 
convertido en 
un avanzado 
ordenador sobre 
ruedas

Un SUV
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Mis años con 
Juan Pablo ii
Conociendo a un gran 
santo desde la intimidad 

Es una gozada recordar 
buena parte del pontificado 
de Juan Pablo II a través 
de las notas personales 
que guardaba Navarro-
Valls ,  uno de sus más 
cercanos colaboradores. 
En sus páginas se percibe 
al papa desde una faceta 
más íntima, en la que se 
puede ver su personalidad 
arrolladora, a la vez que 
se entiende la gran carga 
que soportaba sobre sí, lo 
que permite contemplar 
también su santidad.

Autor: Joaquín Navarro-Valls 

Editorial: Espasa 
 Págs.: 640  PVP:  24,90 €

Jeremías
La obra teatral inédita 
de un joven Karol Wojtyla

Otra gran noticia para los 
amantes de san Juan Pablo 
II. Por primera vez se traduce 
al español una de las obras de 
teatro que un Karol Wojtyla 
con apenas 20 años escribió 
en su etapa en Cracovia. Es 
un drama nacional que entra 
en la historia de Polonia, pero 
que avanza hacia la cuestión 
de la libertad del hombre, 
mostrando ya parte de la 
espiritualidad del futuro papa 
y santo polaco.

 Autor:  Karol  Wojtyla

 Editorial: Didaskalos

 Págs.: 290  PVP:  24 €

EL FUEGO DE LA VERDAD
La riqueza de Chesterton de la mano de Munilla
Recorrer los proféticos e ingeniosos aforismos de Chesterton a través del obispo 
Munilla tiene una doble ventaja: permiten conocer tanto al genial escritor inglés 
como las enseñanzas de un prelado siempre en la vanguardia de la batalla cultural. 
Divididos por temas que tratan las cuestiones más importantes de la vida, Munilla 
comenta brevemente los aforismos que Chesterton escribió de manera brillante. 
Es un libro para ir disfrutando poco a poco, para volver a él de vez en cuando, pues 
siempre en sus páginas habrá alguna enseñanza que saldrá a nuestro encuentro. 

 Autor: José Ignacio Munilla  Editorial: Nueva Eva Págs.: 336  PVP: 18,95 € 

EL PROYECTO DE PABLO
Una manera cercana de concienciar sobre el bullying 
La adolescencia es una etapa clave que puede marcar de forma decisiva el resto 
de la vida. De esto es muy consciente Ángel Ubach, padre de seis hijos y psicólogo 
escolar, quien quiso escribir esta novela para abordar cuestiones incómodas con las 
que los jóvenes se encuentran hoy en día: bullying, nuevas tecnologías, dudas sobre 
su identidad... Se trata de una buena lectura para tomar conciencia de las dificultades 
de Pablo, el protagonista, para, desde su experiencia, abordar problemas de los que el 
adolescente huye si los tiene que plantear en primera persona.

 Autor: Ángel Ubach Editorial: AmazonPágs.: 168  PVP: 11,99 € 

PARA TEÓFILO
Una novela sobre la vida de san Lucas 
Las vidas noveladas de santos son una gran alternativa para conocerlos y para hacer 
una primera aproximación a sus pensamientos. En esto la editorial Arcaduz tiene una 
gran trayectoria, algo que corrobora con este libro centrado en la figura de san Lucas. 
La novela recorre la vida del evangelista, desde su infancia pagana y su formación como 
médico a su conversión y su misión. Al tratarse de una novela, el autor llena los huecos 
que quedan vacíos sobre este santo, pero lo hace de una manera razonable y edificante.

 Autor: Francisco José Ruiz Editorial: Arcaduz Págs.: 488  PVP: 22,50 €

EL CLUB DEL FUEGO SECRETO. EL EJÉRCITO DE FRIKIS
Una aventura con valores para niños y preadolescentes
Con El Ejército de Frikis, Diego Blanco concluye la primera temporada de El Club del 
Fuego Secreto. Es la séptima entrega de estas entretenidas aventuras para el público 
preadolescente. Son novelas con valores y buenas enseñanzas. En sus páginas queda 
de manifiesto que pese a las dificultades el bien siempre triunfa.

 Autor: Diego Blanco Editorial: Encuentro Págs.: 204  PVP: 14 €

Novela

Familia

Novela

Novela

Espiritualidad

NUESTRA LIBRERÍA

SOBRE EL AMOR EN TIEMPOS INCRÉDULOS
La verdad que el hombre de hoy necesita escuchar

En un mundo donde prima lo superficial, el amor verdadero es uno de los grandes 
damnificados. Se está dando una banalización de las relaciones amorosas y de la 
sexualidad, generando una grave crisis que lleva a cuestionar incluso la propia identidad 
sexual. Ángel Barahona se sumerge de manera profunda en este problema ofreciendo 
un análisis realista del presente, pero también una visión bella y verdadera del amor 
humano y también divino, a través de las enseñanzas de la Iglesia y de la propia Escritura.

 Autor: Ángel Barahona Editorial: Encuentro Págs.: 192  PVP: 16,50 € 

Personajes

Un buen plan
Por Javier Lozano
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Un buen plan

Por Enrique García-Máiquez

BIBLIOTECA IMPRESCINDIBLE
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Fajarse con

Si Diego de Saavedra Fajardo (1584-1648) hubiese 
nacido francés, inglés, incluso italiano o, al menos, catalán 
en vez de murciano, lo tendríamos hasta en la sopa. 
Con independencia del agravio comparativo, hay que 
leerle por placer y por afán de conocimiento, no sólo por 
patriotismo. El pensador español es un tratadista político 
de primera magnitud, un gran escritor y un católico de la 
cabeza a los pies. Tan ameno y citable como Montaigne, 
tan curioso como Bacon y tan sagaz como Maquiavelo. 

CON LA lectura de Saavedra hay 
que fajarse sabiendo que su obra 
magna, Empresas políticas, es, en 
realidad, un manual de poder y polí-
tica dedicado al joven príncipe. Así se 
entiende muchísimo mejor, sin ale-
jarnos de su pulso pedagógico. Está 
dividido en 100 empresas –como la 
Divina Comedia en 100 cantos– que 
son 100 lecciones prácticas, prece-
didas por un precioso emblema con 
un motto prácticamente nobilia-
rio. Si en el último número dedica-
mos esta Biblioteca imprescindible a 
hablar de los manuales de caballería, 
su continuación natural es este libro 
de Saavedra Fajardo que expone el 
comportamiento del príncipe como 
un caballero cristiano, a la vez recto 
y eficaz.

Siempre defendí que su valor de 
fondo radica en el empeño de Saavedra 
Fajardo de conjugar la compleja prác-
tica política con la diáfana ética cris-
tiana. Le echa, desde la fe, un pulso a 
Maquiavelo, sin dejar de reconocer 
las razones de la sinrazón de Estado, 
pero sin rendirse. Luego he descu-
bierto que Azorín ya lo veía igual que 
yo con inigualable prosa:  “Saavedra –
como Gracián– fue uno de los canes 

que ahuyentó a la vulpeja florentina 
del corral español”. Pero en Saavedra 
había –como también detecta Azorín– 
una tremenda tensión latente. Saavedra 
había sido diplomático y sabía de lo 
esforzado de cumplir con la moral 
católica en los procelosos mares de 
los intereses coyunturales. Esta ten-
sión le da su peculiar sabor y su temple 
heroico a este ensayo político. También 
su perenne actualidad.

Su encanto, sin embargo, es mucho 
más fácil de encontrar y no implica 
ninguna tensión. Saavedra Fajardo, 
como Montaigne, gusta de poner 
amenísimos ejemplos y de tirar de 
las anécdotas históricas para elevar-
las a categoría de lo prudencial. Como 
mínimo, puede leerse como un centón 
de pequeños relatos. Pero yo no renun-
ciaría a disfrutar de su obra en su tras-
fondo trágico y noble. El de un católico 
convencido que quiere, además, ser un 
buen político que defienda los intere-
ses de su patria. En la superación de 
esas tensiones, sin renunciar nunca ni 
a su conciencia ni a la jerarquía de los 
fines, radica la honda enseñanza que 
Saavedra nos ha dejado para siempre; 
y con la que algunos debemos y que-
remos fajarnos. 

Nos hemos habituado a leer con las pulsiones 
de la novela y hasta de la novela de intriga. Esos 
atracones en brazos del suspense, sin embargo, 
no son la única manera de acercarse a los gran-
des libros. De hecho, si no practicamos otras for-
mas, nos vedamos el acceso a la mayoría de los 
clásicos, que requieren una lectura más mesu-
rada, más concentrada y mucho más vertical 
que horizontal. Así hay que leer a don Diego 
de Saavedra, poco a poco, quizá una Empresa 
(tres o cuatro páginas) al día. Tiene una densi-
dad conceptual muy al estilo de Quevedo o de 
Gracián, por lo que no se puede leer a salto de 
mata ni en transversal. Otro de sus encantos 
es una prosa sonora que gana si algunas frases 
especialmente redondas se paladean en voz alta. 
Por último, da consejos de gobierno al príncipe. 
Son clases particulares de política práctica. Lo 
bonito es que el lector, presidente de la república 
independiente de su casa o, si lo prefiere, señor 
del condado soberano de su hogar, se aplique los 
consejos como si de los de un preceptor particu-
lar suyo se tratasen. No es broma: todos gober-
namos –o deberíamos hacerlo– nuestras vidas. 
Lo que don Diego de Saavedra Fajardo propone 
para los Estados vale para nuestro estado (civil).
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DE SOROLLA

L a Virgen María

I CENTENARIO DE LA MUERTE 
DE JOAQUÍN SOROLLA

Un buen plan
Por Patricia Barrero

Asociación Nártex

N

artex Misión

A simple vista esta “Virgen 
María” no parece de Sorolla. 
Sin embargo, se trata de una 
pintura de carácter solemne 
y a la vez doméstico que “el 
pintor de la luz” elaboró en 
su primera etapa para ser 
custodiada en un dormitorio.

Este óleo sobre 
lienzo se enmarca 
dentro de un tipo 

de obras que 
comenzaron a 
proliferar en la 

pintura española 
a principios de la 
década de 1890, 

inspiradas en 
modelos italianos. 

CON MOTIVO del centenario de la muerte 
de Joaquín Sorolla y Bastida (1923-1223), 
numerosas instituciones se han volcado 
para dar a conocer la obra de uno de los 
grandes maestros de la pintura española 
de finales del siglo xix e inicios del siglo xx, 
conocido como “el pintor de la luz”. Menos 
conocida es la producción pictórica de su 
primera etapa en la que elaboró numero-
sas obras de costumbrismo religioso, otras 
de carácter historicista y también devocio-
nales influidas por el Barroco, como esta 
imagen de la Virgen, realizada entre los 
años 1884 y 1887 durante su pensionado 
en Roma, que hoy se conserva en el Museo 
de Bellas Artes de Valencia. 

Sorolla fue un gran devoto de la Virgen 
de los Desamparados, patrona de Valencia. 
Hay constancia de esta devoción en su 
correspondencia como, por ejemplo, en la 
intercambiada con su amigo Pedro Gil de 
Mora, quien le había consultado si podría 
realizar el  “medio pinto”  del camarín de la 
Virgen en Valencia, y Sorolla le responde:  
“Encantado, y con un placer grande todo 
cuanto sea para mi adorada Virgen de los 
Desamparados. Confieso que en mi amor 
por Ella hay ya casi una exageración […], 
pero sin ella la vida me sería muchas veces 
insoportable” .  

HUMILDAD. Joaquín Sorolla repre-
senta a una mujer joven, con aten-
ción y sentimientos dirigidos hacia 
lo más íntimo de su alma, quien reza 
humildemente cruzando los brazos. 
Nuestra Madre embarazada, con gran 
detallismo en su rostro, capta nues-
tra atención. Así, Sorolla nos traslada 
a la propia intimidad de la Virgen y 
nos conmueve con su modestia con-
tenida e íntima. En Ella, el brillo de 
la unión con Dios y el resplandor del 
amor divino se manifiestan en forma 
de humildad, la cual es el reflejo vivo 
de su entrega total a la voluntad del 
Altísimo.

SANTIDAD. La imagen cuenta 
con un nimbo esférico que rodea su 

cabeza. Ella es la nueva Eva, “la llena 
de gracia”, la que dio su “Sí” cuando 
fue llamada a ser Madre de Jesús y 
de su esposa, la Iglesia. 

JUVENTUD.  En esta obra se 
representa con mucha fuerza ese 
“Hágase” de María, quien a pesar de 
su temprana edad mostró su con-
fianza total en el Señor. Siguiendo la 
tradición familiar, el pintor escogió 
como modelo a su propia hermana, 
Concha Sorolla, quien por entonces 
era una veinteañera. Está claro que 
Sorolla al imaginar a la Virgen segura-
mente pensaba en Ella como dulce y 
joven, con un rostro gentil, pensativo 
y tierno, como seguramente la ima-
ginamos también nosotros.
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BIZCOCHO
w	 5 huevos frescos 
w	 160 g de azúcar 
w	 160 g de harina 

CREMA PASTELERA
w	 500 g de leche 
w	 125 g de azúcar 
w	 45 g de maicena 
w	 80 g de yemas de huevo 
w	 ½ rama de vainilla 

CREMA TIRAMISÚ 
w	 300 g de crema pastelera 
w	 200 g de nata semimontada 
w	 200 g de mascarpone

ALMÍBAR
w	 200 g de azúcar
w	 200 g de agua 
w	 20 g de granos de café, café 

expreso o café descafeinado*
w	 Licor: Marsala o amaretto 

(opcional)
*Café: en caso de utilizar café 
natural, hervir todo y dejar una 
noche en frío infusionando

DECORACIÓN
w	 1 bote de cacao en polvo

INGREDIENTES 

Tiramisú

Montaje.  Disponer una lámina o disco de bizcocho como base, empaparlo con el almíbar con la ayuda de un 
pincel. Cubrir con la crema tiramisú y repetir el mismo proceso. Puede tener las capas que queramos. Terminar es-
polvoreando el cacao y reservar en frío durante unas horas antes de consumirlo.

4 raciones

BIZCOCHO
Batir los huevos con el azúcar hasta que tripliquen su volumen. Incorporar la harina 
tamizada con movimientos envolventes. Extender en una bandeja de horno con papel 
sulfurizado lo más fino posible. Cocer en el horno a 180 °C durante 8-10 minutos. 
Enfriar y cortar discos o planchas (según el montaje posterior en tarta o vasito).

CREMA TIRAMISÚ
En una cacerola hervir la leche con la mitad del azúcar. Mezclar en un bol las yemas 
con la segunda parte del azúcar y la maicena, y blanquear ligeramente. Verter un poco 
de leche caliente sobre las yemas. Mezclar rápidamente para que las yemas no se 
cuezan. Añadir el resto de la leche e incorporar en la cacerola para realizar la cocción 
definitiva. Remover constantemente para que la crema no se pegue al fondo de la 
cacerola y mantener el hervor durante 15 segundos. Mezclar el mascarpone con la crema 
pastelera, e incorporar la nata semimontada. Batir hasta obtener la textura deseada. 
Pasar a una manga pastelera con boquilla (o sin boquilla) para poder trabajar mejor.

ALMÍBAR
Mezclar el agua y el azúcar y dar un hervor. Retirar del fuego y agregar los granos 
de café  y el licor. 

Estudió cocina y pastelería. En 

2015 se incorporó al equipo de Le 

Cordon Bleu Madrid como parte 

de la brigada de producción. En 

2019 fue nombrado responsable 

del equipo de producción, 

y desde finales de 2020 es 

también profesor del área de 

Cocina Española.

Chef David Vela

Producción: Marta Peñalver

Fotografía: Miriam Robledo
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El Secreto es un espacio diferente,
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Literatura sin Dios

Reserva natural

N
uestra época parece haber 
establecido como dogma 
inatacable que la litera-
tura digna de tal nombre 

debe excluir la inquietud religiosa. 
Toda obra literaria que ose desafiar 
este mandato se considerará de inme-
diato desfasada y ridícula. Hubo un 
tiempo en que los escritores se mostra-
ron preferentemente agnósticos, con-
fesándose incapaces de adentrarse en 
los vericuetos espirituales que condu-
cen al encuentro con Dios; pero desde 
hace algunas décadas está posición 
parece descartada definitivamente. 
Al escritor de nuestro tiempo ya no le 
basta con reconocer su incertidumbre; 
se ha vuelto más militante y proclama 
desafiante y jubiloso que Dios no 
existe; o que, si existió en otro tiempo, 
ha muerto, sin posibilidad de resurrec-
ción. Y, puesto que Dios no existe, no 
tiene sentido que la literatura le dedi-
que la más mínima atención, salvo si 
lo hace al estilo borgiano (es decir, tra-
tando la teología como una variante 
de la literatura fantástica).

Todo escritor que se precie y desee 
ser considerado en el cotarro cultu-
ral debe hacer pública profesión de 
ateísmo; o, mejor todavía (obras son 
amores), probarlo a través de su obra, 
donde las inquietudes religiosas deben 
brillar por su ausencia, o en todo caso 
deben ser presentadas como una reli-
quia de tiempos oscurantistas que 
aún asoma obstinadamente en per-
sonajes que el escritor se esforzará 
en retratar con rasgos caricaturescos 

(como carcamales irrisorios) o malig-
nos. Cualquier otro tratamiento de las 
inquietudes religiosas se considerará 
de mal gusto, impertinente o fuera de 
lugar.  Y el escritor que trate siquiera 
de insinuar inquietudes religiosas, 
será tachado de reaccionario, que es 
el epíteto más injurioso que hoy se 
puede dedicar a un artista.

El escritor de nuestra época no 
sólo se proclama ateo a través de sus 
obras, sino que se muestra pública-
mente comprometido con el ateísmo, 
pues considera que creer en Dios es 
un error nocivo. Y, para combatir ese 

error, urde mundos alternativos en 
los que Dios ya no es necesario, bien 
porque el hombre se ha endiosado 
hasta construir un mundo perfecto, 
bien porque se ha abajado tanto que 
sólo puede aliarse plácidamente con 
el mal, sin esperanza ni anhelo de 
Redención. Podríamos incluso afir-
mar sin exageración que el escritor 
de nuestra época considera a Dios 
un engaño malintencionado que 

contribuye a perpetuar los males de 
la Humanidad; de tal modo que su 
literatura no se limita a olvidarse de 
él, sino que necesita combatirlo con 
saña. A la literatura contemporánea 
no le basta con que Dios no exista, 
necesita culparlo de todos los males 
que afligen al hombre; en lo que nues-
tros escritores parecen revelar que, 
allá en las cámaras secretas de su 
corazón mustio, desean rabiosamente 
que exista, para ajustar cuentas con 
Él. Es como si no hubiesen logrado 
perdonar a Dios su inexistencia, que 
ellos mismos han proclamado.

En épocas todavía no tan lejanas, 
aunque el agnosticismo hubiese alcan-
zado una posición hegemónica, aún 
era posible que la literatura plantease 
cuestiones religiosas, con tal de que 
lo hiciese con un lenguaje dialéctico. 
Pero con la llegada de la posmoderni-
dad, la literatura se cerró a toda posibi-
lidad de trascendencia, considerando 
que tratar estos asuntos se convierte 
en la abominación o error estético 
máximo. Así, la falta de sentido, la 
celebración del caos, la exaltación fes-
tiva de las pasiones más destructivas 
se convierten en los tópicos predilec-
tos de la literatura contemporánea. Y 
el escritor que se atreva a pasar, aun-
que sea de contrabando, alguna alu-
sión espiritual es señalado como un 
retrógrado o un despojo kitsch.

Pero toda esta literatura sin Dios, 
tarde o temprano, será arrojada al 
basurero cósmico de la Historia, como 
sin duda lo serán también las estufas 
que no calientan y los coches que no 
arrancan. Pues el arte existe para inda-
gar a Dios; y cuando no cumple esa 
misión acaba siendo desdeñado por los 

hombres… que no hayan 
dejado de ser humanos. 

“La literatura sin Dios, 
tarde o temprano, será 
arrojada al basurero 
cósmico de la Historia, 
como lo serán también 
las estufas que no 
calientan y los coches 
que no arrancan”

Por Juan Manuel de Prada

www.juanmanueldeprada.com
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